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Reunião teve lágrimas, críticas a Bolsonaro e a promessa, por parte dos senadores, de aprovar as propostas defendidas ontem no relatório final da comissão. Página 15

Na CPI da Covid, depoimentos causam comoção

Pela 1a vez em 580 
dias, PB passa 24h 
sem morte por covid
Queda no número de casos e óbitos começou a ser sentida em julho deste ano e é atribuída às 
vacinas, mas secretário diz que ainda não é hora de abandonar medidas de proteção. Página 4

 

Mercado espera alta de até 15% 
nos aluguéis por temporada

Serviços mantêm crescimento 
pelo quinto mês consecutivo

Segurança da PB é líder em 
ranking do Norte e Nordeste

De acordo com o Creci-PB, há lista de espera 
para imóveis localizados no Litoral paraibano 
durante a alta estação. Página 17

Segundo dados divulgados ontem pelo IBGE, a Paraíba 
registrou alta de 0,9%, resultado acima da média 
nacional, que avançou 0,5% em agosto. Página 17

Estado desponta em primeiro lugar no Ranking de Com-
petitividade dos Estados – 2021, segundo levantamento 
do Centro de Liderança Pública. Página 5

Colunas

Há pessoas que nasceram vocacionadas para o 
ensino. Cecília Meireles é um bom exemplo. Foi 

professora nos três níveis de ensino (..), gostava de 
escrever poesia e artigos sobre educação.  Página 11
Neide Medeiros Santos 

A história do INXS e, mais particularmente, 
de Michael, pode ser conferida no documentário 

‘Mistify’, disponível na Netflix. O filme é um 
retorno nostálgico aos anos 1980.  Página 10
Nara Valusca 

Políticas públicas Governador convoca gestores a 
apoiarem o Cadastro da Pessoa com Deficiência. Página 13
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Meta do Hospital de Clínicas é 
realizar 900 cirurgias por mês
Em uma semana, a unidade de saúde localizada em 
Campina Grande somou mais de 150 procedimentos 
pediátricos através do Opera Paraíba. Página 6

‘Natal dos Sentimentos’ terá 
24 dias de programação

Estado autoriza investimento de 
R$ 15 mi em quatro cidades

Evento será realizado pela Prefeitura de João Pessoa com 
investimentos da iniciativa privada e funcionará em três 
polos que serão interligados por vias decoradas. Página 3

Obras nas áreas de mobilidade urbana e saneamento 
básico vão atender os moradores dos municípios de 
Sapé, Itabaiana, Pocinhos e João Pessoa. Página 3
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O herói Mauro Iguatu Goleiro é apontado como o grande responsável 
pela passagem do Campinense para a Série C no próximo ano. Página 21
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‘Arte de Morrer’ Premiado escritor Bruno Ribeiro fala sobre a adaptação 
de seu conto para o vídeo, com Luiz Carlos Vasconcelos no elenco. Página 9

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

443.927

21.651.444

240.070.992

9.371

603.521

4.889.737
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker
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A intolerância e a disseminação de discursos de ódio são 
práticas inaceitáveis no estado democrático de direito. E que 
devem ser submetidas aos rigores da lei quando o intolerante 
se mostra, deliberadamente, disposto a atacar a honra alheia, 
incitando outros a adotar atitude similar. 

O caso mais recente dessa postura foi protagonizado pelo 
destemperado deputado estadual de São Paulo, Frederico 
D’Ávila (PSL). Parlamentar que demarca sua atuação política 
no chamado bloco bolsonarista, ele detratou, em discurso 
na Assembleia Legislativa de São Paulo (Alesp), o arcebispo 
de Aparecida, dom Orlando Brandes, e o papa Francisco, 
chamando-os de “vagabundos e pedófilos safados”. Não 
satisfeito com a estultice de sua fala, ainda estendeu seus 
ataques de ódio à Conferência Nacional dos Bispos do Brasil 
(CNBB), que classificou como “um câncer”.  

A CNBB, uma entidade respeitada em nível internacional 
por sua defesa em favor dos oprimidos e da democracia, com 
toda a razão, adotou providências para fazer o deputado 
responder pelas suas acusações infundadas: pediu à 
presidência da Alesp punição para o caso e irá acionar o 
deputado na Justiça.  

O discurso do arcebispo dom Orlando Brandes, que gerou 
os ataques do parlamentar, nada mais foi do que uma reflexão 
a favor da paz e contra a incitação ao armamento e à violência: 
“Para ser pátria amada, não pode ser pátria armada”, disse, em 
sermão do Dia de Nossa Senhora Aparecida. 

Registremos aqui a reação tempestiva da CNBB, em carta, 
contra a postura inadmissível de alguém que ocupa uma 
cadeira no parlamento. Em um dos trechos, a entidade afirma 
que “Diante de um discurso medíocre e odioso, carente de 
lucidez, modelo de postura política abominável que precisa ser 
extirpada e judicialmente corrigida pelo bem da democracia 
brasileira, a CNBB, mais uma vez, levanta sua voz”.  

Torçamos para que a Alerj adote as medidas cabíveis contra 
o parlamentar, que incorre em ação contra o decoro, e que 
a Justiça possa extirpá-lo, tal qual um câncer, da atividade 
política. Ele é um exemplo real da falta de limites da estupidez 
humana.

Um não à estupidez Os anjos de branco 
Eu tinha 20 anos quando precisei 

fazer exames de saúde para assinar o 
meu primeiro contrato de trabalho com 
o Jornal do Brasil, após ter cumprido 
estágio, como repórter. Entre eles, era 
necessário uma abreugrafia, um teste 
radiológico simples, hoje em desuso,  
capaz de identificar qualquer alteração 
pulmonar. 

Embora fumante, que consumia uma 
carteira de Holywood por dia, me julgava 
um  jovem  saudável, que jogava futebol 
de areia na praia de Copacabana e que ti-
nha um fôlego privilegiado 
– capaz de atravessar uma 
piscina de 50 metros por 
baixo d’água. Daí a minha 
surpresa ao ouvir o pare-
cer do médico: 

- Você tem um mi-
núsculo ponto no pulmão 
esquerdo que precisa ser 
investigado, observou,  ao  
tempo em que me entre-
gou uma requisição para  
uma nova  radiografia  
para concluir o seu diag-
nóstico inicial:  suspeita de 
tuberculose, em sua fase 
mais incipiente. 

Saí dali desorientado 
e angustiado   como se ti-
vesse ouvido a minha  sen-
tença de morte. Naquele tempo, a doença, 
quando instalada,  ainda era  temida e  fa-
zia muitas vítimas, algumas delas fatais. 

Levado pelo meu pai, fui ao doutor 
Francisco Benedetti, considerado um dos 
maiores pneumologistas do país, médico 
do presidente Juscelino Kubitschek , que  
me encheu de   confiança: “Não se preo-
cupe: você ficará totalmente curado”, 
garantiu. 

Hoje, quase cinquenta anos  depois, 
estou contando essa história. E ainda  

recordo a  imagem do dr. Benedetti, com 
aquela longa bata branca, como um anjo 
da guarda, a me proteger.   

Muito anos  depois enfrentei um novo 
desafio. Num exame de rotina, fui diag-
nosticado  como portador de um câncer 
de próstata, ainda em estágio inicial, mas 
o suficiente para deixar a mim, e a minha 
família, bastante alarmados. Auxiliado 
por familiares, fui para São Paulo me 
consultar com o mais renomado especia-
lista do país, o professor Miguel Srougy, 
um libanês, muito simpático e atencioso,  

que não apenas confirmou 
o diagnóstico e  os exames 
laboratoriais realizados 
na Paraíba,   como indicou 
a cirurgia como o proce-
dimento mais eficaz para 
extirpar a doença. Em 15 
dias estava embarcando 
de volta a  João Pessoa, em 
avião de carreira, para re-
tomar as minhas ativida-
des. E, ao se despedir, o dr. 
Miguel Srougy ratificou o 
seu parecer final. “Vá em-
bora tranquilo. O seu mal 
ficou aqui”. E me desejou 
boa viagem.  

Treze anos após des-
se episódio, clinicamente 
curado,  estou  relatando 

essas experiências e confirmando a pre-
sença de Deus no meu destino através 
desses anjos de branco que foram instru-
mentos de sua vontade. 

E narro essas duas histórias para 
enaltecer e parabenizar  todos os  médi-
cos paraibanos pela passagem, ontem,  
do Dia do Médico. Profissionais alta-
mente  competentes, homens abnegados, 
ungidos por Deus, que dedicam suas 
vidas para salvar vidas, na mais bela e 
comovente entre  todas as  profissões.

O Golpe visto por Bau
–Vi o Golpe –, me disse Bau, vulgo Gio-

vani Montenegro. Ele arranjou esse nome 
nas peladas de futebol, por conta de Bauer 
(vulgo José Carlos Bauer), o volante brasilei-
ro da Copa de 50. Aquela Copa que o Brasil 
perdeu no Maracanã, como pode perder 
esta, depois de ter goleado todas as equipes 
com quem jogou. Barbosa, Augusto, Juve-
nal; Bauer, Danilo, Bigode; Friaça, Zizinho, 
Ademir, Jair e Chico pareciam uma equipe 
invencível. Até hoje, ninguém conseguiu 
explicar como aquela esquadra perdeu a 
partida que jogava pelo empate. 

Mesmo sem ganhar a Copa, Ademir foi 
o artilheiro do certame, vestindo a camisa 
9. Era o Pelé daquele tempo. Ou o Garrincha, 
se preferem. Ou Pelé foi o Ademir do depois. 
Bauer garantia o meio-cam-
po, capitão de todas as equi-
pes em que jogou, tamanha 
era sua liderança. E Giovani 
não fazia por menos, daí o 
nome de guerra, Bau, firma-
do nas peladas e nas mesas 
do PC do Bar. Principalmen-
te o Barde Leodécio, ou Casa 
dos Frios – a choparia que 
ficava a pouca distância da 
Igreja da Misericórdia, onde estão os restos 
mortais de Duarte da Silveira, fundador da 
Capitania Real do Paraíba (sic).

Bau foi cassado e demitido da Chesf, 
para ser readmitido anos depois, com a re-
democratização, devidamente indenizado. 
Mas antes testemunhou o Golpe Militar de 
1964, segundo me contou, o que repasso ao 
leitor pelo preço da fatura:

“Vi o Golpe.Eu estava no Recife Ve-
lho, perto da Pracinha do Diário, quando 
chegou uma passeata de estudantes. Ini-
ciaram um comício. Pouco tempo depois 
desembarcou dos caminhões uma tropa do 
Exército. O oficial no comando da operação 
mandou os estudantes se dispersarem, no 

que não foi obedecido. Então, deu voz de 
comando à tropa: “preparar, apontar...”. O 
oficial não mandou baixar a cacete, nem 
soltar bombas de gás; ele deu ordem de 
“fogo”. Alguns estudantes tombaram.

“Quando a fumaça dos tiros se dis-
sipou, chegou um sujeito magro, moreno 
claro, de seus trinta e cinco a quarenta 
anos, de paletó. Ele ficou entre a tropa e os 
estudantes perplexos. O de paletó gritou: 
“Covardes! Atirando em jovens indefesos!” 
Foi a vez de a tropa ficar perplexa, e os estu-
dantes se retiraram, levando seus mortos 
e feridos.

Procurei sair daquela fria, enquanto 
era tempo. Avistei um jipe da Chesf, com seu 
motorista ao volante. O chofer era um su-

jeito forte, avantajado, com 
fama de valentão, que fu-
mava charutos. O motorista 
estava pálido, boquiaberto, 
os olhos esbugalhados, sem 
reação, inerme. Lá na fren-
te, a tropa com baionetas 
caladas, os estudantes tam-
bém calados, sem chorar, 
recolhendo suas vítimas. 
Abordei o chofer:

–Com quem você está?
O homem permaneceu calado, os olhos 

calados, o toco do charuto caído aceso entre 
suas pernas, um fio de fumaça subindo de 
suas virilhas.

– Com quem você está, homem? Insisti.
Eu queria saber com qual funcionário 

o motorista estava naquela missão, pois 
pretendia sair no jipe providencialmente 
estacionado na trágica paisagem.

–Fale, homem!
E balancei o ombro do colega pasmo, 

silencioso.
O afrodescendente gaguejou:
– Estou com Nosso Senhor Jesus Cristo 

e as Forças Armadas...

 Eu tinha 20 anos 
quando precisei fazer 
exames de saúde para 

assinar o meu 
primeiro contrato 
de trabalho com o 
Jornal do Brasil, 

após ter cumprido 
estágio, como 
repórter   

 Mesmo sem 
ganhar a Copa, 

Ademir foi o artilheiro 
do certame, vestindo a 
camisa 9. Era o Pelé 
daquele tempo   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com | Colaborador

Lixo no lugar errado

Fotolegenda
Foto: Ortilo Antonio
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Governador João Azevêdo autoriza serviços de mobilidade e esgotamento com investimentos superiores a R$ 15 milhões 

Sapé, Itabaiana, Pocinhos e 
João Pessoa ganham obras 

O antenado jornalista Ricardo 
Noblat dá como certa a de-
sistência de Arthur Virgílio em 
disputar as prévias dentro do 
PSDB. “Longe dos holofotes, 
entre correligionários de sua 
confiança, ele admite que não 
tem chances de vencer e que 
acabará apoiando João Dória”, 
registrou no Metrópoles. Ruy 
Carneiro, porém, disse que Vir-
gílio também virá à Paraíba.

Longe dos hoLofotes 
Na Paraíba, João Dória tem 
dois votos declarados: o de 
Cássio Cunha Lima e o do de-
putado Ruy Carneiro - Eduardo 
Leite é apoiado pelo deputado 
Pedro Cunha Lima. Ruy afirma 
que o PSDB da Paraíba não 
está “fazendo um cavalo de ba-
talha” em relação a essa esco-
lha: “Combinamos em receber 
todos os candidatos”. Eduardo 
Leite já esteve por aqui.

O governador de São Paulo, João 
Dória, chega à Paraíba na próxima 
sexta-feira, onde cumpre agenda em 
Guarabira e João Pessoa. Ele está 
participando de eventos pelo país 
para tentar pavimentar sua candida-
tura a presidente pelo PSDB – dispu-
ta prévias no partido contra Eduardo 
Leite, governador do Rio Grande do 
Sul, e o ex-senador Arthur Virgílio.

PresidenciáveL na PB  

cidadania da PB tem autonomia Para receBer LuLa 
e decidir soBre vinda de romero à Base, diz freire 

cavaLo de BataLha 

Uma coisa ficou evidente na entrevista que o presidente nacional do Cidadania, Roberto Freire (foto), 
concedeu a uma emissora de rádio paraibana: ele deu autonomia total para que as lideranças par-

tidárias do estado decidam se querem abrir o palanque da legenda para servir à campanha do 
ex-presidente Lula, na disputa pelo Palácio do Planalto, em 2022 – “Isso já foi discutido com 
ele [João Azevêdo]”, afirmou, ressaltando que “o partido tem na figura do governador uma 
grande representação política”. Outro aspecto que corrobora a autonomia do partido na 

Paraíba é que Freire também não faz nenhum veto à possibilidade de o ex-prefeito de Cam-
pina Grande, Romero Rodrigues (PSD), vir para a base governista, se isso for uma decisão 
da Executiva estadual. O presidente do Cidadania também fez menção às tratativas que o 

partido está fazendo com o PV, com o intuito de formar uma federação, com vistas 
às eleições do próximo ano – as federações são construídas por partidos que 

têm afinidade programática, e podem ter duração por pelo menos quatro 
anos do mandato. Roberto Freire afirmou que as conversas com o PV 
estão mais adiantadas, mas revelou que tem mantido também tratativas 
com o PSDB – essas estariam ainda na fase inicial.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Líder do governo na ALPB, o deputado Wilson 
Filho foi provocado a falar pela imprensa sobre 
o suposto descontentamento do senador Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB) em estar na base go-
vernista. “Isso tem que sair do campo das espe-
culações. Ele precisa vir a público explicar essa 
situação”. Há uma reunião da Executiva estadual 
do MDB marcada para a próxima sexta-feira.

“eLe Precisa vir a PúBLico  
exPLicar essa situação” 

acordo firmado 

na eLeição municiPaL  

A coluna já havia registrado a possibilida-
de de a deputada federal Edna Henrique 
(PSDB) não disputar a reeleição em 2022. 
E isso se confirmou. Ela declarou apoio a 
Hugo Motta (Republicanos), com um condi-
cionante: o deputado apoiará a pré-candi-
datura de Michel Henrique, filho da deputa-
da, que disputará cadeira na ALPB.

Correligionário de Edna Henrique, o deputado fe-
deral Ruy Carneiro (PSDB) lamentou o afastamen-
to dela da disputa eleitoral, mas acredita que será 
por um período temporário. E arriscou uma previ-
são para a próximo disputa pela prefeitura: “Acho 
que na eleição municipal, ela deverá ser candidata 
a prefeita de Monteiro”.
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O governador João Azevê-
do autorizou, ontem, durante 
o programa semanal Conversa 
com o Governador, transmiti-
do em cadeia estadual pela Rá-
dio Tabajara, o início de obras 
de conservação da malha ro-
doviária dos municípios de 
Sapé e Itabaiana. Além disso, o 
gestor anunciou a pavimenta-
ção de rua no distrito Nazaré, 
em Pocinhos, a restauração da 
passarela metálica para pe-
destres na comunidade Boa 
Esperança e a recuperação da 
estação elevatória de esgoto, 
localizada na Avenida Beira 
Rio, em João Pessoa. Os inves-
timentos somam recursos su-
periores a R$ 15 milhões.

Nas obras de conservação 
da malha rodoviária dos mu-
nicípios de Sapé e Itabaiana 
serão investidos recursos na 
ordem de R$ 9,1 milhões do 
Tesouro Estadual. Os servi-
ços têm o objetivo de reduzir 
custos de transporte e assegu-
rar segurança aos motoristas.  
“Todas as rodovias que não 
estão passando por processo 
de restauração estão sendo 
incluídas nessa ação que com-
preende a correção de drena-
gem, conserto e manutenção 
das vias”, explicou o chefe do 
Executivo estadual.

A obra de pavimentação 
de rua no município de Po-
cinhos irá beneficiar direta-
mente quase 19 mil pessoas. 
Já nas obras de recuperação 
da passarela metálica da co-
munidade Boa Esperança 
e da estação elevatória da 
Beira Rio serão investidos 
aproximadamente R$ 2,7 
milhões. “Com as ações re-
alizadas por meio da Cagepa 
serão feitas trocas de mo-
tores e de bombas para que 
tenhamos um serviço cada 
vez melhor de esgotamen-
to sanitário. Essas obras re-
presentam emprego e renda 
para muitas pessoas”, acres-
centou o governador.

‘Natal dos Sentimentos’

JP terá 24 dias de eventos em dezembro
Amor,  esperança e 

alegria. Este é o clima que 
deve tomar conta da cidade 
de João Pessoa durante o 
mês de dezembro, quando 
será realizado o Natal dos 
Sentimentos. O evento será 
realizado pela Prefeitura 
de João Pessoa com inves-
timentos da iniciativa pri-
vada, o que vai garantir 24 
dias de atrações. A abertura 
está prevista para o dia 3 de 
dezembro e vai contar com 
polos de diversão e cultura 
para crianças e adultos, além 
de ação solidária.

O lançamento foi feito 
pelo prefeito Cícero Lucena 
e pelo vice-prefeito Leo Be-
zerra ontem. “Temos a visão 
clara de que o Natal deve ser 
pensado para quem aqui 
mora e trabalha. Dessa for-
ma também será bom para o 
turismo e vai gerar emprego 
e renda. Temos o envolvi-
mento de todos os setores 
da gestão e também convoco 
todos os setores da socieda-
de, como o trade turístico e 
o comércio, para que possa-
mos oferecer a todos uma 
grande experiência. Depois 
de tempos difíceis queremos 
poder trazer anos de espe-
rança e alegria para todos”, 
declarou o prefeito.

A festa vai funcionar 
em três polos que serão 
interligados por vias deco-
radas e com deslocamento 
garantido. A abertura vai ser 
realizada com a chegada do 
Papai Noel. A carreata vai 
acender a iluminação nata-
lina conforme avança e vai 
passar por diversos bairros 
da cidade.

O secretário municipal 

do Turismo, Daniel Ro-
drigues afirmou que o 
projeto vai fomentar o 
turismo e a economia. 
“Dezembro é comumen-
te um mês de baixa para 
o setor e isso só começa 
a mudar após o Natal. 
Este evento vai trans-
formar essa realidade”, 
explicou.

A expectativa da Pre-
feitura é que o Natal dos 
Sentimentos provoque 
um aumento de 200% 
no número de turistas, 
movimentando cerca R$ 
80 milhões em negócios 
e investimentos. Além 
disso, 4,5 mil empregos 
devem ser gerados direta 
e indiretamente.

ConhEça oS trêS PoloS:
n Polo do amor 
Estará localizado no Largo de Tambaú 
e vai ser espaço de permanência e de 
fotografia. O espaço vai ganhar a árvore 
dos desejos, decoração natalina, luzes, 
sonorização, feira de artesanato e co-
mércio de rua padronizado.

n Polo da Esperança 
Na Praça da Independência, o ambiente 
vai ser de convivência e solidariedade. 
O ambiente vai contar com food park, 
apresentações culturais, drive-thru para 
doações e espetáculos com projeção 
mapeada na fachada do Colégio Pio X.

n Polo da alegria 
O Parque Solon de Lucena vai ser o local 
da diversão, além de toda a decoração 
(200 árvores, iluminação e sonorização), 

o local vai ganhar uma roda gigante 
de 40 metros, carrossel e uma série de 
atividades como tuk tuk, bolas infláveis, 
pedalinhos e apresentações natalinas 
com bandas marciais e grupos teatrais.

Eventos – Ao longo do período festivo, 
será realizada uma série de eventos 
integrando os polos e a população. O 
público vai poder participar de corridas e 
passeios ciclísticos.

Estiveram presentes ao evento o vereador 
Bruno Farias; o presidente da Fecomér-
cio, Marconi Medeiros; o superintendente 
do Sebrae-PB, Walter Aguiar; o secretário 
executivo do Turismo na capital, Ferdi-
nando Lucena; o diretor de Comunicação 
da CDL, Rodrigo Lucin; o pastor da Pri-
meira Igreja Batista, Estevam Fernandes e 
a presidente da PBTur, Ruth Avelino.

O lançamento do 
‘Natal dos Sentimentos’ 

foi feito pelo prefeito 
Cícero Lucena; festa vai 
funcionar em três polos 
que serão interligados 

por vias decoradas

Foto: Divulgação/Secom-JP
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Estado passou 24h sem mortes pela doença após 580 dias desde a primeiro morte confirmada, em 17 de março de 2020

Após 580 dias desde o 
primeiro óbito confirmado 
por covid-19, em 17 de março 
de 2020, a Paraíba passou as 
primeiras 24 horas sem regis-
trar mortes em decorrência do 
agravamento da doença. On-
tem, o boletim diário emitido 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) não contou com a 
confirmação de mortes ocorri-
das no Estado. Até o momento, 
2.693 pessoas foram vítimas 
fatais da doença.

A queda gradual no núme-
ro é propiciada pelo avanço da 
vacinação. A diminuição pode 
ser percebida a partir de julho, 
quando a oferta de vacinação e 
encerramento dos ciclos vaci-
nais foi aumentada. A Paraíba 
já chegou ao número recorde 
de 73 mortes em um único dia, 
em março de 2021.

Para Geraldo Medeiros, 
secretário de Saúde da Paraíba, 
o não registro de perdas pela 
doença em um dia não faz com 
que atitudes sejam tomadas a 
partir do único boletim, mas 
destaca uma expectativa po-
sitiva pela continuidade dos 
números positivos.

“Com a redução do núme-
ro de casos graves e de óbitos 
sendo percebida desde o início 

do mês de julho, a inexistência 
de mortes nas últimas 24h é 
mais um ponto para confirmar 
a eficácia das vacinas contra a 
covid-19. Ainda não é momen-
to de abandonar o uso de más-
caras e todos devem continuar 
obedecendo ao distanciamen-
to seguro e manter a higieniza-
ção das mãos”, ressaltou.

Também ontem, a SES 
confirmou 42 casos de conta-
minação pela doença. Destes, 
apenas sete são moderados 
ou graves, com necessidade de 
acompanhamento hospitalar. 

Com isso, a Paraíba tota-
liza 443.927 casos confirma-
dos da doença, sendo 337.149 
pacientes considerados recu-
perados. O Estado já realizou 
1.192.348 testes para diag-
nóstico da covid-19. Todas as 
cidades possuem casos con-
firmados e 222 das 223 já re-
gistaram mortes entre seus 
residentes, estando apenas 
Riachão do Bacamarte fora da 
lista. 

Entre o domingo e ontem, 
seis pacientes deram entrada 
nos hospitais públicos para o 
tratamento da doença. Com 
isso, 110 pessoas foram inter-
nadas nas unidades de refe-
rência.

A ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico), em todo Estado, 

é de 20% e 13% nos leitos de 
enfermaria para adultos. Nas 
macrorregiões, fazendo recor-
te apenas dos leitos relativos 
aos adultos, a Região Metropo-
litana de João Pessoa tem uma 
ocupação de 25% nos leitos 
de UTI e 16% em enfermaria. 
Campina Grande contabiliza 
15% e 11% em UTI e enfer-
marias, respectivamente. Já no 
Sertão, os números são de 31% 
em UTI e 11% nas enfermarias.

Com dados do Ministé-
rio da Saúde, através do sis-
tema de informação, foram 
registradas a aplicação de 
4.682.311 doses de vacina, 
sendo 2.939.980 pessoas va-
cinadas com a primeira dose e 
1.684.230 que já completaram 
os esquemas vacinais. Nestes 
casos, 1.616.649 tomaram as 
duas doses e 67.581 utilizaram 
imunizante de dose única.  

Foram aplicadas 3.323 
doses de reforço em pessoas 
com alto grau de imunossu-
pressão e 54.778 doses de re-
forço na população com idade 
a partir de 60 anos. 

A plataforma apresenta 
instabilidade desde a última 
semana e, por isso, os dados 
de vacinação não foram atua-
lizados neste boletim. Até o 
momento, a Paraíba distribuiu 
um total de 5.459.115 doses de 
vacina aos municípios.

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB não tem óbitos por covid-19 
pela primeira vez na pandemia

Decreto amplia flexibilizações

Deste o último domingo (17), até 
o dia 31 de outubro, as atividades na 
Paraíba já podem receber um maior 
quantitativo de público. Em novo decre-
to do Governo do Estado, a capacidade 
de pessoas em igrejas, academias, lan-
chonetes, bares, restaurantes e lojas de 
conveniência foi ampliada para 70%. 
Além disso, os estádios poderão receber 
até 30% da capacidade do local. 

De acordo com o novo decreto, os 
bares, restaurantes, lanchonetes e lojas 
de conveniência poderão funcionar das 
6h às 0h, sendo permitidos os serviços 
de delivery e takeway após o horário. 
Já o acesso a eventos esportivos rea-
lizados em estádios, bem como em 
ginásios e demais praças esportivas 
que apresentam adequada circulação 
natural de ar deverá obedecer ao limite 
máximo de público de até 30% de sua 
capacidade, aumentado em 10% a 
partir do último decreto. 

Os eventos esportivos realizados 
em estádios deverão distribuir o públi-
co em quatro setores distintos e com 
entradas exclusivas para cada um. Nos 
ginásios, a distribuição de público de-
verá ocorrer em pelo menos duas áreas 
diferentes e com entradas exclusivas.

Para ter acesso aos locais será 
necessário apresentar a carteira de 
vacinação em papel ou digital que 
certifiquem o recebimento de primeiras 
doses há pelo menos 14 dias ou segun-
das doses das vacinas para a covid-19. 

Além disso, os shows continuam 
liberados, com ocupação de até 20% 
da capacidade do local, observando 
todos os protocolos elaborados pela 
Secretaria de Estado da Saúde (SES) e 
pelas Secretarias Municipais de Saúde 
e a apresentação de testes de antígeno 
negativo para a doença realizados até 
72 horas antes dos eventos e a de-
monstração da situação vacinal, sendo 
obrigatório ter recebido pelo menos 
uma dose também há 14 dias ou o 
esquema vacinal completo. 

Permanece permitido o funciona-
mento de cinemas, teatros e circos, 
eventos sociais e corporativos com 
50% da capacidade, seguindo todos os 
protocolos sanitários para cada local. 

As medidas foram tomadas le-
vando em consideração o avanço da 
cobertura vacinal, com o fechamento 
do ciclo de imunização e ampliação do 
recebimento das primeiras doses para 
um maior quantitativo populacional. O 
momento possibilitará que os efeitos 
socioeconômicos e culturais da pan-
demia sejam atenuados. 

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Violências

Aplicativo vai ajudar crianças 
e adolescentes a denunciar

O Ministério da Mulher, 
da Família e dos Direitos Hu-
manos (MMFDH) lançou, em 
Brasília, o aplicativo Sabe – Co-
nhecer, Aprender e Proteger. A 
ferramenta está diretamente 
ligada ao canal de denúncias 
Disque 100, vinculado à Ouvi-
doria Nacional dos Direitos Hu-
manos, e visa auxiliar crianças e 
adolescentes a se protegerem 
contra violências físicas, psico-
lógicas e sexuais. Por enquanto, 
a plataforma está disponível 
para ser baixada apenas na ver-
são para Android. 

O projeto é resultado de 
uma parceria do ministério 
com o Fundo das Nações Uni-
das para a Infância (Unicef). O 
anúncio foi feito durante um 
evento do governo em celebra-
ção ao Dia das Crianças, para 
apresentar novas ações para 
este público.  

"As crianças já estavam 
procurando o Disque 100, en-
tão a gente tinha que criar um 
instrumento extraordinário 
para que elas falassem com a 
gente, um instrumento na lin-
guagem da criança", explicou 
a ministra Damares Alves, do 
MMFDH.

Protagonismo
O secretário nacional dos 

direitos da criança e do ado-
lescente, Maurício Cunha, des-
tacou que o aplicativo é uma 
ferramenta disponível apenas 

em países desenvolvidos e vai 
dar protagonismo para as pró-
prias crianças e adolescentes 
fazerem denúncias.  

"Com o aplicativo Sabe, 
o Brasil entra agora no rol de 
poucos países do mundo, paí-
ses mais desenvolvidos, que 
têm esse tipo de serviço. Hoje, 
no Brasil, de cada 100 de-
núncias de violência contra a 
criança e o adolescente, em 94 
é um adulto que faz [a denún-
cia] pela criança. Ou seja, hoje 
é necessário que um adulto 
perceba aquela violência, que 
não é óbvia, muitas vezes, prin-
cipalmente a violência sexual", 
explicou.

Em outra portaria conjun-
ta, Damares Alves e o ministro 
da Justiça e Segurança Pública, 
Anderson Torres, criaram um 
grupo de trabalho para a cons-
trução da Política Nacional de 
Qualificação de Conteúdo para 
a Criança e Adolescente. Um 
dos objetivos da iniciativa é 
rever a atual política de classi-
ficação indicativa.

Canal 1510
Ainda da Ouvidoria Na-

cional dos Direitos Humanos, 
o governo também lançou um 
canal de denúncias exclusivo 
para professores e diretores. 
A operacionalização do ser-
viço será em parceria com o 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep). O número 
de telefone é o 1510, em re-
ferência ao Dia do Professor, 

celebrado em 15 de outubro.

Educação
Outro anúncio foi a as-

sinatura de um protocolo de 
intenções entre o Ministério 
da Mulher, da Família e dos 
Direitos Humanos e a Funda-
ção Wilson Picler, de Amparo 
à Educação, Ciência e Tecno-
logia, com o objetivo de imple-
mentar projeto-piloto de qua-
lificação ao eixo da educação 
nos programas de atendimen-
to às medidas socioeducativas 
de privação de liberdade. 

Adolescentes em conflito 
com a lei internados em insti-
tuições socioeducativas terão 
acesso a cursos preparatórios 
para os Exames Nacionais do 
Ensino Médio (Enem) e para 
Certificação de Competências 
para Jovens Adultos (Encceja), 
além de bolsas de graduação 
no Ensino Superior. 

Também foi anunciada a 
inauguração de uma Unidade 
Socioeducativa em Juazeiro do 
Norte (CE), com 72 vagas, pre-
vista para dezembro deste ano. 
O espaço recebeu investimentos 
federais de quase R$ 7,7 milhões.

O governo também vai 
oferecer, por meio da Escola 
Nacional dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (Endica), 
um curso para capacitar pro-
fissionais das áreas de assis-
tência social, educação, saúde 
e outros serviços, que atuam 
no Sistema de Garantia de Di-
reitos (SGD) da Criança e do 
Adolescente. 

Número de internações por covid-19 tem caído na Paraíba, mesmo assim as autoridades alertam para a manutenção dos cuidados

Foto: Divulgação/Secom-PB

Pedro Rafael Vilela
Agência Brasil

Entidades assinam manifesto contra reforma do IR

Um manifesto assinado 
por 88 entidades empresa-
riais e de classes contrárias 
à reforma do Imposto de 
Renda em tramitação no 
Congresso Nacional será 
entregue ao relator do 
projeto no Senado, sena-

dor Ângelo Coronel (PSD
-BA). As signatárias con-
sideram que o Projeto de 
Lei 2.337/2021, que trata 
do assunto, foi votado na 
Câmara dos Deputados de 
forma apressada e sem a 
discussão merecida nas co-
missões temáticas da Casa, 
apesar de, na avaliação das 
entidades, a matéria ser po-

lêmica e inoportuna. O do-
cumento pede que o Sena-
do Federal rejeite o projeto 
aprovado na Câmara e que 
sejam formadas comissões 
de juristas e economistas 
para a formulação de uma 
nova proposta para a tribu-
tação da renda no país.

"A resistência à apro-
vação do atual texto do 

projeto de reforma do im-
posto de renda decorre 
de uma indesejada inver-
são de prioridades, falta 
de transparência e clareza 
de impactos econômicos, 
interdição de debates, au-
mento de carga tributária 
para pessoas físicas e ju-
rídicas, além da perda de 
arrecadação em desfavor, 

sobretudo, dos Estados, 
Distrito Federal e municí-
pios", diz o texto.

A reforma no IR foi 
aprovada pela Câmara dos 
Deputados em 2 de setem-
bro deste ano. A tramita-
ção do projeto, entretanto, 
ocorreu em regime de ur-
gência e não passou, como 
é de costume para temas de 

maior complexidade, por 
comissões como a de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) e a 
de Tributação e Finanças.

A entrega do manifesto 
ao senador Ângelo Coronel 
será feita em reunião com 
os associados do Centro 
de Estudos das Sociedades 
de Advogados (Cesa), que 
subscreve o documento.

Marco Faleiro
Agência Estado



Paraíba
Cirurgias
Hospital de Clínicas de Campina Grande encerrou a última semana 
com a realização de mais de 150 cirurgias pediátricas. Procedimentos, 
de hérnia e postectomia, fizeram parte do ‘Opera Paraíba’.  Página 6
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Índice do Centro de Liderança Pública também coloca Estado na sexta colocação entre as 27 unidades da Federação

Segurança da PB é líder em 
ranking do Norte e Nordeste
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O Centro de Liderança 
Pública (CLP) apontou a Pa-
raíba como primeiro lugar do 
Norte e Nordeste no Ranking 
de Competitividade dos Es-
tados – 2021, quando o pilar 
é Segurança Pública. Dentro 
desse pilar, os indicadores de 
maior destaque foram os da 
Segurança Patrimonial (quarta 
posição) e o de Mortes a Es-
clarecer (quarta posição). No 
país, a Paraíba ficou na sexta 
colocação, atrás apenas de 
Santa Catarina, São Paulo, do 
Distrito Federal, Mato Grosso 
do Sul e Paraná, quando o tema 
é Segurança Pública.

Segundo o CLP, os pilares 
de maior destaque na Paraí-
ba foram a Segurança Pública 
(sexta posição) e a Infraes-
trutura (sexta posição). No 
ano passado, a Paraíba foi o 
quinto Estado do país mais 
bem avaliado no pilar Segu-
rança Pública do Ranking da 
Competitividade e o segundo 
melhor do Nordeste.

Para o secretário da Se-
gurança e Defesa Social, Jean 
Nunes, os resultados estão li-
gados aos investimentos que o 
Governo do Estado vem reali-
zando na Segurança Pública. 
“Destacamos Inteligência, tec-
nologia de radiocomunicação e 
videomonitoramento, os Cen-
tros Integrados de Comando 
e Controle, principalmente os 
de Patos e Campina Grande, 
que já estão em fase avançada 
de construção, e a evolução de 
planejamento e execução do 
trabalho de enfrentamento da 
violência, especialmente os cri-
mes violentos patrimoniais. 
Além disso, o compromisso 
das forças policiais e de cada 
policial militar, civil, bombei-
ro militar nesse propósito de 
combater o crime”, frisou.

Como exemplo, o secretá-
rio citou a redução de ataques 
a banco, que chegou a um de-
créscimo de 42% de janeiro a 
setembro de 2021, em relação 
ao mesmo período do ano pas-
sado. A queda chega a 92%, se 
os números forem comparados 
a 2016.

O Ranking da Competiti-
vidade dos Estados apresenta 
a análise e capacidade com-
petitiva de todos os estados 
brasileiros, além do Distrito 
Federal, agrupados em dez 
pilares. É uma das principais 
ferramentas de avaliação da 
gestão pública do Brasil, e bus-
ca pautar a atuação de líderes 
públicos em dez áreas-chave 
(Sustentabilidade Ambiental, 
Capital Humano, Educação, 
Eficiência da Máquina Públi-
ca, Infraestrutura, Inovação, 
Potencial de Mercado, Solidez 
Fiscal, Segurança Pública e 
Sustentabilidade Social).

Disponível numa plata-
forma on-line, o ranking traz 
um diagnóstico completo das 
performances estaduais em 70 
indicadores distribuídos pelas 
áreas-chaves. Os da Segurança 
são a Atuação do Sistema de 
Justiça Criminal, Presos sem 
Condenação, Déficit Carcerário, 
Segurança Pessoal, Segurança 
Patrimonial, Mortes a Esclarecer, 
Mortalidade no Trânsito, Morbi-
dade no Trânsito e Qualidade da 
Informação de Criminalidade.

Para socioeducandos

Parceria oferece curso de informática
Cerca de 20 adolescen-

tes que cumprem medidas 
judiciais no Centro Socioe-
ducativo Edson Mota (CSE) 
participaram da aula inau-
gural do Curso Básico de 
Informática, na manhã do 
último sábado (16), no La-
boratório de Informática da 
unidade socioeducativa do 
Estado. A atividade é fruto 
da parceria entre a Fundação 
Desenvolvimento da Criança 
e do Adolescente Alice de Al-
meida (Fundac), a Fundação 
Sistêmica e a empresa de tec-
nologia da informação Indra 
Company, e busca contribuir 
com a formação e profissio-
nalização de socioeducandos 
do Estado.

A aula inaugural contou 
com a presença da presidente 
da Fundac, Waleska Ramalho, 
do diretor do CSE, Davi Lira, 
e de Bruna Laiza, represen-
tante da Fundação Sistêmica, 
que junto aos profissionais da 
Indra Company acompanha-
ram o início das atividades 
e a assinatura do termo de 
parceria entre as instituições.

Segundo Davi Lira, di-
retor do CSE, o Curso Básico 
de Informática está sendo 
inicialmente oferecido para 
20 socioeducandos do CSE 
e terá duração de seis meses. 
“A iniciativa conjunta das três 
instituições - Fundac (CSE), 
Fundação Sistêmica e a In-
dra Company - certamente 
se constituirá em mais uma 
janela de oportunidade aos 
adolescentes participantes, 
dada a desenvoltura com que 
se debruçam 
às atividades 
oferecidas 
na unidade”, 
comentou.

A Fun-
dação Sistê-
mica é uma 
organização 
da socieda-
de civil, de 
i n t e r e s s e 
público, cuja 
missão é contribuir com o de-
senvolvimento humano e so-
cial, considerando o potencial 
dos talentos, experiências e 
recursos locais, numa pers-
pectiva sistêmica, com vistas 
à formação de redes sociais 
e organizacionais para o for-
talecimento da cidadania, da 
garantia de direitos humanos 
e da eficiência na gestão or-
ganizacional e comunitária.

De acordo com Lívio 
Lima, coordenador-geral da 
Fundação Sistêmica, o Esta-
tuto da Criança e do Adoles-
cente (ECA) estabelece que 
o compromisso na defesa 
dos direitos da criança e 
adolescente é inicialmente 
da família, mas também do 
Estado e de toda a sociedade. 
“Então, ao termos decidido 
oferecer um curso básico 
de informática aos adoles-
centes do CSE, com apoio 
da Indra Company, estamos 

tão somente cumprindo 
nossas responsabilidades 
sociais”, disse.

“Entendemos que 
dada à garra com que es-
ses jovens se dedicam às 
oportunidades que lhes 
são oferecidas na unidade, 
essa iniciativa certamente 
muito contribuirá em suas 
vidas, seja reduzindo a re-
incidência do conflito com 
a lei, como facilitando ain-
da mais a abertura de no-
vos horizontes de atuação 
na sociedade”, acrescentou 
Lívio Lima.

O gestor de produção 
da Indra Company, Ro-

dolfo Pe-
dra, ficou 
surpreso 
com a ca-
pacidade 
de apren-
dizagem 
r á p i d a 
dos ado-
l e s c e n -
tes. “Pri-
meiro dia 
de aula já 

foi muito proveitoso. Até 
os que nunca tiveram 
contato com informática 
conseguiram realizar os 
exercícios com sucesso. 
Estou muito feliz por fa-
zer parte desse projeto, 
espero que tenha uma 
continuidade bacana e 
que no futuro a gente 
possa vê-los trabalhando 
com tecnologia da infor-
mação (TI) e informática 
em geral”, observou.

Para Eça Fernandes, 
gerente de projetos na 
Indra Company, é muito 
gratificante colaborar 
com a aprendizagem em 
informática dos socioedu-
candos. “Nossa expectati-
va é que a gente consiga 
aproveitar os alunos que 
se interessarem em se-
guir esse caminho da TI, 
para trabalhar conosco na 
Indra”, enfatizou.

Iniciativa do Curso 
Básico de Informática 
é em conjunto entre 

a Fundac, a Fundação 
Sistêmica e a empresa 

Indra Company

Cerca de 20 adolescentes que cumprem medidas judiciais no Centro Socioeducativo Edson Mota participaram da aula inaugural

Foto: Secom-PB
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No ‘Opera Paraíba, em uma semana a unidade de saúde realizou mais de 150 intervenções cirúrgicas pediátricas

HC de Campina Grande vai 
realizar 900 cirurgias por mês

O Hospital de Clínicas de 
Campina Grande (HCCG) encer-
rou o último domingo com mais 
de 150 cirurgias pediátricas re-
alizadas durante a semana. Os 
procedimentos, de hérnia e pos-
tectomia, fizeram parte do pro-
grama ‘Opera Paraíba’. Durante 
o período, as crianças foram sur-
preendidas com brincadeiras, 
música, guloseimas, a visita de 
super-heróis e a distribuição de 
brinquedos.

Finalizando a semana, os 
filhos dos servidores também 
foram contemplados com um 
evento alusivo ao ‘Dia da Criança’. 
De acordo com o diretor da uni-
dade, o médico Jhony Bezerra, as 
cirurgias pediátricas vão conti-
nuar a ser realizadas no HCGC 
todas as quartas-feiras. Desde 
ontem, o Hospital de Clínicas 
segue com os procedimentos 
de cirurgia geral para adultos.

“Concluímos essa primeira 
etapa com sucesso e já estamos 
prontos para dar continuidade 
ao programa ‘Opera Paraíba’, 
que tem a missão de dar aces-
so aos paraibanos que precisam 
realizar algum tipo de cirurgia 

eletiva”, diz o gestor. Nos próxi-
mos dias 23 e 24, um mutirão 
de otorrinolaringologia, com ci-
rurgias de amígdala e adenoide, 
voltado para crianças, pretende 
realizar 60 procedimentos. Já 
nos dias 28, 29, 30 e 31 serão 
feitas 300 cirurgias de catarata.

“Aos poucos vamos con-
seguindo alcançar o objetivo 
de diminuir a fila de espera de 
quem aguarda há anos por uma 
cirurgia aqui na Paraíba. Com as 
cirurgias diárias e os mutirões 
realizados no HC, vamos con-
tribuir significativamente com a 
meta do programa”, esclareceu o 
médico Thyago Morais, diretor-
técnico do centro de saúde.

O Hospital de Clínicas pas-
sou a integrar a rede de hospitais 
do programa ‘Opera Paraíba’ no 
início de outubro e vai realizar 
cirurgias na unidade diaria-
mente. Para os pacientes que 
necessitam de procedimentos 
cirúrgicos, moradores de Cam-
pina Grande, o hospital oferece 
consultas ambulatoriais, a partir 
de 1º de novembro. A previsão 
é de que sejam feitas, em média, 
900 cirurgias por mês.

Roda de Diálogos

Ações do governo lembram 
Dia Mundial da Alimentação

Celebrado no dia 16 de 
outubro, o ‘Dia Mundial da 
Alimentação’ foi criado com 
o intuito de refletir o quadro 
atual da alimentação mun-
dial e o necessário combate 
à fome. Na Paraíba, a Câmara 
Intersecretarial de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional 
(Caisan-PB), a Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh) e a Secretaria 
Executiva de Segurança Ali-
mentar e Economia Solidária 
(Sesaes) realizaram uma ma-
nhã de atividades para mar-
car a data, no último sábado 
(16), na Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), na Praia do 
Cabo Branco, em João Pessoa.

A programação consistiu 
em uma ‘Roda de Diálogos so-
bre a Insegurança Alimentar’ e 
a qualidade da alimentação da 
população, o ciclo de produção 
e comercialização da agricul-
tura familiar e as ações da po-
lítica de Segurança Alimentar 
e Nutricional desenvolvidas na 
Paraíba. Paralelo ao espaço de 
discussão, a Feira Agroecoló-
gica da Sesaes comercializou 
produtos da agricultura fami-
liar, como hortaliças, frutas e 
temperos; além de peças do 
artesanato. Já a Secretaria da 
Saúde ofereceu serviços de 
aferição de pressão arterial 
e medidas antropométricas.

Participaram da ‘Roda de 
Diálogos’ a secretária Executi-
va de Segurança Alimentar e 
Economia Solidária, Roseana 
Meira; a presidente do Con-
selho Estadual de Segurança 
Alimentar e Nutricional, Mãe 
Renilda; o professor e filósofo 
da Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) Cícero Pedro-
za; e a representante da Secre-
taria de Estado da Saúde, Ana 
Maria Alves Neves.

A secretária Roseana 

Defensoria atende população 
de 23 municípios do Sertão

O atendimento da De-
fensoria Pública do Estado 
da Paraíba (DPE-PB) no mu-
nicípio de Patos foi reforçado 
desde ontem pelo programa 
de atendimento itinerante 
da instituição. O caminhão 
baú equipado com escritó-
rios ficará na cidade até a 
sexta-feira (22), em frente 
à Sede da DPE, localizada à 
Rua Fenelon Bonavides, 285, 
próximo ao Terreiro do For-
ró. Qualquer pessoa que pre-
cisa da Justiça, mas não pode 
pagar um advogado pode ser 
atendida pelo projeto Defen-
soria Itinerante.

O número de atendi-
mentos é limitado e as fichas 
de controle são distribuídas 
a partir das 7h30. Os atendi-
mentos nas áreas de família, 
cível e criminal têm início às 
8h e são prestados por uma 
equipe do projeto Balcões de 
Direitos, composta por assis-
tentes jurídicos, assistentes 
administrativos, psicólogos 
e assistentes sociais, todos 
coordenados por defensores 
públicos.

Para obter a assessoria 

jurídica gratuita, as pessoas 
que precisam da Justiça, mas 
que não podem pagar um ad-
vogado, devem levar docu-
mentos pessoais (RG, CPF e 
comprovante de residência), 
além dos documentos que te-
nham ligação com o assunto 
para o qual o cidadão deseja 
atendimento.

Também serão atendidos 
moradores da região polari-
zada pela cidade de Patos, 
composta pelos municípios 
de Areia de Baraúnas, Cacim-
ba de Areia, Cacimbas, Con-
dado, Desterro, Emas, Junco 
do Seridó, Mãe D’água, Malta, 
Maturéia, Passagem, Quixa-
ba, Salgadinho, Santa Luzia, 

Santa Terezinha, São José 
de Espinharas, São José do 
Bonfim, São José do Sabugi, 
São Mamede, Teixeira, Vár-
zea e Vista Serrana. Nessas 
ações itinerantes, demandas 
na área de família costumam 
ser as mais procuradas, mas a 
Defensoria atua em todas as 
áreas ligadas à Justiça esta-
dual (cível, criminal e fazen-
da pública). Já os assuntos 
relacionados à Previdência/
INSS ou Justiça Trabalhista 
não são de competência da 
DPE-PB, mas da Defensoria 
Pública da União (DPU).

A procura também é 
grande pela busca de solu-
ção de problemas relaciona-
dos a divórcio; dissolução 
de união estável; adoção; 
reconhecimento de pater-
nidade; pensão alimentícia, 
bem como à propriedade, 
como usucapião e reinte-
gração de posse; assuntos 
relacionados à sucessão e 
herança, além de cobranças, 
contestações, mandados de 
segurança; e demandas de 
saúde que estão pendentes 
de autorização.

O Hospital de Clínicas de Campina Grande passou a integrar a rede de hospitais do ‘Opera Paraíba’ no início de outubro e vai realizar cirurgias diariamente

Foto: Secom-PB

Foto: Secom-PB

Feira Agroecológica foi montada na Fundação Casa de José Américo

Meira destacou os investi-
mentos do Governo do Estado 
no setor. “Somente no ano de 
2020, entre formação e capa-
citação, compras institucio-
nais, compras de máquinas, 
equipamentos, utensílios e 
ampliações de espaços de 
comercialização, o Governo 
do Estado da Paraíba articulou 
investimentos de mais de R$ 
23 milhões no apoio e fortale-
cimento da política pública de 
Segurança Alimentar e Econo-
mia Solidária”, detalhou.

No período de pandemia, 
as ações de segurança alimen-
tar e nutricional foram inten-
sificadas, como a criação do 
‘Tá na Mesa’, a condução do 
‘Programa de Aquisição de 
Alimentos’ (PAA) nas moda-
lidades compra com doação 
simultânea e ‘PAA-Leite’; o 
‘PAA Emergencial’, executado 
com recursos do Governo do 
Estado. E ainda a distribuição 
de cestas básicas, o aumento 
das refeições nos Restauran-
tes Populares, e o ‘Prato Cheio’ 
– garantindo alimentação para 
a população em situação de 
rua, minimizando os efeitos 
do momento pandêmico.

A presidente do Conse-
lho de Segurança Alimentar da 

Paraíba, Mãe Renilda, afirmou 
que “o encontro traz para a so-
ciedade as ações de governo 
por meio de suas secretarias, 
que, junto ao Consea-PB, de-
monstram o desejo de saúde e 
vida para o povo. Quando fala-
mos em segurança alimentar, 
estamos falando disso”, enfati-
zou a representante da socie-
dade civil.

O professor Cícero Pe-
droza lembrou a retomada dos 
trabalhos presenciais. “Agora 
precisamos pensar o pós-pan-
demia. Pensar como vamos 
comercializar, como retomar 
as parcerias entre o governo 
estadual e as prefeituras”.

Sobre a qualidade da 
alimentação da população, 
a nutricionista responsável 
pelo Sistema de Vigilância 
Alimentar e Nutricional, Ana 
Maria Alves Neves, apresen-
tou dados que precisam ser 
considerados na estrutu-
ração das ações “Segundos 
dados do Sisvan, em 2020, 
na Paraíba, o percentual de 
sobrepeso e obesidade su-
peram os de baixo peso e a 
desnutrição. Tivemos 2,11% 
de adultos abaixo do peso e 
65,65% com sobrepeso ou 
obesidade”, comentou.

Caminhão baú equipado 
com escritórios ficará 

na cidade de Patos até 
a próxima sexta-feira, 
em frente à sede da 
Defensoria Pública

O número de atendimentos diários é limitado e as fichas de controle são distribuídas a partir das 7h30

Foto: Ascom-DPE-PB
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Mãe de 15 anos, vítima de estupro praticado pelo padastro, está sendo apontada como responsável pelo incidente

Uma criança de apenas 
quatro anos se encontra in-
ternada na Unidade de Te-
rapia Intensiva do Hospital 
de Emergência e Trauma de 
João Pessoa. Ela deu entra-
da na manhã desse domingo 
(17) com uma caneta cra-
vada na garganta e fios en-
rolados no pescoço. A mãe 
da criança, que tem apenas 
15 anos, foi detida e levada 
para a Delegacia de Infância 
e do Adolescente Infrator, 
onde foi ouvida pela delega-
da Joana D’arc.

Nessa segunda-feira (18) 
o juiz da Infância e da Juven-
tude, Adhailton Lacet Porto 
pediu para que a população 
não faça juízo de valor, pois 
ela sofreu muito quando 
criança. “Vou fazer uma aná-
lise do caso para ver onde ela 
vai ficar”, acrescentou o ma-
gistrado. O caso está sendo 
apreciado na 2ª Vara de atos 
infracionais cometidos por 
crianças e adolescentes.

A criança foi encontra-

da com o objeto na garganta 
junto com a mãe numa casa 
de acolhimento localizada 
no bairro Pedro Gondim, em 
João Pessoa, onde mãe e filho 
vivem há cerca de oito meses. 
A delegada Joana D’arc infor-
mou que o caso será tratado 
como suspeita de homicídio. 
Ontem, a adolescente de 15 
anos foi ouvida pelo Ministé-
rio Público.

Segundo a polícia, logo 
cedo da manhã pessoas que 
residem na casa ouviram a 
mãe gritando dizendo que 
seu filho estava machucado. 
Funcionários da casa e vo-
luntários foram até o quarto 
e encontraram com a caneta 
cravada no pescoço e fios de 
conexões de internet envol-
tos no pescoço. Imediata-
mente a criança foi socorrida 
por uma equipe do Samu, en-
quanto que a mãe foi levada 
para a Delegacia.

Antecedentes
O juiz Adhailton Lacet 

informou ontem que a mãe 
da criança, quando ainda ti-
nha 11 anos, foi violentada 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Criança com caneta cravada 
no pescoço está no Trauma

Edição: Cardoso Filho          Editoração: Bhrunno Maradona

Foto: Divulgação

pelo padrasto, engravidou 
e mesmo sendo autorizado 
o aborto ela teve a criança. 
“O acusado pelo estupro foi 
preso e cumpre pena pelo 

crime”, revelou o magistrado. 
Toda a gravidez foi acompa-
nhada por uma equipe técni-
ca do juizado e, quando teve o 
bebê, mãe e filho foram ado-

tados por uma família. Poste-
riormente passou a residir na 
casa de acolhida.

Ao ser ouvida pela de-
legada Joana D’arc, a adoles-

cente revelou que já havia 
tentado matar o filho. “Vou 
relatar o inquérito e enviar 
para o Ministério Público”, 
disse a delegada.

A criança de quatro anos, filha da adolescente, foi encontrada na casa de acolhimento e está internada na UTI pediátrica em estado clínico considerado grave

“Nós vamos matar 
tudinho”. Esta inscrição 
foi encontrada na pa-
rede da casa onde dois 
jovens foram mortos e 
decapitados na madru-
gada de sábado (16), 
na cidade de Jacaraú. A 
informação é da perita 
criminal Amanda Melo 
ao afirmar que a frase 
foi escrita com sangue. O 
delegado Sylvio Rabelo 
informou que a suspei-
ta do duplo homicídio é 
uma rivalidade existente 
entre facções.

As vítimas foram 
identificados: Adriano 
Ferreira, 26 anos e An-
tônio Carlos da Silva, 
28. A perita disse que 
um corpo estava no 
quintal da casa e o outro 
na sala, onde também 
estavam as cabeças das 
duas vítimas. “Foi uma 
cena bastante chocante”, 
disse Amanda. 

Sylvio Rabello disse 
que a rivalidade entre as 
facções está provocando 
essas mortes. Na sexta-
feira (14), cerca de 10 
pessoas suspeitas de in-
tegrar grupos criminosos 
foram presas em Jacaraú.

Rabelo explicou ain-
da que sempre que ocor-
rem prisões em grande 
quantidade, como na se-
mana passada membros 
de facções contrárias 
acham que houve de-
duragem e “querem se 
vingar”. Ele garantiu que 
as forças de segurança 
continuam realizando 
diligências para prender 
os responsáveis por esse 
duplo homicídio.

Criminosos 
prometem 
vingança 
em Jacaraú

Soldado da PM é condecorado após salvar bebê engasgado
O soldado Renan Tadeu Iná-

cio da Silva, do Batalhão Especial 
em Policiamento de Motos foi 
condecorado, nessa segunda-
feira, com a láurea do “Mérito 
Operacional” pelo comando da 
Polícia Militar, em João Pessoa. 
A homenagem foi em reconhe-
cimento à atitude do militar, 
na noite de sexta-feira (15), ao 
salvar uma criança de dois anos 
na fila de um supermercado, 
do bairro dos Bancários, que 
estava asfixiada após ingerir o 
pedaço de uma embalagem de 
salgadinho.

O PM estava de folga passan-
do as suas compras quando viu o 
desespero da família do menino. 
Soldado Renan rapidamente pe-
gou a criança em seus braços e 
passou a fazer os procedimentos 
para desobstruir as vias aéreas do 
garoto. A atitude dele conseguiu 

fazer o menino expelir o pedaço 
de embalagem que estava su-
focando a criança que foi salva.

A cena, que foi gravada pelo 
circuito de segurança do super-
mercado, emocionou a todos, 
principalmente ao policial, que 
tem dois filhos (uma menina de 
dois anos e um menino de sete). 
Soldado Renan tem 10 anos de 
serviço na Polícia Militar e é inte-
grante do Batalhão Especializado 
em Policiamento com Motocicletas 
(BEPMotos).

A mãe da criança, Elizabeth 
Lima disse que estava com seu 
filho, Antony, no supermercado e 
como sempre faz, deu um pacote 
de pipoca e numa rápida distra-
ção a criança mordeu o pacote e 
se engasgou com o plástico. “Eu 
só tenho gratidão e alívio”, disse. 
Agradecendo ao policial por ter 
salvo seu filho.O soldado Renan Tadeu recebeu a condecoração no gabinete do coronel Euller Chaves
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Uma pessoa morreu e 
outras quatro foram feri-
das a bala, em João Pessoa. 
Segundo informações co-
lhidas pela Polícia Militar 
as vítimas estavam em um 
carro e quando passavam 
pelo Terminal de Integra-
ção do bairro Colinas do 
Sul pessoas que estavam 
em uma moto passaram a 
atirar contra os ocupantes 
do veículo.

As cinco pessoas foram 
levadas para o Hospital de 
Emergência e Trauma onde 
um jovem não resistiu aos 
ferimentos. Uma das víti-
mas, alvejada nas costas e 
com um tiro de raspão na 
cabeça, conseguiu chegar 
até sua residência, no Va-
lentina Figueiredo e poste-
riormente também levada 
para o hospital.

O caso foi comunicado 
a Delegacia de Crimes con-
tra a Pessoa – Homicídios 
da capital que já instaurou 
inquérito com o objetivo 
de apurar as causas dos 
disparos que provocaram 
uma morte e ferimentos 
em outras quatro. O dele-
gado que ficará responsá-
vel pelo caso vai aguardar 
que as vítimas recebam 
alta hospitalar. Os autores 
dos disparos não foram 
identificados.

Em família
Na manhã dessa se-

gunda-feira (18) uma mu-
lher foi presa ao tentar 
matar a mãe e o padrasto, 
em João Pessoa. O casal foi 
socorrido para o Hospital 
de Emergência e Trauma, 
da capital.

Ocupantes de veículo 
são alvejados a bala

Acidentes provocam mortes 
em rodovias e zona urbana

Vários acidentes regis-
trados no fim de semana na 
Paraíba provocaram mortes e 
deixaram mais de uma dezena 
de pessoas feridas. Uma profes-
sora de 82 anos morreu em um 
dos acidentes e suas duas filhas 
– de 60 e 65, anos sofreram fe-
rimentos e uma delas continua 
internada no Trauma.

Os acidentes mais graves 
ocorreram no domingo (17). 
Na BR-230, em João Pessoa, Fá-
bio Lopes do Nascimento mor-
reu, enquanto que seu compa-
nheiro, conhecido por Emerson 
que pilotava a moto, em que 
viajavam, sofreu traumatis-
mo craniano foi levado para o 
Hospital de Trauma, atendido 
e liberado. Fábio, inclusive, era 
jogador de futsall do Real Ma-
dri de Bayeux. Nesse acidente, 
o agente da PRF constatou que 

os dois rapazes retornavam de 
uma festa em Bayeux e se diri-
giam para outra festa, no bair-
ro do Bessa. A perita criminal 
Roberta Meira esteve no local 
e constatou que Fábio sofreu 
traumatismo cervical.

Morre adolescente
Na BR-104, em São Se-

bastião de Lagoa de Roça, uma 
criança e uma adolescente de 
13 anos morreram no violento 
acidente ocorrido no km 110. 
Outro adolescente foi socorrido 
em estado grave para o Hospi-
tal de Emergência e Trauma de 
Campina Grande.

A Polícia Rodoviária Fede-
ral informou que o veículo saiu 
de João Pessoa e se dirigia para 
o interior do estado quando a 
motorista perdeu o controle, 
rodou na pista e bateu em um 

barranco. Os ocupantes não 
usavam cinto de segurança. 

Em Alcantil a vítima foi a 
estudante Talia da Costa Araú-
jo, de 16 anos, que morava na-
quela cidade. Ela viajava em um 
automóvel Fiat Uno, quando o 
motorista perdeu o controle da 
direção. O acidente aconteceu 
na estrada que liga Alcantil à 
cidade de Santa Cecília. 

Trauma
Nessa segunda-feira bo-

letins dos hospitais de Trau-
ma de João Pessoa e Campina 
Grande divulgaram os atendi-
mentos do fim de semana. Na 
capital, 43 vítimas de aciden-
tes de moto foram atendidas 
e oito envolvendo automóveis. 
Em Campina Grande foram 
registrados 49 vítimas de aci-
dentes com moto.
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Paraibanos vão levar experiências e mostrar que é possível alavancar a economia da região com o que já existe em cada localidade 

Destino Paraíba estará na 10a 
edição do Brazil Travel Market

Lucilene Meireles
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

 
O Destino Paraíba será 

apresentado para agentes de 
viagem de todo o país nos dias 
22 e 23, na décima edição do 
Brazil Travel Market (BTM), em 
Fortaleza (CE). O evento, que 
envolve feira, fórum, capacita-
ções e rodada de negócios, tem 
a meta de promover a integra-
ção do setor de viagens e tu-
rismo, além de oferecer novos 
produtos ao mercado. O Estado 
será representado por quatro 
palestrantes que vão levar ex-
periências criativas, atestando 
que é possível alavancar a eco-
nomia local com o que já existe 
dentro de cada localidade. 

A ‘Rota do Ciclismo Vale 
dos Sertões Paraibano’ é o tema 
da palestra com a gestora de 
turismo do Sebrae Paraíba, 
Regina Amorim, programada 
para o dia 22, às 15h40. A rota 
vai percorrer os municípios de 
Água Branca, Jericó, Princesa 
Isabel, Santana dos Garrotes, 
Pombal, Teixeira, São Mamede, 
Catolé do Rocha e São Bento, 
totalizando 450 quilômetros de 
estradas rurais e vias urbanas.

A gestora acredita que essa 
modalidade de turismo de aven-
tura vai contribuir muito para a 
transformação turística local e 

regional, fomentando o turismo 
sobre duas rodas, conectando 
pessoas de diferentes regiões do 
país, movimentando a economia 
local e regional, atraindo turistas 
e, consequentemente, gerando 
renda e proporcionando ainda 
a conservação local. 

Esta será a Primeira Rota 
de Cicloturismo do Nordeste do 
Brasil de forma permanente, e 
o ciclista pode fazer o percurso 
sozinho ou acompanhado de 
um condutor local de ciclis-
mo, capacitado pelo Sebrae/
PB. Uma indicação é a rota de 
cicloturismo, em São Mamede, 
que leva a Picotes, uma vila ru-

ral com hospedagem simples e 
restaurante regional. Na região 
do Vale dos Sertões, o ciclista 
vai encontrar museus, grupos 
culturais, produção artesanal 
de queijos, grupos de ciclistas 
locais, açudes com passeio de 
barco ou canoa, comida regio-
nal de excelente qualidade, ar-
tistas plásticos, comunidades 
rurais de quilombolas. À noite, 
a programação cultural local 
conta com trio de forró pé de 
serra, sarau poético ou conta-
dor de ‘causos’.

“A proposta da Rota de Ci-
cloturismo é unir as cidades em 
um único produto turístico para 

o desenvolvimento econômico, 
social, cultural e ambiental dos 
municípios e região”, comentou 
Regina Amorim. Entre as opor-
tunidades econômicas em dis-
cussão está a abertura de uma 
empresa de aluguel de bicicletas 
ou um hotel de barracas nos mu-
nicípios da região. 

Com a palestra na BTM e o 
lançamento desse produto tu-
rístico no Festival de Turismo de 
Gramado (RS), o próximo pas-
so será organizar uma visita de 
reconhecimento com agentes 
de turismo de aventura, que 
queiram comercializar a Rota 
de Ciclismo Vale dos Sertões.

Turismo consolidado
Além das praias movimentadas e conhecidas 

internacionalmente, como Tambaba e Coquei-
rinho, o município do Conde possui uma rede 
hoteleira farta, com apartamentos de luxo e um 
receptivo capacitado. Há ainda vários passeios, 
mirante e o turismo náutico que está se desen-
volvendo. Mostrar tudo que o município tem para 
oferecer será a missão do assessor técnico da 
Secretaria de Turismo do Conde, Felipe Jardim, no 
segundo dia do evento, às 15h, na palestra ‘Sur-
preenda-se com a Costa do Conde na Paraíba’. 

“Nós vamos capacitar os agentes de viagem 
e o pessoal que trabalha com turismo nesse 
segmento da Brazil Travel Market sobre o nos-
so destino, a Costa do Conde, principalmente 
sol e mar, que já é um turismo consolidado”, 
disse o assessor. A prefeitura está auxiliando 
o público do Conde a se tornar empreendedor 
para desenvolver as atividades turísticas. Um 
exemplo é o Shopping Rural, no Assentamento 
Tambaba, atrativo que é parada obrigatória 
para todos os visitantes. 

“Tudo isso será mostrado no BTM aos agentes 
de viagens e operadoras, inclusive a gastronomia 
e a rede hoteleira que comporta receber turis-
tas nacionais e internacionais”, destacou Felipe 
Jardim. As equipes estão sendo capacitadas e 
aperfeiçoadas através da prefeitura, em parceria 
com o Sebrae, Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB) e Instituto Federal da Paraíba (IFPB), 
qualificando os moradores para que consigam 
uma colocação no mercado.

Destino Brejo terá rota literária
‘Destino Brejo: turismo cria-

tivo’ é o tema da palestra de Jaime 
Souza, presidente do Fórum de 
Turismo do Brejo Paraibano e se-
cretário de turismo da cidade de 
Pilões. Ele explicou que a marca 
turística ‘Destino Brejo’ foi criada 
pelo Sebrae e envolve 18 municí-
pios que recebem mais de 100 mil 
visitantes de julho a dezembro. A 
apresentação será no dia 23, às 
17h, e uma das novidades a serem 
anunciadas é a criação de uma 
rota literária no Brejo paraibano. 

Na região, existem dois pro-
dutos que são carros-chefes, o 
Caminhos do Frio, que acontece 
há 16 anos, e o Raízes do Brejo, 
que teve duas edições. Na palestra, 
ele vai abordar a criatividade das 
duas rotas culturais, mostrando 
que esses municípios investem 
na economia criativa para desen-
volver a economia local através 
do turismo.

O gestor destacou que mes-
mo no cenário desanimador da 
pandemia nasceram alguns pro-
dutos, como a Vila Pau D’Arco, que 
fica na zona rural. Lá, foram cria-
dos sete novos empreendimentos 
usando a economia criativa. Um 
exemplo é a fábrica de cocada, 
que já existia, mas agora passou 
a ser a Casa da Cocada que, além 
de produzir em atacado, vende 
em varejo para turistas. 

O Fórum de Turismo usa as 
duas rotas culturais – Caminhos 
do Frio e Raízes do Brejo - para 
promover o desenvolvimento 
econômico, geração de emprego 
e renda. Porém, há outros desta-
ques como as feiras culturais, a 
Terça Cultural, em Pilões; a Feira 
Gastronômica, em Serraria; Feira 
de Artesanato, em Duas Estradas, 
entre outros. 

“Alguns moradores estavam 
depressivos por conta do desem-
prego. Depois de conseguirem 
uma renda nas feirinhas, come-
çaram a ter uma visão empreen-
dedora. Outros saíram da Terça 
Cultural e abriram seus próprios 

Foto: Divulgação

Na região 
do Vale dos 
Sertões, o 
ciclista vai 
encontrar 
museus, 
grupos 
culturais, 
produção 
artesanal de 
queijos.

Foto: Reprodução Internet

negócios e estão empregando seus 
familiares”, comemorou.

Além disso, segundo Jaime 
Souza, a pandemia levou os pa-
raibanos a conhecerem e explorar 
destinos dentro da Paraíba. O Se-
brae tem incentivado e contribuí-
do na elaboração de estratégias 
de desenvolvimento local. “Por 
aqui, a economia criativa está im-
pulsionando a economia local e 
é isso que vamos expor na BTM, 
para mostrar que é possível ganhar 
dinheiro na pandemia com o turis-
mo, inovando com um produto que 
já temos”, frisou. 

Serra da Borborema
Roteiros Integrados é o con-

graçamento entre Campina Gran-
de como destino indutor mais sete 
municípios que fazem parte da re-
gião imediata de Campina, uma 
proposta diferente, que já foi vali-
dada por operadoras como a CVC, 
a Foco e a Master Europa, estraté-
gicas nesse mercado. ‘Roteiros In-
tegrados Serra da Borborema’ é o 
tema da palestra de Miguel Ângelo 
Gomes, coordenador de Turismo 
de Campina Grande, que acontece 
dia 23, a partir das 15h40.

“Acreditamos muito no BTM, 
que vem com uma proposta dife-
rente de podermos falar para um 
mercado mais regional”, elogiou. 
Ele observou que o Brasil é o oitavo 
maior mercado interno do mundo, 
e o Nordeste tem hoje mais de 60 

milhões de habitantes, grandes ca-
pitais, um público ávido para con-
sumir turismo. E Campina Grande 
desponta, nesse projeto, como um 
destino diferente, uma novidade.

Isso porque muitos conhe-
cem o Maior São João do Mun-
do, mas poucos viram o Natal 
Iluminado, o Carnaval da Paz, 
o Festival de Inverno, o Festival 
Internacional de Música, o Cam-
pina Moto Fest, entre outros. 

A ideia, segundo Miguel 
Ângelo, é mostrar o interior 
que traz uma experiência ge-
nuinamente paraibana, dife-
rente daquilo que já se viu com 
o artesanato, gastronomia e a 
cultura que é muito forte. Sem 
contar que Campina é próxima 
a vários municípios e propor-
ciona ao turista viver o turismo 
de aventura, turismo rural, de 
negócios e de eventos. 

O evento
O 10º BTM, que já se tornou 

um dos maiores eventos B2B de 
turismo realizado no Brasil, teve 
início 2010, em formato de wor-
kshop. A primeira edição con-
tou com 60 expositores e 200 
agentes e operadores de viagens 
dos estados de Pernambuco, Pa-
raíba, Alagoas e Rio Grande do 
Norte. Na 9ª edição, em outubro 
de 2019, foram quatro mil pro-
fissionais do turismo de todo 
Brasil e 240 estandes. 

Dois produtos que 
são carros-chefes na 
região: o Caminhos do 
Frio, que acontece há 
16 anos, e o Raízes do 
Brejo, que teve duas 
edições

Baixe nosso

APlicativo

Siga, curta e compartilhe:                 Rádio Tabajara
Escute em qualquer lugar: www.radiotabajara.pb.gov.br
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Legado do maestro
Regente chileno Rafael Garcia, morto na semana passada, 
foi responsável pela criação do Departamento de Música 
da UFPB, dentre outros projetos. Página 12
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Vencedor do Prêmio 
Brasil em Prosa em 2015, 
o conto A Arte de Morrer ou 
Marta Díptero Braquícero, 
de autoria do escritor, tradu-
tor e roteirista mineiro – ra-
dicado na Paraíba – Bruno 
Ribeiro, foi adaptado pelo 
cineasta Rodolpho de Barros 
e se transformou num curta-
metragem homônimo, cujas 
gravações foram realizadas 
no começo deste mês, no Es-
paço Mundo, localizado no 
Centro Histórico da cidade 
de João Pessoa.

“Não começaram a mon-
tar o filme ainda, não tenho 
previsão para o lançamento, 
mas até agora adorei as fotos, 
a escolha dos atores e da equi-
pe que estava no set”, contou 
Bruno Ribeiro, que se revelou 
estar feliz e bem ansioso para 
conferir o resultado, ainda 
mais por uma produção que 
foi gravada na Paraíba.

“Eu trabalho como rotei-
rista e já dirigi alguns curtas-
metragens, mas é a primeira 
vez que um trabalho meu é 
adaptado”, disse o escritor, 
referindo-se ao trabalho A 
Arte de Morrer ou Marta Díp-
tero Braquícero. “Este conto 
já me trouxe muitas alegrias, 
como o terceiro lugar no prê-
mio Brasil em Prosa, promo-
vido pelo jornal O Globo, e 
em ter se tornado o texto de 
abertura do livro Como Usar 
um Pesadelo, publicado pela 
Editora Caos & Letras e que 
reúne, no total, 13 contos. Foi 
uma grande alegria e um pas-
so decisivo para a minha vida 
literária. Agora, essa transi-
ção para curta-metragem”, 
comentou o autor.

Nascido em 1989, na 
cidade de Pouso Alegre, em 
Minas Gerais, mas residindo 
em Campina Grande há cerca 
de uma década, com seu con-
to Bruno Ribeiro saiu de um 
grupo de 20 finalistas, todos 
também premiados, na oca-
sião. Ele explicou que o título 
do livro no qual A Arte de Mor-
rer foi inserida foi inspirado 
em seus próprios pesadelos. 
“Eu anoto meus sonhos e pe-
sadelos em alguns cadernos 
desde 2004. Então, os contos 
do livro misturam coisas que 
experimentei nesse campo 
onírico com crítica social, vio-
lência urbana, relações amo-
rosas, entre outras questões”, 
disse ele. 

Ribeiro não pode com-
parecer nas gravações das 
cenas do curta-metragem por 
causa de uma operação na 
qual foi submetida a sua mãe 
e da qual ela vem se recupe-
rando. “Gostaria muito de ter 
estado presente, mas acre-
dito demais no trabalho do 
Rodolpho. Ele é um dos meus 
melhores amigos, um irmão 
praticamente, e conversamos 
bastante sobre o roteiro do 
filme e a forma que ele pensa-
va em conduzir a direção da 
obra”, disse ele. 

No curta-metragem, o 
ator Luiz Carlos Vasconcelos 
é o narrador da história, en-
quanto a atriz Ingrid Triguei-
ro interpreta a personagem 
chamada Marta. “Eu gosto 
de ressignificar histórias de 
amor com finais felizes. A 
Arte de Morrer ou Marta Díp-
tero Braquícero opera dentro 

de um universo tragicômico 
de casais estranhos. A ideia 
de usar a biologia das moscas 
como representação de pes-
soas que estão definhando 
por dentro faz parte do meu 
jogo ambíguo de ressignificar 
os relacionamentos”, comen-
tou Bruno Ribeiro.

Amizade ‘hermana’
A origem do curta-me-

tragem A Arte de Morrer tam-
bém resulta do fato de que o 
autor Bruno Ribeiro e o di-
retor Rodolpho de Barros se 
conhecem. “Eu morei cinco 
anos em Buenos Aires, na Ar-
gentina, e o Rodolpho morou 
ainda mais tempo”, relembra 
o escritor. “Eu fui para a capi-
tal argentina fazer um curso 
de publicidade, abandonei 
na metade e entrei em um 
mestrado de cinema e teatro 
e um de escrita criativa. Com 
o tempo, tive que decidir por 
um e terminei optando pelo 
de escrita criativa”.

Durante todo este pe-
ríodo, Bruno Ribeiro dividiu 
com o amigo cineasta o mes-
mo teto. “Rodolpho se tornou 
um verdadeiro irmão e nós 
conversávamos muito sobre o 
nosso futuro como artistas, se 
um dia eu conseguiria escre-
ver e publicar um livro, se ele 
conseguiria fazer um filme. E 
é muito bonito ver que ambos 
conseguiram o que deseja-
vam e agora estão fazendo 
algo juntos. A adaptação de A 
arte de Morrer, neste sentido, 
consagra não só o meu texto 
e a direção de Rodolpho de 
Barros, mas também a nossa 
amizade de anos”, confessou 
Bruno Ribeiro.

Na opinião do escritor, 
a atividade literária e a Séti-
ma Arte podem manter uma 
espécie de simbiose. “Amo 
cinema. Trabalho na área, 
também, e é algo que me en-
canta bastante. Existem inú-
meras relações entre cinema 
e literatura, mas os percursos 
criativos de cada plataforma 
são bem diferentes. A litera-
tura permite uma liberdade 
absurda em sua criação, já o 
cinema é mais limitador. En-
tretanto, a limitação pode ser 
uma grande fonte de criati-
vidade para o artista. Isso foi 
uma das coisas que aprendi 
como roteirista, por exemplo: 
criar com restrições”, finali-
zou Bruno Ribeiro.

Premiado conto ‘Arte de Morrer’ 
é adaptado para o audiovisual
Vencedor do Prêmio Brasil em Prosa, texto de Bruno Ribeiro ganha vida com Luiz Carlos Vasconcelos e Ingrid Trigueiro
Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

‘Porco de Raça’, obra vencedora do Prêmio 
Machado, será lançada no final de novembro

Obra que atualmente está em 
pré-venda no site da Editora Dar-
kSide, o livro Porco de Raça (192 
páginas, R$ 49,90), do escritor 
Bruno Ribeiro, será lançado no 
próximo dia 24 de novembro. O 
romance lhe rendeu premiação 
na primeira edição do Prêmio 
Machado DarkSide de Literatura, 
Quadrinhos e Outras Narrativas 
realizado no ano de 2020.

“É um livro que trata de ques-
tões raciais em um registro violen-
to, aterrorizante e surreal”, resume 
o escritor mineiro radicado na 
Paraíba. “A história do romance é 
a de um professor negro que, após 
alguns problemas na vida, termina 
caindo em um ringue clandestino, 
na cidade de Buenos Aires, na Ar-
gentina. Neste local, ele terá que 
usar uma máscara de porco e lutar 
com outros outsiders como ele para 
sobreviver”, relatou Ribeiro, que 
tem voltado toda a sua atenção 
atualmente para o lançamento de 
Porco de Raça. 

Na sinopse da editora sobre 
a publicação, a obra é “uma dis-
topia humana, sombria, visceral, 
potente, violenta e repleta de 
horror. O leitor acompanha um 
professor negro, falido, preso a 
uma cadeia de acontecimentos 
inescapáveis que o levam a uma 
jornada rumo à própria degrada-
ção física e psicológica, a partir 
do momento em que é captura-
do, confinado e obrigado a fazer 
parte de um ringue de lutadores 

formado por párias sociais digla-
diando-se a gosto de espectado-
res da alta classe social”.

O escritor também está com 
outro projeto: vai lançar, no pró-
ximo ano, mais um livro, com o 
qual ganhou a primeira edição 
do Prêmio Todavia de Não Ficção 
no ano passado. Ele concorreu 

com 92 projetos inscritos, entre 
biografias e reportagens. Trata-
se de um livro-reportagem sobre 
um feminicídio ocorrido na re-
gião Agreste da Paraíba. “Ainda 
vou apurar mais coisas sobre 
este projeto. Por enquanto, não 
tenho muitos detalhes”, afirmou 
Bruno Ribeiro.

Foto: DarkSide/Divulgação

Bruno Ribeiro de 
posse do troféu da 
categoria ‘Romance’: 
livro trata de questões 
raciais em um registro 
violento, aterrorizante 
e surreal

Foto: Divulgação

Veterano ator Luiz Carlos Vasconcelos 
é o narrador no curta-metragem que 
opera dentro do universo tragicômico 
de casais estranhos

Através do QR Code acima, 
acesse o conto completo no 

site de ‘O Globo’

 A ideia de usar a 
biologia das moscas 

como representação de 
pessoas que estão 

definhando por dentro 
faz parte do meu jogo 

ambíguo de ressignificar 
os relacionamentos 
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Os médicos recomendam (e nós aprendemos 
desde crianças) que, para se levar uma vida nor-
mal, deve-se dormir entre sete e oito horas por 
dia. Porém, um japonês diz que dorme apenas 30 
minutos por noite. Eis a notícia: “Cheio de energia, 
Daisuke Hori, de 36 anos, afirmou que dorme ape-
nas 30 minutos por noite”.

Contrariando as recomendações de especia-
listas em sono, o japonês chamou a atenção da 
mídia mundial ao afirmar que dorme apenas meia 
hora por noite, e que isso não traz qualquer efeito 
colateral para a sua saúde. O japonês preside uma 
associação e está empenhado em ensinar outras 
pessoas a fazerem o mesmo. Em um programa de 
televisão, Hori compartilhou sua rotina e partici-
pou de discussões sobre seu estilo de vida. 

Afirma, para quem esteja disposto a ouvir, 
que sentiu as horas de sono, tão propaladas pela 
ciência, não se adaptavam ao seu perfil. E diz ter 
um segredo para se manter saudável: dormir pou-
co. Mas pouco mesmo! Garante que, nos últimos 
12 anos, só dormiu 30 minutos por dia. Antes, ele 
tirava períodos diários de oito horas de sono, mas 
sentia que passar poucas horas acordado não era 
suficiente. Com a mudança, diz se sentir mais pro-
dutivo e sem efeitos colaterais. Ele é presidente 
da Associação de Sono Curto do Japão, pela qual 
promove técnicas para não pregar os olhos e não 
sentir falta do descanso.

E, para provar o seu feito “inacreditável”, Dai-
suke permitiu que uma equipe de TV de Tóquio 
passasse três dias na sua casa para documentar 
seu estilo de vida único. E ficou comprovado que 
o japonês teve apenas 30 minutos de sono, como 
dizia aos repórteres. Em uma das noites, ele dor-
miu até menos. No primeiro dia de filmagens, Hori 
acordou às 8h e encheu o dia com ginástica, lei-
tura, escrita e confraternização. Ele não dormiu 
mais até as 14h, quando teve apenas 26 minutos 
de sono antes de acordar rapidamente sem um 
despertador. Quando se levantou, saiu direto para 
surfar tarde da noite com outros amigos que dor-
miam pouco.

Desconfiança
Assim como qualquer pessoa normal, alguns 

telespectadores ficaram desconfiados de como 
o nosso herói lidou com o fato de não ficar com 
sono depois de comer devido à sonolência cau-
sada por picos de insulina. Provocado, disse aos 
telespectadores que, de fato, ficou com sono, mas 
permaneceu acordado com o consumo de bebi-
das cafeinadas até que tudo voltasse ao normal. 
Como o caso contraria o posicionamento de espe-
cialistas, que afirmam que as pessoas precisam 
dormir entre seis e nove horas por dia, aumentou 
o número de desconfiados, alguns achando que 
seria mais um golpe publicitário. Caso contrá-
rio, o equilíbrio emocional, o peso, a memória e a 
energia são afetados.

Segundo os estudiosos, sem o exigido des-
canso noturno, o corpo libera menor quantidade 
de interleucinas, substâncias que agem contra 
vírus e bactérias. Também pode desencadear de-
pressão, doenças cardíacas, derrame e, segundo o 
Instituto Nacional do Câncer dos Estados Unidos, 
alguns tipos de tumor. Geralmente, se uma pes-
soa tem dificuldades para ter aquela boa noite de 
sono, não está sozinho. O Brasil está entre os paí-
ses que menos dormem no planeta, sendo o cam-
peão absoluto entre os ocidentais. De acordo com 
um levantamento feito pela Universidade Federal 
de São Paulo (Unifesp), 76% dos brasileiros têm 
pelo menos uma queixa relacionada à qualidade 
do sono. Esse dado é alarmante, uma vez que a fal-
ta de sono não significa apenas alguns bocejos no 
dia seguinte: ela pode encurtar a vida dos que não 
dormem bem. 

Vários são os problemas causados pelas noi-
tes mal dormidas. Porém, o que se observa no 
nosso herói japonês, como fazer exercícios físi-
cos regularmente, fugir das telas perto da hora 
de ir para a cama ou acordar sempre no mesmo 
horário, ao contrário de doenças, torna-o uma 
pessoa saudável e “cheio de energia”. Coisas dos 
tempos modernos!

Cheio de 
energia

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

FernandoArtigo Nara Valusca 
naravalusca@gmail.com
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Eram tempos de new 
wave, videoclipes e mangas 
extravagantemente bufantes.

Eram os anos 1980.
Quem acompanhava o ce-

nário musical naquele período, 
inevitavelmente lembra da ex-
plosão de um fenômeno chama-
do INXS. O sucesso do grupo al-
cançou o mundo inteiro e os fãs 
iam à loucura com hits como 
‘Never tear us apart’, ‘Suicide 
blonde’, ‘New sensation’, ‘Di-
sappear’, ‘By my side’ e tantos 
outros, que colocaram a banda 
australiana entre as mais in-
fluentes da indústria musical 
naqueles anos.

Grande parte deste suces-
so devia-se, sem dúvida, ao seu 
líder, o vocalista Michael Hut-
chance, um homem que fazia 
jus ao nome da banda: era belo, sexy, estranho, tímido, ousado, 
inteligente e trágico. Tudo em excesso.

Michael atraía as atenções muito mais que, normalmente, 
os vocalistas atraem. No momento em que os paparazzi ganha-
vam força com a tendência comercial do cenário musical daquele 
período, as fotos do astro estavam em toda parte. Declarações, 
gostos, amores, desencontros... tudo o que dizia respeito ao can-
tor, apontado pela mídia como um dos maiores sex symbols do 
planeta, virava manchete. E o mundo inteiro consumia.

Aparentemente, o líder do INXS buscava e se encantava 
com a fama. Mas, havia algo que o incomodava. E isso ficava 
cada vez mais evidente com os anos, o sucesso estrondoso, a 
invasão de privacidade da mídia e, especialmente, os relacio-
namentos conturbados. Uma equação de difícil solução para al-
guém que, desde a infância, acumulava frustrações e traumas. 
Um caminho sem volta até a trágica cena final.

A história do INXS e, mais particularmente, de Michael pode 
ser conferida no documentário Mistify, disponível na Netflix. O 
filme é um retorno nostálgico aos anos 1980 e uma oportunida-
de deliciosa de rever imagens da banda em shows inesquecíveis. 
Mas, o filme de Richard Lowenstein, amigo pessoal de Hutchen-
ce, vai além disso: traz imagens raras dos meninos australianos 
e entra na perturbada intimidade do seu frontman.

Mistify, cujo título faz referência a um dos sucessos do gru-
po, está cheio de imagens gravadas pelo próprio Michael, filmes 
caseiros feitos em momentos de “vida normal”, em casa, geral-
mente, com os amigos mais próximos. Também traz depoimen-
tos de pessoas que conviveram com o cantor, incluindo familia-
res, ex-companheiras e o amigo Bono Vox, líder do U2.

Mas, é a capacidade que Lowenstein teve de, se não des-
vendar, ao menos, penetrar nas maiores inquietações do astro, 
a grande qualidade do documentário. É possível perceber a 
busca frenética de Hutchence pela felicidade e quase mergu-
lhar com ele nessa jornada exaustiva.

Sobre os amores, Lowens-
tein destaca os relacionamentos 
com Michelle Bennet, que seria 
a última pessoa com Michael 
conversaria antes de morrer; a 
cantora Kylie Minogue; a modelo 
Helena Cristensen; e, finalmente, 
a apresentadora Paula Yates. 

“Ele amava as mulheres, 
mas tinha um compromisso 
interior de se dedicar a quem 
amava de verdade”, relata He-
lena. Kylie também fala sobre o 
cantor: “Tinha uma curiosidade 
insaciável. Ele me ensinou todas 
as coisas boas e algumas ruins, 
me abriu para o mundo”.

Mistify também relata de-
talhes pouco conhecidos sobre 
o acidente com o cantor, na Di-
namarca, que o deixaria sem 
olfato e paladar para sempre, 

além de ter sido apontado como causa de uma grave bipolarida-
de apresentada por Michael nos anos seguintes. 

É o casamento com Paula, no entanto, e todas as compli-
cações decorrentes dele, que levam Hutchence ao estado de 
descontrole emocional sem volta. A apresentadora enfrentou 
desde cedo uma intensa briga na Justiça com o ex-marido 
Bob Geldof pela guarda das três filhas. Depois que Paula e 
Michael tiveram uma filha juntos, a disputa acabou afetando 
também o cantor, já que a mulher precisava permanecer em 
Londres, onde Geldof residia, enquanto ele cumpria turnês.

Foi neste momento que Michael mergulhou no uso de anti-
depressivos e outras drogas. A carreira do INXS também decli-
nava. Era a tempestade perfeita para a tragédia. 

Em 22 de novembro de 1997, Hutchence estava sozinho no 
quarto de um hotel, em Sydney, onde faria shows com a banda. 
Na noite anterior, havia ligado para algumas pessoas, incluin-
do Michelle, com quem marcou um almoço no dia seguinte. A 
amiga e ex-companheira passou pelo hotel, mas, sem resposta, 
achou que o cantor estava dormindo.

Horas mais tarde, a camareira abriu a porta e encontrou Mi-
chael já sem vida. Havia morrido enforcado com o próprio cinto 
preso à maçaneta da porta, suscitando versões sobre possível as-
fixia autoerótica, o que foi rechaçado pelos médicos legistas. 

Hutchence tinha tirado a própria vida. 
Três anos mais tarde, seria a vez de Paula também cometer 

suicídio por overdose. A filha do casal, Tiger, foi adotada por Gel-
dof e permaneceu com as três irmãs. Mas, a sequência macabra 
de tragédias na família ainda registraria a morte de uma das 
filhas de Paula com Bob, Peaches, em 2014, também por overdo-
se. A mídia britânica passou a chamar os vários episódios trági-
cos na família de “a maldição dos Geldof”.

Excepcionalmente nesta semana, André Cananéa, o titular desta 
coluna, cedeu o espaço para o texto da jornalista Nara Valusca

Decifrando Michael Hutchence

História conturbada do líder do INXS está no documentário ‘Mistify’, na Netflix

Foto: Divulgação
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O livro da paraibana Marília Arnaud, 
da José Olympio, vencedor do Prêmio 
Kindle de Literatura, edição 2021, 
lançado recentemente e nacionalmente, 
vem arrebatando críticas efusivas. Nós já 
conhecíamos o trabalho dessa escritora, 
mas ficamos literalmente sangrando com 
a história tão impactante que Marília nos 
conta. A história de Aglaia.

O romance de Marília nos fala de um 
assunto difícil: o sofrimento e inadequa-
ção da adolescência. Questões como rejei-
ção, autoestima, o corpo gordo e bulímico, 
a maldade/perversidade extrema de cada 
um, a cobiça, o ciúme, a inveja, fazem 
parte da trama sombria do livro.

A personagem principal e narra-
dora da história, essa menina de nome 
grego e com uma tragédia dentro de si, 
que tenta tragicamente bater as asas 
pra voar, não sem antes sofrer de raiva, 
ódio, marginalização e tantas dores 
desse entrelugar que é a adolescência. 
E a pergunta existencial que norteia 
o livro já aparece no capítulo 2, quan-
do a protagonista está às vésperas de 
completar 40 anos e reflete: “Por que 
sou como sou?” e a sua avó, uma sábia 
mulher de nome Sarita, lhe responde: 
“Sossega, Marrã, nem tudo neste mun-
do pode ser explicado”.

Aglaia, essa menina-mulher loquaz, 
astuciosa, observadora, de imaginação 
fértil, leitora voraz, conhecedora das 
palavras, e também dos silêncios, da dis-
simulação, exímia contadora de histórias, 
sofre por uma orfandade anunciada, e 
enfrenta pesadelos tantos conhecidos da 
vida das adolescentes mulheres, mas não 
só, mesmo em tão jovem tempo, como a 
feiura, a miopia, a marca de nascença, os 
apelidos e o bullying.

Todos temos nosso lado sombra, de 
pouca luz, e dos gritos mais inconfessá-
veis. Aglaia tinha uma “coisa” dentro de si, 
justamente porque não conseguia nomear 
esse sentimento de angústia gigante e 
aterrorizador. Um Pássaro Secreto! que lhe 
espiava as dores e sentimentos mais escu-
sos: “É do bico ensanguentado do pássaro 
secreto que a voz de Aglaia ecoa,” como 
disse Analice Pereira em seu texto – O bico 
ensanguentado de ‘O Pássaro Secreto’, no 
Correio das Artes, julho 2021. 

Marília vai no fundo do poço da sua 
personagem, sem dourar a pílula e nos 
coloca diante do que temos de mais tene-
broso e de mais humano também. Uma 
tragédia anunciada. Ou melhor, muitas! 
E eu, logo no início da história, comecei 
a lembrar do filme Bird (Alan Parker, 
1984), que também conta a tragédia de 
um homem, vindo da guerra do Vietnã, e 
que surta e se encapsula num corpo nu e 
em posição de pássaro e de voo, a olhar no 
infinito, numa névoa de um silêncio que 
nenhuma psiquiatria dá conta. O tema da 
loucura, esse enigma que nos aterroriza.

Marília trabalha os tempos da sua 
história em fragmentos: o tempo de hoje, 
o tempo no passado quando Aglaia tinha 
14 anos e é hospitalizada por conta de 
um desmaio, e um outro em forma de 
flashback onde a personagem passeia 
pela infância e adolescência. Analice 

também fala disso: “A autora desenvolve 
um artifício literário... se que diz respeito 
à estrutura do livro: dividindo-o em 26 
capítulos, de forma que os ímpares são 
narrados em um tempo verbal e os pares, 
em outro. Essa estrutura permite ao lei-
tor mais de uma maneira de ler o livro... 
O Pássaro Secreto pode levar o leitor a 
experiências artísticas diferentes e, por 
isso, bastante curiosas.”

Confesso que, quando li, não dei 
conta desse mecanismo de quebra-cabeça 
formal. Mas me chamaram à atenção os 
capítulos ímpares, quase como epígrafes 
enigmáticas, que a princípio achei que 
antecipavam algo dos capítulos pares! 
Um enigma! Um jogo! Que Analice, chama 
para O Jogo da Amarelinha, de Cortázar. A 
forma em fragmentos também, com esses 
capítulos aparentemente desconectados 
só enriquecem e forma e o tema da lou-
cura e escapadas fora da curva de quan-
do vivenciamos qualquer distúrbio de 
ansiedade e/ou fragmentação de identi-
dade, compondo assim o entrelaçamento 
perfeito de uma obra ficcional.

Semana passada, o Clube do Livro 
Frederica, que começamos há dois anos, 
foi recebido em alto estilo pela autora. E 
em meio às gostosuras e café, saborea-
mos questões como: de onde veio a ideia 
do livro; a estadia da autora na França; as 
referências culturais do livro; o processo 
de criação de um romance; E o pássaro 
como coisa? De que voo estamos falan-
do? Enfim, papos em pleno voo! Uma 
tardinha nas alturas, literalmente, para 
dentro e para fora de cada um de nós. 
Pois durante a leitura de um romance, a 
gente se transporta para aquele universo. 
E a noite foi de Aglaia!

Parabéns e obrigada, Marília!

Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

‘O Pássaro Secreto’
Crônica

 A personagem principal (...) tenta 
tragicamente bater as asas pra voar, 
não sem antes sofrer de raiva, ódio, 
marginalização e tantas dores desse 
entrelugar que é a adolescência 
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Mestre não é quem sempre ensina, mas quem de 
repente aprende.

(Guimarães Rosa.)

O dia 15 de outubro é consagrado ao professor, 
aquele que procura transmitir conhecimentos, sabedo-
ria, ensinar, aprender e, acima de tudo, educar. Qual é o 
professor ou professora que não aprende com os alunos? 
Aprendi sábias lições com os meus alunos e alunas, apren-
di também com colegas de profissão, com os mestres. 
Foram tantos que encontrei no caminho que não quero 
citá-los para não cometer omissões. E com os escritores, 
como aprendemos! Eles também nos ensinam. 

Há pessoas que nasceram vocacionadas para o en-
sino. Cecília Meireles é um bom exemplo. Foi professora 
nos três níveis de ensino, deu aulas e proferiu palestras 
em vários países, gostava de escrever poesia e artigos so-
bre educação, folclore, literatura infantil.

Já escrevi vários textos sobre Cecília Meireles, mas 
pouco me detive sobre o trabalho jornalístico que exerceu 
com grande mestria durante vários anos e em tempos dis-
tintos, refiro-me às crônicas de educação. Entre os anos 
1930/1933 manteve uma página diária de entrevistas, 
noticiário, artigos sobre educação no jornal carioca Diário 
de Notícias. Decepcionada com a política governamental 
diante do conservadorismo sempre em oposição às suas 
ideias renovadoras, como bem frisou o professor Leode-
gário de Azevedo Filho, deixou de escrever para jornais, 
dedicando-se mais à poesia. Entre os anos de 1941 a 1943 
voltou a escrever no jornal A Manhã, assinando a coluna 
Professores e estudantes, parecia mais conformada com os 
destinos da educação. A coluna teve ampla repercussão 
nos meios culturais. Nos últimos anos de vida, anos 1960, 
colaborou com o jornal Folha de S.Paulo. Nesse último es-
crevia sobre assuntos diversos. 

Alguns títulos dos artigos publicados nos jornais 
denotam seu grande apreço pela educação, destaco: Edu-
cação com e pequeno, Educação acima de tudo, Educação 
nacional. Vejamos alguns aspectos desses artigos. 

Educação com e pequeno (Diário de Notícias, 27 de 
março de 1931). A autora se escandaliza com a opinião 
de um diretor de Instrução que teve a ingenuidade de 
dizer em uma reunião que contava com a presença de 
vários instrutores que na sua terra a Educação estava 
muito bem adiantada: as moças sabiam entrar numa 
sala, liam revistas, e conheciam as modas... Será que as 
coisas mudaram depois de 90 anos? Essa mentalidade 
retrógrada ainda é encontrada em pessoas responsá-
veis pela educação brasileira. É realmente uma educa-
ção em “e” minúsculo. 

No ano seguinte, 1932, nesse mesmo jornal, com 
o artigo Educação, acima de tudo, Cecília escreveu so-
bre a crise econômica que os Estados Unidos estavam 
sofrendo, uma crise que se irradiava pelo mundo todo, 
mas, naquele país, fiel ao princípio de que a educação 
constitui um remédio para todos os males, a cronista 
dizia que não havia indícios de que as economias proje-
tadas nos próximos orçamentos iriam atingir o ensino 
público. Educação é um valor supremo, não pode sofrer 
cortes orçamentários.

Nada é mais atual do que a crônica Educação Nacio-
nal (Diário de Notícias, 29 de julho de 1930).  O que apre-
goa Cecília neste texto? Observa que nos momentos de 
crise individual e social só os educadores poderão cons-
truir uma época de serenidade pessoal e coletiva. A preo-
cupação com o trabalho pacífico substitui as calamidades 
oriundas das paixões egoísticas e desgovernadas. 

Continua afirmando que todos os dias se diz que o 
Brasil é uma pátria opulenta e majestosa. Divulgam fra-
ses ressaltando as virtudes simbólicas da bandeira bra-
sileira. Em nossos dias, ela passou a ser símbolo de um 
governante. A bandeira brasileira não se vincula a parti-
dos nem a governantes, pertence a todos.

Na Universidade Federal da Paraíba, conheci uma 
professora que é uma legítima representante da clas-
se dos que militam em favor da educação, é a profes-
sora Marinalva Freire da Silva. Durante o período em 
que deu aulas na UFPB era muito querida pelos alunos. 
Substituiu a professora Linalda de Arruda Mello, outra 
grande educadora, na cátedra de Filologia Românica, e 
fez por bem merecer a substituição. Era entusiasmada 
por tudo que fazia: ensino, pesquisa, viagens culturais 
com os alunos, intercâmbios com academias literárias 
do Brasil e da Espanha.

Depois que se aposentou da UFPB, continuou lecio-
nando em várias outras instituições – UEPB (Campina 
Grande) e Faculdade de Formação de Professores de 
Goiana (PE). Foi Presidente da Associação de Professo-
res de Língua Espanhola, tendo organizado congressos 
nessa área. Muito lutou pela inclusão do espanhol no 
ensino médio na Paraíba. Cursou Doutorado em Filolo-
gia Românica na Universidade Complutense de Madrid 
e Pós-doutorado na UFPB. É autora de inúmeros livros 
didáticos de espanhol e traduziu para o espanhol o li-
vro Eu, de Augusto dos Anjos, contando com a colabo-
ração dos professores Carlos García, Romeral Pérez e 
Pablo Daniel Andrada. Publicou vários livros em parce-
ria com alunos e colegas sempre com enfoque voltado 
para a filologia, leitura e literatura. Cecília e Marinalva 
são duas educadoras que merecem louvação na Sema-
na do Professor.

Dia do Professor

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

EstrEias

amarração do amor (Brasil. Dir: Ca-
roline Fioratti. Comédia. 12 anos). Lucas (Bruno Suzano) e 
Bebel (Samya Pascotto) é um casal apaixonado que decide 
oficializar a união para todos. Mal sabem eles que a religião 
vai ser um ponto de discórdia entre suas respectivas famílias. 
Enquanto o pai da noiva, Samuel (Ary França), luta para for-
talecer as tradições judaicas dentro de casa; Regina (Cacau 
Protásio), mãe de Lucas, se esforça para que seu filho leve 
para sua futura família as tradições da umbanda. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 16h20 - 20h50.

HallowEEn Kills: o tError 
Continua (Halloween Kills. EUA. Dir: David Gordon 
Green. Terror. 16 anos). Depois de quatro décadas se prepa-
rando para enfrentar Michael Myers, Laurie Strode (Jamie 
Lee Curtis) acredita que, enfim, venceu. Minutos depois de 
deixar o assassino queimando, Laurie vai direto para o hospi-
tal com ferimentos graves de vida ou morte. Mas quando Mi-
chael consegue escapar da armadilha de Laurie, sua vingança 
e desejo por um banho de sangue continua. Enquanto Laurie 
luta contra a dor, ela tem que se preparar mais uma vez para 
se defender de Michael e consegue fazer toda a cidade de Ha-
ddonfield se juntar para lutar contra o monstro. Mulheres se 
juntam e formam um grupo de vigilantes que vão atrás de Mi-
chael e acabá-lo de uma vez por todas, garantindo o retorno 
de um Halloween tranquilo e paz na cidade. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 4: 13h45 (dub.) - 16h15 (dub.) - 18h45 (dub.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.):  14h15 - 16h45 - 
19h10 - 21h25; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 19h40; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h20 - 16h20 - 18h20 - 20h20; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h20 - 16h20 - 18h20 - 
20h20; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 19h40.

o Último duElo (The Last Duel. EUA. Dir: 
Ridley Scott. Drama histórico. 14 anos). Disputa entre o 
cavaleiro Jean de Carrouges e o escudeiro Jaques Le Gris, 
acusado de ter violado a esposa do cavaleiro. A luta, estabe-
lecida pelo próprio rei da França, Carlos VI, marca o grande 
drama de vingança e crime do século 14, que tem a espe-
rança de ser resolvido somente após o combate. Baseado 
no romance homônimo de Eric Jager. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2: 14h30 (dub.) - 17h40 (leg.) - 20h45 (leg.); CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 13h50 - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 16h50 - 19h45; CINE SERCLA PARTAGE 5 
(dub.): 16h50 - 19h45.

Continuação

007 - sEm tEmpo para morrEr 
(007 - No Time to Die No Time to Die. EUA. Dir: Cary Fuku-
naga. Thriller, Ação e Aventura. 14 anos). Depois de sair do 

serviço ativo da MI6, James Bond (Daniel Craig) vive tranqui-
lamente na Jamaica, mas como nem tudo dura pouco, a vida 
do espião 007 é agitada mais uma vez. Felix Leiter (Jeffrey 
Wright) é um velho amigo da CIA que procura o inglês para 
um pequeno favor de ajudá-lo em uma missão secreta. O 
que era pra ser apenas uma missão de resgate de um grupo 
de cientistas acaba sendo mais traiçoeira do que o esperado, 
levando o agente inglês 007 ao misterioso vilão, Safin (Rami 
Malek), que utiliza de novas armas de tecnologia avançada e 
extremamente perigosa. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
14h15 - 17h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
17h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 16h40.

Fátima – a História dE um mi-
lagrE (Fatima. EUA. Dir: Marco Pontecorvo. Drama 
histórico. 12 anos). Em 1917, Lúcia, uma pastora de apenas 10 
anos, e os seus dois primos mais novos, Jacinta e Francisco, têm 
visões de Virgem Maria, que lhes surge com uma mensagem 
de paz. As suas revelações inspiraram dezenas de milhares de 
fiéis que se deslocaram até Fátima, na esperança de testemu-
nhar um milagre, mas não agradaram a Igreja e o Governo 
de Portugal, que tentaram forçá-los a recontar a sua história. 
O que se viveu em Fátima mudou para sempre as suas vidas. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 13h40 (exceto sáb. e dom.) - 
18h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h30 (exceto sáb. 
e dom.) - 18h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 14h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 14h40.

patrulHa Canina: o FilmE (Paw Pa-
trol: The Movie. EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O 
filhote Ryder e seus amigos têm um grande desafio: impedir 

o novo prefeito da cidade, Humdinger, de causar muitos pro-
blemas. Juntos e equipados com muita tecnologia, a Patrulha 
Canina luta para salvar os moradores da Cidade da Aventu-
ra. CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 14h (somente sáb. e dom.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 14h10 (somente sáb. e dom.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 13h30 (somente sáb. e 
dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 14h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 14h40.

VEnom: tEmpo dE CarniFiCina 
(Venom: Let There Be Carnage. EUA. Dir: Andy Serkis. 
Aventura, Terror e Fantasia. 14 anos). Depois de um ano 
dos acontecimentos do primeiro filme, Eddie Brock (Tom 
Hardy) está com problemas para se acostumar na vida 
com o symbiote Venom. Eddie tenta se restabelecer como 
jornalista ao entrevistar o serial killer Cletus Kasady, tam-
bém portando um symbiote chamado Carnage e que acaba 
escapando da prisão após sua execução falhada. Baseado 
no vilão dos quadrinhos da Marvel. CENTERPLEX MAG 4: 
16h30 (dub.) - 18h45 (leg.) - 21h (leg.); CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 6 (dub.): 15h - 17h30 - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
7: 13h30 (dub.) - 16h (dub.) - 18h30 (dub.) - 21h (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h (dub.) - 16h30 
(dub.) - 19h (dub.) - 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 15h30 - 18h - 20h30; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (3D, dub.): 14h - 16h30 - 19h - 21h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 4 (dub.): 16h - 21h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 5 (dub.): 15h30 - 18h - 18h30 - 20h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h - 18h - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
5 (dub.): 14h55 - 16h50 - 18h45 - 20h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 14h55 - 16h50 - 18h45 - 20h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h - 18h - 20h.

Foto: Divulgação
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Serviço

Despedida do ator Daniel Craig 
na pele do agente secreto James 
Bond no filme ‘007 - Sem Tempo 
para Morrer’

Bate-papo terá como convidadas Juliana Ribeiro (E), coordenadora do ‘Projeto Canguru’, a monitora Maeza Donnianni (C) e Janielle Nálija, uma ‘mãe Canguru’ (D)

Fotos: Divulgação

Hoje, Fundação Espaço Cultural da PB promove debate virtual sobre iniciativa 
que fortalece vínculos entre adultos e crianças por meio da linguagem corporal

Painel de dança traz 
o ‘Projeto Canguru’

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba realiza hoje, 
a partir das 19h, mais uma 
edição do ‘Painel Funesc’, com 
o tema “Projeto Canguru – 
Movimentando Pais e Filhos”, 
que terá como convidadas Ju-
liana Ribeiro, coordenadora 
do ‘Projeto Canguru’; Maeza 
Donnianni, monitora do Pro-
jeto Canguru; e Janielle Nálija, 
‘mãe Canguru’. A conversa será 
mediada por Itamira Barbosa, 
com transmissão ao vivo e gra-
tuita via canal oficial da Fun-
dação no YouTube (youtube.
com/TvFunesc).

O ‘Projeto Canguru’ é rea-
lizado desde 2014 em João 
Pessoa e nasceu como uma 
atividade de extensão da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB). As aulas são direcio-
nadas a bebês de zero a 24 
meses e a seus familiares, com 
o objetivo de fortalecer os vín-
culos entre os adultos e suas 
crianças, por meio da lingua-
gem da dança.

Atualmente, devido à pan-
demia, o projeto acontece de 
maneira remota. Quando os 
encontros voltarem a ser pre-
senciais, ocorrerão no Espaço 
Cultural e no Centro Estadual 
de Arte da Paraíba (Cearte).

A convidada Juliana Ribei-
ro é professora adjunta lotada 
no Departamento de Artes Cê-
nicas da UFPB. É autora do livro 
Angel Vianna através da Histó-
ria – a trajetória da dança da 
vida, da Editora Appris, e coor-
dena o ‘Projeto Canguru’. 

Já Maeza Donnianni se 
dedica a estudar e produzir 
trabalhos no campo da dança 
e performance. É licenciada em 
Dança pela UFPB e Mestra em 
Artes pela Universidade Esta-
dual do Paraná (Unespar).

Por fim, Janielle Nálija tem 
Licenciatura em Dança pela 
UFPB e, desde 1999, desen-
volve trabalhos com teatro e 

dança. Atualmente, ela integra 
o Balé Popular da Cidade de 
Cabedelo e atua como bailarina 
e coreógrafa na Cia. Moverse, 
também de Cabedelo.

Da Redação

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial no 

YouTube da Funesc



Cultura

Saiu do Chile o homem 
que viria para João Pessoa 
para elevar o nível musical do 
Nordeste a partir de seu tra-
balho na Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). O maestro 
Rafael Fernando Garcia Saave-
dra, depois de deixar sua ter-
ra natal aos 22 anos para ser 
bolsista na Escola Superior de 
Música de Detmold, na Alema-
nha, assume a função de pro-
fessor na instituição de ensino 
paraibana para transformá-la 
de forma definitiva. Ele usou 
de seu prestígio para trazer 
profissionais renomados do 
Brasil e da América Latina 
para lecionar aos paraibanos 
e contribuir com a formação 
erudita clássica e contemporâ-
nea no Estado.

O maestro, violinista, 
professor, diretor artístico e 
criador de projetos culturais 
morreu no último dia 12, em 
Recife (PE), onde morava com 
Ana Lúcia Altino, pianista com 
quem foi casado por 54 anos e 
teve seis filhos. Ele foi vítima 
de câncer no fígado descober-
to em setembro, segundo a fa-
mília. “Ele criou na sociedade 
paraibana um gosto pela mú-
sica de concerto e pela prática 
de ensino, principalmente na 
área das cordas, já que ele era 
violonista”, destaca o regente-
titular da Orquestra Sinfônica 

da Paraíba (OSPB), Luiz Carlos 
Durier. “Ele tem uma influência 
muito grande na Paraíba”, con-
ta ele sobre o professor com 
quem teve aulas de Música de 
Câmara e prática de orquestra 
na UFPB.

Já o maestro carioca Laér-
cio Diniz, que é regente e di-
retor artístico da Orquestra 
Sinfônica Municipal de João 
Pessoa, ressalta o prestígio 
nacional e internacional de 
Garcia. “Ele conseguiu fortale-
cer uma veia que já existia de 
talento muito grande para a 
música clássica no Nordeste. 
Ele foi um dos grandes incenti-
vadores para isso”, frisa. 

A chegada do maestro 
chileno vindo da Alemanha até 
João Pessoa teve a interferên-
cia do então reitor da UFPB Ly-
naldo Cavalcanti (1932-2011), 
do ex-professor e governador 
Tarcísio Burity (1938-2003) 
e dos ideais da esposa pianis-
ta, Ana Lúcia Altino, que ele 
conheceu na Alemanha e por 
quem decidiu declinar de con-
vites para permanecer em or-
questras da Europa para retor-
nar ao Brasil. Com os contatos 
de sua esposa pernambucana, 
o maestro entrou para os qua-
dros da universidade na con-
dição de professor convidado 
para trabalhar no conservató-
rio de música. 

Quando volta da Alema-
nha, Garcia traz com ele todo 
um ideário de produção mu-

sical, de ensino, de pesquisa 
musical e de repertório. Na 
Paraíba, no início da década de 
1970, Rafael Garcia começou 
a sua carreira como regente 
trabalhando com a orquestra 
de jovens que tinha na época 
na Coordenação de Extensão. 
Ele já vinha de uma experiên-
cia durante sua estadia em 
São Paulo na Orquestra Sin-
fônica do Estado de SP como 
spalla, que é o nome dado a 
quem exerce a função de pri-
meiro-violino de uma orques-
tra e atua como uma espécie 
de regente substituto. Ao se 
mudar para cá, Garcia atuou 
igualmente como spalla da 
OSPB, preparando as cordas 
e ensaiando regularmente 

cada programa. Em seguida, 
ele trabalha na preparação da 
Orquestra Jovem para depois 
criar a sua própria orquestra 
chamada Solistas da Paraíba, 
com a qual realizou uma turnê 
pelas capitais do país.

Foi através do trabalho 
do maestro que foi criado, em 
1978, o Departamento de Mú-
sica da UFPB. Rafael Garcia 
também é o responsável pela 
criação do curso de Bachare-
lado em Música, além da vin-
da de professores renomados 
de várias partes do Brasil e da 
América Latina para leciona-
rem na instituição. “O impor-
tante dele é que ele tinha boas 
referências musicais e era um 
construtor. Com o trabalho 

dele, a gente teve uma retoma-
da da música, o que fez com 
que, nós das escolas de música, 
passasse a ser uma referência 
e ter o respeito do Brasil em 
relação ao ensino e à prática de 
música”, classifica Durier. Em 
1987, Garcia mudou-se para 
os EUA, foi professor de violino 
e música, além de desenvolver 
inúmeros trabalhos com crian-
ças e jovens de Boston. 

Por ter casado com uma 
pernambucana que tinha aces-
so ao movimento armorial, 
Garcia chegou a trabalhar com 
Ariano Suassuna (1927-2014) 
e os maestros Clóvis Pereira 
e Cussy de Almeida (1936-
2010) para definir os conceitos 
musicais do movimento que 

buscava criar uma arte erudita 
a partir de elementos da cultu-
ra popular do Nordeste.

Com a aposentadoria do 
regente na Paraíba, ele segue 
para Pernambuco e passa a de-
senvolver um trabalho com os 
jovens, no mesmo modelo que 
ele fizera em João Pessoa, onde 
ele criou a OSJPB, em 1981. 
“Esse trabalho junto aos jovens 
foi um dos grandes que ele de-
senvolveu. No Recife, ele passou 
a reunir alunos jovens e adoles-
centes e criando um festival que 
passou a ter notoriedade pelo 
Brasil”, explica Durier. “Preci-
samos ressaltar e enaltecer o 
quanto ele foi influente nesse 
processo da música na Paraíba 
e do Nordeste”.

Rafael Garcia: o maestro que 
elevou o nível musical do NE

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Músicos analisam o legado deixado pelo 
chileno, que foi professor e regente e cujo 
trabalho foi responsável pela criação do 
Departamento de Música da UFPB

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Foto: Marcelo Garcia/Divulgação

Garcia criou também o curso de Bacharelado em Música da UFPB e foi responsável pela vinda de professores renomados de várias partes da América Latina

Cinema

Candidato à vaga no 
Oscar passará na PB

O comitê brasileiro de 
seleção da Academia Bra-
sileira de Cinema anun-
ciou que Deserto Particu-
lar, de Aly Muritiba, é o 
escolhido para represen-
tar o Brasil na categoria de 
Melhor Filme Internacio-
nal (ex-Filme Estrangeiro) 
no Oscar de 2022.

O longa-metragem já 
estava selecionado para 
a Mostra Competitiva Na-
cional do Fest Aruanda, 
evento paraibano que 
acontece de 9 a 15 de de-
zembro na Rede Cinépolis 
do Shopping Manaíra, em 
João Pessoa, e também em 
plataforma virtual.

Este ano, o filme foi 
reconhecido com o prê-
mio do público da mostra 
paralela do Festival de Ve-
neza. Além disso, está na 

45ª Mostra Internacional 
de Cinema de São Paulo, 
que acontece a partir des-
ta quinta-feira.

“Foi uma escolha di-
fícil. Ficamos entre alguns 
filmes, considerando cine-
matografia, temas. Por fim, 
chegamos a um consen-
so. É sempre uma escolha 
difícil quem representa o 
Brasil pro mundo. Tivemos 
excelentes filmes inscritos, 
com uma representação 
muito diversa da cinema-
tografia brasileira, de dife-
rentes estados, e todos eles 
muito engajados. Deserto 
Particular traz um tema 
muito importante: como o 
amor pode ser um agente 
de transformação. É disso 
que o mundo precisa hoje”, 
disse Leonardo Edde, pre-
sidente da comissão.

Foto: Divulgação

‘Deserto Particular’ está na programação do Fest Aruanda deste ano

FestCine Piancó encerra sua primeira 
edição com divulgação de premiados

A primeira edição do 
FestCine Piancó terminou 
no último domingo (dia 17), 
divulgando a  premiação 
nas categorias cinemato-
gráficas. Foram três dias de 
exibição de filmes da safra 
recente de produções do 
cinema paraibano, além de 
oficinas e debates no Sertão 
paraibano, também exibido 
virtualmente nas redes so-
ciais do evento.

Cely Farias foi premiada 
como Melhor Atriz por sua 
atuação em Remoinho ,  de 
Tiago Neves que, por sua 
vez, venceu como Melhor 
Roteiro, Direção e Juri Po-
pular também pelo curta-
metragem que é coestrelado 
por Zezita Matos.

Já Buda Lira venceu na 
categoria de Melhor Ator por 
sua atuação no filme Ras-
ga-Mortalha, que também 
levou a premiação de Melhor 
Fotografia para João Carlos 
Beltrão. O curta, que tem di-
reção de Pattrícia de Aquino, 
também levou o prêmio de 
Melhor Filme de Ficção.

O Melhor Documentário 
foi para Navio, que tem dire-
ção coletiva, e é da cidade de 
Coremas (PB). Melhor Dire-
ção de Arte foi para O Grande 
Amor de um Lobo, também da 
cidade de Coremas. A Melhor 
Trilha Sonora ficou com o fil-
me A Última Gota.

Na edição, Cely Farias foi premiada na categoria de Melhor Atriz por sua atuação no curta-metragem ‘Remoinho’

Foto: Divulgação

CONFIRA A PREMIAÇÃO COMPLETA DO FESTCINE PIANCÓ:

Melhor Filme de Ficção: ‘Rasga-Mortalha’ – Direção: Pattrícia de Aquino – São Domingo Do Cariri;
Melhor Documentário: ‘Navio’ – Direção Coletiva – Coremas;
Melhor Direção: Tiago A. Neves (‘Remoinho’);
Melhor Ator: Buda Lira (‘Rasga-Mortalha’);
Melhor Atriz: Cely Farias (‘Remoinho’);
Melhor Roteiro: Tiago A. Neves (‘Remoinho’);
Melhor Fotografia: João Carlos Beltrão (‘Rasga-Mortalha’);
Melhor Direção de Arte: ‘O Grande Amor de um Lobo’ – Coremas;
Melhor Trilha Sonora: ‘A Última Gota’;
Júri Popular Mostra Alex Fernandes: ‘Confronto Atemporal’ – Direção: Eduardo Moreira;
Júri Popular Mostra Fernando do Cinema: ‘Remoinho’ – Direção Tiago A. Neves;
Júri Popular Mostra Zenaide Brasilino: ‘A Última Gota’ – Direção Coletiva – Aparecida;
Júri Popular Mostra Chico Jó: ‘Andante, Alegro e Vivace’ – Direção: Anderlúcia Caldas – Itaporanga.
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Cadastro Estadual da Pessoa com Deficiência, elaborado pelo Estado, vai ajudar a construir políticas públicas mais eficazes

O governador da Paraí-
ba, João Azevêdo (Cidadania), 
fez uma convocação a prefei-
tos e secretários municipais 
do Estado para apoiarem o 
Cadastro Estadual da Pessoa 
com Deficiência (Censo PcD) 
incentivando sua população 
a participar do Censo. O apelo 
foi realizado ontem, durante 
o programa “Conversa com o 
Governador”, veiculado atra-
vés da Rádio Tabajara, a nível 
regional. 

“Eu faço questão de res-
saltar isso e dizer a cada secre-
tário municipal, a cada prefei-
to, que faça um esforço dentro 
do seu município para que a 
gente alcance o maior número 
de pessoas e para que a gente 
possa fazer uma política muito 
mais eficiente e eficaz”, ressal-
tou João Azevêdo. 

O governador explicou 
que para as políticas públi-
cas em favor das pessoas com 
deficiência possam ter uma 
eficiência e alcance maior, é 
preciso que as necessidades 
sejam conhecidas. “Para que 
a gente possa pensar políti-

cas públicas setorizar, regio-
nalizar, fazer com que você 
identifique em determinadas 
regiões quais as maiores de-
mandas e fazer com que os 
recursos públicos tenham um 
atendimento com menos gas-
tos e maior número de pessoas 
alcançadas”. 

A presidente da Fundação 
Centro Integrado de Pessoa 
com Deficiência (Funad), Si-
mone Jordão, que participou 
do programa como convida-
da, enfatizou que o apoio dos 
prefeitos é fundamental para a 
eficácia da pesquisa. “Precisa-
mos de dados que dialoguem 
com a realidade da Paraíba 
e dos municípios também. É 
um trabalho para conhecer o 
universo dessas pessoas, em 
relação a condições de saúde, 
de reabilitação, trabalho e ren-
da, para que a gente possa im-
plementar políticas públicas 
mais assertivas”, comentou. 

Reunião
Ainda durante o progra-

ma Conversa com o Governa-
dor. João Azevêdo lembrou a 
reunião que teve com os pre-
feitos dos municípios do Vale 
do Piancó, na última quarta-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

João pede a prefeitos para 
que incentivem o Censo PcD

Só com segunda dose
O presidente da Assembleia Legislativa, Adriano Galdino (foto), disse ontem 
que o líder da oposição, cabo Gilberto, só poderá participar das sessões 
presenciais quando tomar a 2a dose da vacina contra covid-19. Página 14
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feira. Entre os resultados da 
reunião, está a criação de um 
Centro de Hemodiálise para 
a região, que já está em anda-
mento pela Secretaria Esta-
dual de Saúde. 

De acordo com o gover-
nador, a reivindicação dos 
prefeitos é que a população 
que necessita desse serviço de 
saúde precisa se deslocar para 
outras regiões para ter aces-

so. “Nós determinamos para a 
Secretaria de Saúde começar 
a organizar esse Centro, para 
atender e evitar o deslocamen-
to dessas pessoas, que é mais 
uma rotina desgastante para o 
paciente. Pode ter certeza que 
estamos tomando providên-
cias para que o centro chegue 
o mais rápido possível.” 

João Azevêdo comentou 
ainda sobre a importância de 

escutar as necessidades das 
regiões, através de seus ges-
tores. “Foi uma alegria muito 
grande receber 20 prefeitos, 
alguns vice-prefeitos, outros 
secretários, de uma região 
tão importante para o Estado, 
onde tivemos a oportunidade 
de discutir as políticas públicas 
do governo, principalmente 
nas áreas de saúde, educação, 
e de enfrentamentos e convi-

vência com a seca”. 
Ao todo 20 municípios 

integram o Vale do Piancó: 
Aguiar, Boa Ventura, Catinguei-
ra, Conceição, Coremas, Curral 
Velho, Diamante, Emas, Ibiara, 
Igaracy, Itaporanga, Nova Olin-
da, Olho D’Água, Pedra Branca, 
Piancó, Santa Inês, Santana 
de Mangueira, Santana dos 
Garrotes, São José de Caiana e 
Serra Grande.

João Azevêdo defendeu o Censo PcD como instrumento capaz de fornecer informações precisas para elaboração de ações públicas mais assertivas e eficientes

Governador expõe ações de 
sua gestão para 25 deputados

Em uma reunião de cerca 
de três horas, o governador 
João Azevêdo (Cidadania) 
expôs as ações de sua gestão 
para o número expressivo de 
25 deputados estaduais da 
sua base aliada. Os parlamen-
tares se reuniram ontem com 
o chefe do executivo estadual, 
no Palácio da Redenção, onde 
foi enfatizado o trabalho do 
governo em investimentos na 
área de segurança, mobilida-
de e educação. 

O líder do governo da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), Wilson Filho 
(PTB), ressaltou que o prin-
cipal foco foi escutar o que a 
gestão estadual realizou até 
o momento no Estado, como 
o investimento de cerca de R$ 
2 bilhões em toda a Paraíba. 

“O governador, através 
da sua explicação, pode resu-
mir, e não é uma tarefa fácil, o 

número de ações que o Estado 
tem implementado. De acor-
do com o deputado, entre as 
ações apresentadas estão a 
obra do Centro de Conven-
ções, em Campina Grande, 
além da construção da dra-
gagem do Porto de Cabedelo. 
“Como ele acabou de colocar, 
saiu o resultado da licitação 
para o Centro de Convenções 
de Campina Grande e nos 
próximos 20 dias a obra terá 
ordem de serviço feita. [...] Ele 
anunciou aos parlamentares 
o investimento de R$ 70 mi-
lhões para fazer a dragagem 
do Porto de Cabedelo”. 

Questionado sobre os 
assuntos para as eleições de 
2022, Wilson Filho explicou 
que o tema político foi tra-
tado de maneira superficial 
durante a reunião, e que os 
deputados vão esperar pelo 
governador para dar início 
às discussões. “Os deputados 
são presidentes de partidos 
querendo entender melhor as 

Laura Luna 
Iluska Cavalcante

João Doria terá agenda na 
Paraíba sexta-feira e sábado

O governador de São 
Paulo, João Doria,  visitará a 
Paraíba no próximo final de 
semana. Ele cumprirá agen-
da política em Guarabira e 
João Pessoa. Doria disputa 
a preferência dos tucanos, 
nas prévias do PSDB, para 
ser o candidato da legenda 
à presidência da República 
nas eleições do próximo ano. 
As prévias estão marcadas 
para o dia 21 de novembro.

 Na sexta-feira, o go-
vernador de São Paulo vai a 
Guarabira. Lá concede uma 
entrevista à imprensa às 
17h45, na Câmara Munici-
pal. A coletiva, que aconte-
cerá de forma presencial, é 
exclusiva para os profissio-
nais da imprensa. Às 19h45 
ele participa de um ato po-

lítico na Vila Gourmett com 
transmissão ao vivo pelo 
Intagram @psdbpb. Todos 
os eventos seguirão as reco-
mendações sanitárias, como 
o uso de máscara.

 No sábado, João Doria 
estará em João Pessoa, onde 
visita, às 8h, o Hospital Na-
poleão Laureano, no bairro 
de Jaguaribe, referência no 
tratamento de pacientes 
com câncer. Por se tratar de 
um ambiente hospitalar a 
visita será restrita à equipe 
da unidade de Saúde e do 
governador de São Paulo.

 Às 9h, Doria concede 
uma entrevista coletiva no 
Ocean Atlântico Hotel, na 
Avenida Argemiro de Figuei-
redo, no Bessa. A coletiva 
também acontece de forma 

exclusiva para os profissio-
nais da imprensa, seguindo 
todos os protocolos sani-
tários. Ainda na capital, o 
governador de São Paulo se 
reúne com empresários pa-
raibanos para discutir o ce-
nário da economia brasileira 
e paraibana na atualidade.

 João Doria é governa-
dor de São Paulo. Foi eleito 
com mais de 10,9 milhões 
de votos. Empresário e jor-
nalista, tem 63 anos, é ca-
sado com a artista plástica 
Bia Doria e pai de três filhos. 
Ele é filiado ao PSDB desde 
2001, mas só disputou sua 
primeira eleição em 2016, 
quando se tornou o primeiro 
prefeito de São Paulo eleito 
no primeiro turno, com mais 
de 53% dos votos.

regras para as eleições para o 
ano que vem, mas esse tema 
foi tratado superficialmente. 
O que ficou muito claro aqui 
é que o governador é o líder 
desse processo administrati-
vo e será o líder, como todos 
colocaram, desse processo 
político. Quando ele começar 
a falar, aí sim nós começamos 
a debater esse assunto”, res-
saltou o deputado. 

Wilson Filho afirmou que 
o governador fez um convite 
aos deputados, que são pre-
sidentes de partidos, para 
tratar sobre o assunto nas 
próximas semanas. 

Principal foco foi apresentar 
o que a gestão estadual 
realizou até o momento, 

como o investimento 
de R$ 2 bilhões

Segundo Wilson Filho, o governador anunciou investimento de R$ 70 milhões para a dragagem do Porto de Cabedelo

Foto: Roberto Guedes

Além do evento exter-
no que já realizou ontem 
e das sessões ordinárias 
de plenário programadas 
para hoje e amanhã de ma-
nhã, a Assembleia Legisla-
tiva do Estado da Paraíba 
tem mais três reuniões de 
Comissões agendadas para 
esta semana. As atividades 
de ontem começaram com 
um evento sugerido pelo 
líder do Governo, deputado 
Wilson Filho(sem partido) 
no Celeiro Espaço Criativo 
Cantor Gabriel Diniz, no 

Altiplano Cabo Branco. O 
evento começou às 17h e 
foi para Outorga da Meda-
lha Gabriel Diniz a Cizinato 
Diniz, Ronaldo Paulino “Lu-
kas Bass” e Renan Andrade 
Oliveira.

Hoje, além da sessão 
ordinária matinal, a Frente 
Parlamentar Ambientalista 
em conjunto com a Frente 
da Câmara Federal realizam 
reunião remota a partir das 
15h para debater sobre a 
“Conferência do Clima COP 
26 – Oportunidades para o 
Brasil e a para Paraíba”

Amanhã,  a Comissão 
de Orçamento, Fiscaliza-

ção, Tributação e Trans-
parência realiza reunião 
ordinária às 14h30 ocasião 
em que vai deliberar sobre 
os pareceres emitidos às 
matérias que constam na 
pauta da Ordem do Dia.

Na quinta-feira, a Co-
missão de Educação, Cul-
tura e Desportos realiza  
audiência pública às 9h30 
para discutir a instalação 
do IFSertão no Estado da 
Paraíba e, na sexta-feira 22, 
às 10h, a Comissão de De-
senvolvimento, Turismo e 
Meio Ambiente encerra as 
atividades da semana com 
outra audiência pública. 

Clima está na pauta de duas 
atividades agendadas pela AL
Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com



Políticas

Presidente da ALPB anuncia retorno das sessões híbridas, mas líder da oposição só participará de forma remota

O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraí-
ba(ALPB), Adriano Galdi-
no(PSB), anunciou o retorno 
das sessões de forma híbrida, 
mas advertiu que o líder da 
oposição, deputado Cabo Gil-
berto(PSL), não poderá estar 
entre os parlamentares que 
vão participar de forma pre-
sencial.

Ele explicou que o Cabo 
Gilberto se vacinou há poucos 
dias e, até agora, só tomou a 
primeira dose da vacina contra 
a covid-19, por esse motivo só 
poderá participar das sessões 
de forma remota.

De acordo com Adriano 
Galdino, o deputado Cabo Gil-
berto assinou um termo se 

comprometendo a só adentrar 
na Assembleia quando tomar a 
segunda dose. “Só os deputa-
dos que tomaram duas doses 
estão autorizados a entrar na 
Casa. Os demais, que só toma-
ram uma dose ou ainda não to-
maram nenhuma, não estarão 
autorizados”, afirmou Galdino.

Toda a história
“O presidente precisa 

contar a história completa”, 
reagiu, ontem, o deputado 
Cabo Gilberto, ao apresentar 
cópia de um ofício que enca-
minhou na última quarta-feira 
ao presidente da Assembleia, 
através do qual já pedia que 
determinasse a retomada dos 
trabalhos de forma híbrida e 
que parasse de acusá-lo de ter 
prejudicado o funcionamento 
da Casa.

“Essas acusações são fa-
laciosas e se continuarem vou 
acionar o Conselho de Ética 
contra o presidente. Resta sa-
ber se o Conselho fará alguma 
coisa”, comentou o deputado, 
ao salientar que tudo isso foi 
provocado por um movimento 
que alguns deputados de situa-
ção promoveram no sentido de 
prejudicá-lo.

O Cabo Gilberto acres-
centou que, depois de pro-
testar muitas vezes contra o 
fato de o Poder Legislativo 
da Paraíba passar quase dois 
anos fechado, também já as-
sumiu que tomou a primeira 
dose justamente para evitar 
esse tipo de celeuma. “Pre-
tendo participar das sessões 
de forma presencial somente 
depois de tomar a segunda 
dose”, disse.

Galdino veta Cabo Gilberto 
no Plenário sem a 2a dose
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Odon rechaça críticas contra CCJ

Marcos Henrique quer votação

Milanez lamenta politização do tema

O vereador Odon Bezerra(Cida-
dania) não gostou nem um pouco da 
afirmação feita por alguns vereadores 
de que, nos últimos dias, a Comissão 
de Constituição e Justiça já deixou de se 
reunir duas vezes por falta de quórum, 
e que, por isso, poderá protelar demais 
a votação do projeto do “Passaporte da 
Vacinação” em tramitação na Câma-
ra Municipal da capital. “Há equívoco 
nessa informação”, rebateu Odon, ao 
garantir que a matéria já está pautada 
para a reunião de quarta-feira da CCJ e 
que apenas na semana passada é que 
a comissão não pôde se reunir porque 
ele precisou participar de uma sessão 
especial contra as drogas”.

Antecipando inclusive que seu pare-
cer é favorável, ele salientou que se tudo 
correr normalmente, se for aprovada 

na reunião de quarta-feira da CCJ, a 
matéria já pode ser votada em plenário 
na sessão do dia seguinte, no caso, 
quinta-feira. Odon lembrou ainda que, 
no caso de a matéria ser rejeitada pela 
Comissão, cabe recurso ao plenário 
por parte do autor, o vereador Milanez 
Neto, do PV.

As dificuldades para votação ainda 
esta semana passam pelo fato de, além 
da CCJ, para ir a plenário, o Projeto do 
Passaporte da Vacina precisar de pare-
ceres de mais três comissões: Saúde, 
Políticas Públicas e Direitos Humanos. 
Alguns vereadores defendem, no en-
tanto, que essas comissões, inclusive a 
CCJ, também podem emitir parecer oral 
em plenário o que, nesse caso, poderia 
antecipar a votação logo para terça-fei-
ra, dia da primeira sessão da semana.

“Por mim, não teria problema”, 
afirmou ontem o presidente da Co-
missão de Direitos Humanos, vereador 
Marcos Henriques(PT) que é ardoroso 
defensor do Passaporte da Vacina e 
que defende a tese de que, para apro-
vá-lo, “a Câmara poderia permitir que 
os pareceres das comissões fossem 
emitidos oralmente em plenário logo 
na sessão de terça-feira”.

Marcos Henrique lembrou que este 
ano a Câmara de João Pessoa já fez isso 
nas votações de várias matérias e que, 
diante da importância do Passaporte da 
Vacina, poderia agilizar a aprovação. 
“Trata-se de uma medida de grande im-

portância social, por esse motivo, anteci-
paria o parecer”, repetiu o parlamentar 
petista. Os presidentes das demais co-
missões, vereador Luiz Flávio(Saúde) e 
Marcílio do HBE (Políticas Públicas) não 
foram localizados para opinar.

A pretensão de Marcos Henrique 
esbarra, no entanto, em decisão anun-
ciada no mesmo passado pelo pre-
sidente da Câmara, vereador Dinho 
Dowsley(Avante) de que, atendendo 
reclamações da própria oposição, não 
mais permitiria a votação de matérias 
com pareceres orais em plenário. “As 
matérias terão de seguir a tramitação 
normal”, prometeu Dinho.

O autor do projeto, Milanez Neto, 
também foi perguntado se pede vo-
tação logo para terça-feira e se tem 
previsão sobre quando a matéria deve 
ir mesmo a plenário, mas preferiu se 
limitar a lamentar o fato de a Comis-
são de Constituição e Justiça já ter tido 
“duas sessões sem quórum”. Na sema-
na passada, quando ocupou a tribuna 
para tratar do tema com mais detalhe, 
Milanez Neto lamentou o fato de o 
tema vir recebendo abordagem polí-
tico-partidária e de algumas pessoas 
estarem usando as redes sociais para 
intimidá-lo. 

“Deixo claro que minha história 
política não me permite temer e me 
impulsiona a seguir em frente na defesa 
da vida de nossa população”, declarou 
o vereador, ao alertar “é preciso acabar 

com essa história de que quem defende 
a vacinação é de esquerda, e quem 
não defende é de direita. Coincidência 
ou não, na mesma sessão, dois verea-
dores bolsonaristas, Carlão Pelo Bem 
e Tarcísio Jardim (ambos do Patriota), 
pediram respeito a individualidade e ao 
livre-arbítrio de cada cidadão que opta 
por não tomar vacina contra a covid-19. 
Ou seja, quanto mais demorar, mais o 
debate promete ser acirrado.

De acordo com o texto no projeto, 
para ter acesso a locais de uso coletivo, 
a população de João Pessoa deverá 
apresentar cartão de vacinação com-
provando a primeira e segunda doses 
ou a dose única. O objetivo é cumprir 
um cronograma que foi instituído pela 
Secretaria Municipal de Saúde em re-
lação à idade das pessoas.

Segundo Adriano Galdino, só os deputados que tomaram duas doses estão autorizados a entrar na Assembleia

Cabo Gilberto ameaça acionar o Conselho de Ética contra o presidente da Assembleia por “acusações falaciosas”

Odon não aceitou críticas à CCJ e disse que votação está pautada; Fernando Milanez lamentou politização do tema
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Para Frei, novos filiados precisam 
cumprir as normas do partido

O deputado federal Frei 
Anatácio(PT) voltou, ontem, a 
defender o clima de pacifica-
ção no seu partido e o projeto 
de reeleição do governador 
João Azevêdo(Cidadania) nas 
eleições do próximo ano de 
2022. Reafirmando posições 
emitidas durante sua pas-
sagem por Campina Grande 
onde esteve acompanhando 
o chefe do Poder Executivo, 
o parlamentar renovou seu 
apoio e apresentou as mes-
ma justificativas que, segundo 
ele, tem sido apresentadas 

nas reuniões do partido.
“João Azevêdo tem uma 

candidatura forte e os demais 
postulantes que se apresen-
tam estão muito distantes do 
tamanho das ações da atual 
gestão”, comentou Frei Anas-
tácio, ao salientar que, no seu 
modo de ver e avaliar, “a ree-
leição de João Azevêdo está 
mesmo assegurada”, afirmou.

Na mesma entrevista, o 
deputado também tratou da 
recente filiação e retorno do 
ex-governador Ricardo Couti-
nho ao Partido dos Trabalha-

dores e foi mais um a alertar 
que, “mesmo com toda recep-
ção, Ricardo precisa se encai-
xar nas normas da legenda.

“Ele está filiado, mas o 
partido tem regras. Então, não 
somente ele como todos os 
demais que voltaram preci-
sam se moldar às regras do 
PT”, comentou Frei Anastácio, 
evitando citar nomes, mas re-
ferindo-se claramente aos de-
putados Jeová Campos, Cida 
Ramos e Estela Bezerra, assim 
também como a ex-prefeita 
do Conde, Márcia Lucena.
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Familiares relataram suas experiências durante a pandemia, levando os presentes, em diversos momentos, às lágrimas

A emoção marcou a reu-
nião ontem da CPI da Pande-
mia no Senado Federal. Pa-
rentes de vítimas da covid-19 
relataram suas experiências 
durante a crise sanitária, le-
vando os presentes, em diver-
sos momentos, às lágrimas. 
Os senadores reforçaram a 
intenção de aprovar no rela-
tório final da CPI propostas 
defendidas durante a reunião, 
dando apoio às vítimas da 
doença, a seus parentes e aos 
chamados “órfãos da covid”. 
Por sua vez, senadores que 
apoiam o governo criticaram 
a reunião por atacar o presi-
dente Jair Bolsonaro.

O presidente da CPI, se-
nador Omar Aziz (PSD-AM), 
solidarizou-se com as víti-
mas. Reafirmou que o obje-
tivo da Comissão “não é vin-
gança, e sim justiça”, “para 
que quem esteja de plantão 
no poder saiba que o Brasil 
teve uma pandemia que levou 
milhares de vidas e as pes-
soas que foram omissas fo-

ram penalizadas por isso”. Ele 
lembrou ataques que a CPI e 
seus membros sofreram des-
de o início dos trabalhos.

“Aqueles que falaram 
que isso aqui era um circo 
e que nós éramos “palha-
ços”, prestem atenção. Estes 
“palhaços” estão aqui, es-
tão chorando nesse circo de 
horrores. O objetivo é um 
só: é fazer justiça por vocês“, 
disse Omar aos depoentes. 
Omar aproveitou a reunião 
para desmentir que tivesse re-
cebido um telefonema do pre-
sidente Jair Bolsonaro, infor-
mação divulgada na imprensa.

O relator da CPI, senador 
Renan Calheiros (MDB-AL), 
reiterou que pretende incluir 
no relatório as propostas 
apoiadas pelas vítimas da co-
vid e pelos senadores durante 
a reunião.

Em suas intervenções, 
senadoras e senadores refor-
çaram o compromisso da CPI 
com a busca de justiça para os 
atingidos pela pandemia. Si-
mone Tebet (MDB-MS) pediu 
um minuto de silêncio e sau-

dou o trabalho dos profissio-
nais de saúde. Soraya Thro-
nicke (PSL-MS) disse que o 
Senado continua “de braços 
abertos” após a CPI para re-
ceber denúncias. Zenaide 
Maia (Pros-RN) afirmou que 
“o país hoje chorou, porque a 
maioria dessas mortes podia 
ser evitada”. Para Humberto 
Costa (PT-PE), o número de 
óbitos registrado diariamen-
te nas placas colocadas sobre 
a mesa da CPI passou a ter 
“face, rosto, história”. 

Em meio à emoção dos 
depoimentos, um dos mais 
tocantes foi o de Giovanna 
Gomes Mendes da Silva, ama-
zonense de 19 anos. Ela per-
deu pai e mãe para a covid e 
se tornou responsável pelo 
sustento da irmã de 10 anos. 
“Eu vi que eu precisava da 
minha irmã e ela precisava 
de mim. A partir daí eu pen-
sei que eu não poderia mais 
ficar sem ela, então decidi 
que precisava mesmo ficar 
com a guarda dela. Eu assumi 
esse desafio por amor”, disse 
a depoente.

Agência Senado 

Em sessão emocionante, CPI ouve
parentes de vítimas da covid-19

Críticas ao presidente
Várias testemunhas criticaram diretamente o 

presidente da República por seu comportamento 
durante a pandemia. Katia Shirlene Castilho dos 
Santos, que perdeu os pais, conveniados da Prevent 
Senior, em São Paulo, lembrou as duas ocasiões, 
em março e maio passados, em que Jair Bolsonaro 
imitou uma pessoa com falta de ar:

“Quando a gente vê um presidente da Repú-
blica fazer isso, para nós é muito doloroso. Se ele 
tivesse ideia do mal que faz para a nação, além de 
todo o mal que já fez, ele não faria isso”, lamentou 
a testemunha.

Antônio Carlos Costa, fundador da ONG Rio de 
Paz, destacou a “impressionante falta de empatia” 
de Bolsonaro, observando que ele “nunca derramou 
uma lágrima” pelas vítimas.

O senador Flávio Bolsonaro (Patriota-RJ) divul-
gou vídeo defendendo as ações do governo do pai. 
O senador afirmou ter ido ao Senado participar 
da reunião, mas acusou a CPI de ter “escolhido a 
dedo pessoas com histórico de militância contra 
Bolsonaro”:

“O que estamos testemunhando é macabro, 
triste e lamentável. É um desrespeito com as quase 
600 mil vítimas desse vírus aqui no Brasil. Bolsonaro 
fez e continuará fazendo o que está ao seu alcance. 
Já são mais de R$ 621 bilhões investidos no combate 
à pandemia. Isso só foi possível porque o governo 
Bolsonaro fez o dever de casa. Todas as vacinas 
que foram aplicadas no Brasil, sem exceção, foram 
viabilizadas pelo presidente Bolsonaro”.

Outro convidado do Rio de Janeiro, Márcio 
Antônio do Nascimento Silva, que perdeu um filho 
para a doença, entregou aos membros da CPI uma 
caixa com 600 lenços, para representar os mais de 
600 mil mortos pela covid no país. Silva ficou conhe-
cido por um episódio que protagonizou na Praia de 
Copacabana, em abril de 2020, quando recolocou 
na areia cruzes, simbolizando os mortos, que haviam 
sido chutadas por um aposentado:

“Aquele ato tinha muita indignação. Mas não 
tinha ódio, nem raiva, pelo contrário, tinha um sen-
timento de muito amor. O meu ato foi um ato de 
resistência, porque eu sou de origem quilombola, e 
já estou acostumado a sentir isso”, explicou

Sequelado da covid, o jornalista Arquivaldo 
Bites Leão Leite contou que perdeu o irmão caçula, 
dois primos, um tio e dois sobrinhos para a covid. 
Por causa do vírus, ele disse que teve um derrame, 
perdeu a audição de um dos ouvidos e não consegue 
se locomover por conta própria. 

A gaúcha Rosane Maria dos Santos Brandão, 
que perdeu o marido na pandemia, pediu que o Se-
nado proponha a formação de uma Comissão “nos 
moldes da Comissão da Verdade”: “Coloquem um 
ponto final nesse genocídio. As nossas esperanças 
estão nesta Casa. Honrem a memória dos mortos. 
Entreguem um relatório final fiel às barbaridades 
que foram ouvidas aqui”.

Parentes das vítimas da covid pediram justiça aos senadores na sessão da CPI antes da divulgação do relatório 

Foto: Edro França/Agência Senado

CNBB pede que a Alesp puna deputado 
que chamou papa e arcebispo de pedófilos
Brenda Zacharias 
Agência Estado

A Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB) 
publicou, neste domingo, 
17, uma carta destinada à 
Assembleia Legislativa de 
São Paulo (Alesp) em que 
repudia as falas do deputado 
estadual Frederico D’Avila 
(PSL) aos membros da Igre-
ja Católica e cobra uma res-
posta “rápida” da Casa em 
relação ao episódio. Durante 
sessão plenária no último dia 
14, o parlamentar chamou o 
arcebispo de Aparecida (SP), 
Dom Orlando Brandes, e o 
papa Francisco de “pedófi-
los” e “vagabundos”.

A fala de D’Avila acon-

teceu depois de o arcebispo 
fazer um apelo pelo desar-
mamento durante a homilia 
na missa solene no Santuário 
Nacional no dia da santa pa-
droeira do Brasil. “Para ser 
pátria amada não pode ser 
pátria armada”, disse Dom 
Orlando em sua reflexão. E 
completou: “Que seja uma 
Pátria sem ódio, uma Repú-
blica sem mentira e sem fake 
news”. Ao final, o arcebispo 
também reafirmou o pedido 
por vacina e se mostrou favo-
rável à ciência.

O presidente Jair Bol-
sonaro esteve no dia 12 no 
Santuário e assistiu a uma 
outra missa. No dia seguin-
te, porém, afirmou que res-
peitava os bispos brasileiros, 

mas comparou o porte de ar-
mas com a liberdade. “O que 
acontecia no Brasil é que só 
os marginais e os bandidos 
tinham arma de fogo. Não 
pude aprovar a lei como que-
ria, mas alteramos decretos e 
portarias para que a arma de 
fogo seja uma realidade”, dis-
se o presidente.

“Vagabundo”
Apoiador do governo fe-

deral, o deputado aproveitou 
cerca de dois minutos de seu 
tempo na tribuna para in-
sultar o arcebispo e a CNBB. 
“(Quero) falar para o arce-
bispo Dom Orlando Brandes, 
seu vagabundo, safado da 
CNBB. Dando recadinho para 
o presidente, para a popu-

lação brasileira, que ‘Pátria 
amada não é Pátria armada’. 
Pátria armada é a pátria que 
não se submete a essa genta-
lha”, disse ele.

“Você, sim, se esconde 
atrás da sua batina para fazer 
proselitismo político, para 
converter as pessoas de bem 
para a sua ideologia”, conti-
nuou o deputado, que ainda 
xingou o arcebispo e o papa 
Francisco de “safados” e “pe-
dófilos”.

Na nota endereçada 
ao presidente da Alesp, o 
deputado Carlão Pignatari 
(PSDB), a CNBB rejeita as 
“abomináveis agressões” e 
pede “imediata e exemplar 
correção pelas instâncias 
competentes”.

O relator da CPI da Co-
vid, senador Renan Calhei-
ros (MDB-AL), disse que o 
adiamento da apresentação 
do relatório final da comis-
são foi uma decisão do pre-
sidente da CPI, Omar Aziz 
(PSD-AM). Inicialmente, a 
leitura do documento esta-
va marcada para esta terça-
feira, com votação no dia se-
guinte. Agora, a leitura será 
amanhã (20) e a votação no 
próximo dia 26, conforme 
informou ontem Aziz ao Es-
tadão/Broadcast.

Renan disse ao Es-
tadão que a mudança no 
prazo “ajudará muito a ter-
mos mais tempo para con-
versar”, afinal “o parecer é 
da maioria, é coletivo, não 
é individual”. Para ele, no 
entanto, o relatório já está 
“definido” e agora serão 
feitos apenas ajustes de re-
dação. Mesmo assim, disse 

Renan, é importante saber 
o que os colegas dele na CPI 
avaliam do documento.

Conforme o Estadão 
publicou com exclusivida-
de neste domingo, o rela-
tório final da CPI conclui 
que o governo de Jair Bol-
sonaro agiu de forma do-
losa, ou seja, intencional, 
na condução da pandemia 
e, por isso, é responsável 
pela morte de milhares de 
pessoas. “O governo fede-
ral criou uma situação de 
risco não permitido, repro-
vável por qualquer cálculo 
de custo-benefício, expôs 
vidas a perigo concreto e 
não tomou medidas efica-
zes para minimizar o resul-
tado, podendo fazê-lo. Aos 
olhos do Direito, legitima-
se a imputação do dolo”, 
diz trecho da peça, que tem 
1.052 páginas e ainda pode 
ser alterada até a sua apre-
sentação formal na CPI.

Em uma mudança de 
entendimento, o texto pas-

sou a imputar a Bolsonaro 
e ao ex-ministro da Saúde 
Eduardo Pazuello o crime 
de homicídio qualificado. 
Até então, o relatório atri-
buía aos dois o crime de 
homicídio comissivo - pra-
ticado por omissão. O ar-
gumento da CPI é de que 
Bolsonaro sabia dos riscos 
que oferecia à população e 
os assumiu.

Discordâncias
Um dos pontos que 

levaram ao adiamento do 
parecer, de acordo com 
fontes ouvidas pela repor-
tagem, é justamente a de-
cisão de Renan de indiciar 
Bolsonaro por homicídio 
qualificado, revelada pela 
reportagem do Estadão. O 
jornal apurou que o presi-
dente teria reclamado com 
o presidente da CPI, Omar 
Aziz, dessa intenção de 
Renan. O senador Aziz, no 
entanto, negou enfatica-
mente à reportagem a exis-

tência de qualquer conver-
sa com Bolsonaro sobre o 
relatório. Interlocutores 
de Bolsonaro afirmam que 
homicídio é algo que todas 
as pessoas entendem o que 
é e que, se isso for adiante, 
Bolsonaro ficará marcado 
como assassino, o que se-
ria muito difícil de ser re-
vertido na opinião pública.

Outro ponto de impas-
se no colegiado, segundo 
essas fontes, é o indicia-
mento do ministro da De-
fesa, Braga Netto. Nesse 
caso, é o próprio relator 
que resiste à essa conclu-
são, por considerar que na 
CPI não houve apoio nem 
mesmo para ele prestar 
depoimento, quanto mais 
para o indiciamento. Bra-
ga Netto, então chefe da 
Casa Civil no início da pan-
demia, era o coordenador 
do grupo interministerial 
criado pelo Palácio do Pla-
nalto para cuidar da gestão 
da pandemia.

Comissão adia relatório por impasse
Amanda Pupo
Agência Estado



Mundo

Operação conjunta com o Canadá foi condenada pela China, que acusou os dois países de terem “prejudicado a paz na região”

Estados Unidos realizam 
exercício militar em Taiwan
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Agência Estado

Os Estados Unidos fizeram 
exercícios militares no estreito 
de Taiwan no final da semana 
passada em conjunto com o 
Canadá, em meio ao aumento 
das tensões no Pacífico, segun-
do autoridades americanas. O 
anúncio foi fortemente conde-
nado pela China, que acusou os 
americanos e canadenses de te-
rem “prejudicado seriamente a 
paz e a estabilidade na região”.

Os comentários de Pequim 
vieram um dia após o jornal britâ-
nico Financial Times revelar que 
os chineses testaram em agosto 
um míssil hipersônico com ca-
pacidade nuclear que circundou 
a Terra antes de acelerar em di-
reção ao seu alvo, e que isso teria 
surpreendido a inteligência mili-
tar americana, segundo cinco fon-
tes não identificadas pelo jornal.

O Financial Times afirma 
que “cinco pessoas com conheci-
mento do teste disseram que os 
militares chineses lançaram um 
foguete que carregou um veículo 
planador hipersônico que voou 
em órbita baixa antes de seguir 
em direção a seu alvo “

O míssil teria errado a meta 
em cerca de 38 quilômetros, mas 
ainda assim o experimento de-
monstrou que a China fez “um 
progresso surpreendente em 
armas hipersônicas e está muito 
mais avançada do que os ameri-
canos sabiam.” O teste também 
levantou novas questões sobre 
por que os EUA frequentemente 
subestimam a modernização mi-
litar da China. “Não temos ideia 
de como eles fizeram isso”, disse 
uma quarta fonte do jornal.

Estados Unidos, Rússia 
e China estão desenvolvendo 
armas hipersônicas, incluindo 
veículos planadores lançados ao 
espaço em um foguete, mas que 
orbitam a Terra com seu próprio 
impulso. Eles voam a cinco ve-
zes a velocidade do som, menos 
que um míssil balístico, mas não 
seguem a trajetória parabólica 
fixa desses projéteis e são ma-
nobráveis, o que os torna mais 
difíceis de rastrear.

Exercícios militares
O contratorpedeiro de mís-

seis guiados Arleigh Burke USS 

Dewey trafegou pela estreita via 
navegável que separa Taiwan da 
China juntamente com a fragata 
canadense HMCS Winnipeg na 
quinta e sexta-feira, disseram os 
militares dos EUA. “O trânsito de 
Dewey e Winnipeg pelo Estreito 
de Taiwan demonstra o compro-
misso dos Estados Unidos e de 
nossos aliados e parceiros com 
um Indo-Pacífico livre e aberto”, 
afirmaram em documento.

Considerada por Pequim 
uma província rebelde, a de-
mocrática Taiwan está sob cres-
cente pressão militar e política 
para ser reintegrado ao resto da 
China, mas os governantes de 
Taipé prometeram defender a 
liberdade da ilha.

Ao longo de um período de 
quatro dias desde 1º de outubro, 
Pequim chegou a enviar cerca de 
150 aeronaves à Zona de Iden-
tificação de Defesa Aérea de 
Taiwan - apesar de ser conside-
rada espaço aéreo internacional, 
o território considera que pode 
exigir que as aeronaves que por 
ali trafegam se identifiquem por 
motivos de segurança nacional.

“Os Estados Unidos e o Ca-
nadá se uniram para provocar 
e criar problemas, pondo seria-
mente em risco a paz e a esta-
bilidade do Estreito de Taiwan”, 
disse o Comando Conjunto 
Oriental do Exército de Liberta-
ção Popular da China, segundo 
o qual suas forças monitoraram 
os navios e “montaram guarda” 
durante sua passagem. “Taiwan 
faz parte do território chinês. As 
forças conjuntas sempre man-
têm alerta máximo e se opõem 
resolutamente a todas as ame-
aças e provocações.”

Os navios da Marinha 
americana têm transitado 
pelo estreito quase uma vez 
por mês, assim como os de 
aliados dos EUA, incluindo o 
Reino Unido no mês passado, 
para irritação de Pequim, que 
acusou Washington de alimen-
tar tensões regionais.

No mês passado, a Coreia 
do Norte disse que testou um 
míssil hipersônico recém-de-
senvolvido. Em um desfile de 
2019, a China apresentou o 
avanço do armamento, incluin-
do seu míssil hipersônico, co-
nhecido como DF-17.

“Lei seca” no Palácio de Buckingham

Rainha Elizabeth II é proibida de 
beber todos os dias por médicos
Agência Estado

Aos 95 anos e perto de 
completar 70 anos como 
monarca do Reino Unido, a 
rainha Elizabeth II foi acon-
selhada por médicos a parar 
de beber diariamente. Fon-
tes próximas à família real 
falaram sobre a recomen-
dação à revista americana 
Vanity Fair na semana pas-
sada, alegando que o objeti-
vo seria manter a rainha na 
melhor forma possível para 
seus próximos compromis-
sos oficiais.

“Disseram à rainha que 
deixasse seu drinque notur-
no, que geralmente é um 
martini”, disse uma amiga 
da família, citada pela revis-
ta norte-americana. “Não é 
realmente um grande pro-
blema para ela, ela não bebe 
muito, mas parece um pou-
co injusto que, nesta fase de 
sua vida, ela esteja tendo que 
desistir de um dos poucos 
prazeres.”

De acordo com o ta- 
bloide britânico Daily Mail, 
o motivo da decisão da rai-
nha de não beber não foi 
feita por aconselhamento 
médico ou tem uma relação 
direta com uma questão de 
saúde específica, e também 
não significa que Elizabeth 
II não possa mais beber em 
ocasiões especiais - ocasiões 
especiais estariam liberadas, 
segundo a Vanity Fair.

O objetivo imediato 
da “lei seca” no Palácio de 
Buckingham, segundo a pu-
blicação britânica, seria o 
desejo da rainha de estar 
na melhor forma possível 
para a celebração de seu 

China desmente
Agência Brasil

A China testou um veículo espacial em julho, não 
um míssil hipersônico com capacidades nucleares 
como relatado pelo Financial Times, disse o Ministério 
das Relações Exteriores chinês ontem.

Citando cinco pessoas familiarizadas com o as-
sunto, o Financial Times afirmou no último sábado 
que a China testou um míssil hipersônico com capa-
cidade nuclear que voou para o espaço, andando ao 
redor do globo antes de cair em direção ao seu alvo 
e não atingi-lo. O jornal disse que o fato “pegou a 
inteligência dos Estados Unidos (EUA) de surpresa”.

“Não foi um míssil, foi um veículo espacial”, 
disse o porta-voz do ministério, Zhao Lijian, sobre 
a reportagem, acrescentando ter sido um “teste de 
rotina” com o propósito de testar tecnologia para 
reusar o veículo.

A importância de um teste de reúso é que ele 
pode “fornecer um método barato e conveniente para 
humanos viajarem pacificamente para o espaço”, disse 
Zhao, acrescentando que muitas empresas realizaram 
testes similares. O Ministério das Relações Exteriores 
chinês disse que o teste ocorreu em julho, não em 
agosto, como relatou o Financial Times. Os EUA acom-
panham de perto o programa chinês de modernização 
militar para avaliar os possíveis riscos impostos por um 
competidor cada vez mais assertivo.

EUA: ex-secretário Colin Powell
morre de covid-19 aos 84 anos
Agência Estado

Ex-secretário de Estado 
americano e primeiro negro a 
ocupar o cargo, o general apo-
sentado Colin Powell morreu 
vítima de complicações da 
covid-19, informaram fami-
liares na manhã de ontem. De 
acordo com um comunicado 

divulgado pelas redes sociais 
do general, Powell, de 84 anos, 
havia sido totalmente imuni-
zado contra a covid-19.

“O general Colin L. Po-
well, ex-secretário de Estado 
dos EUA e presidente do Es-
tado-Maior, faleceu esta ma-
nhã devido a complicações da 
covid-19. Ele foi totalmente 

vacinado. Queremos agrade-
cer à equipe médica do Walter 
Reed National Medical Center 
por seu tratamento cuidado-
so. Perdemos um marido, pai, 
avô notável e amoroso e um 
grande americano”, diz o co-
municado.

Powell esteve à frente da 
política externa americana 

entre 2001 e 2005, durante o 
governo de George W. Bush, 
num dos períodos mais con-
turbados da história recente 
do país, após o 11 de setem-
bro. O general foi sucedido no 
cargo por Condoleezza Rice, 
que assumiu a pasta no se-
gundo mandato do presiden-
te republicano.

Agência Brasil/RTP 

A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) in-
formou ontem que foram 
detectados três novos ca-
sos de ebola na República 
Democrática Oriental do 
Congo. Já são cinco os ca-
sos identificados em ape-
nas dez dias.

Para as autoridades de 

saúde, o surto está relacio-
nado ao de 2018-20, que 
matou mais de 2.200 pes-
soas e infectou mais de 3 
mil. Os casos mais recentes 
foram detectados no distri-
to sanitário de Butsili, per-
to da cidade de Beni, onde 
ocorreu o último surto, in-
formou a OMS em nota.

Dos cinco casos con-
firmados até agora, três 

pessoas morreram. De 
acordo com a OMS, após 
grandes surtos podem 
ocorrer outros, causados   
por infecções latentes que 
permanecem no sêmen 
dos sobreviventes. 

Em fevereiro deste 
ano, foi detectado um au-
mento de casos, controla-
do em maio. Nesse perío-
do, seis pessoas morreram.

No país, as vacinas têm 
mostrado impacto signifi-
cativo no controle do ebola. 
Na semana passada, os mé-
dicos começaram a vacinar 
os contatos das pessoas 
que estavam infectadas, 
usando um imunizante da 
Merck, uma das duas va-
cinas disponíveis contra o 
ebola. A outra é fabricada 
pela Johnson & Johnson.

Novos casos de ebola são detectados 
na República Oriental do Congo

Jubileu de Platina - que 
será comemorado em junho 
do próximo ano -, quando 
pretende viajar o máximo 
possível pelo país.

Embora raramente seja 
vista bebendo em público, 
muito se especula sobre o 
hábito da rainha em con-
sumir álcool diariamente.

A Vanity Fair lem-

brou o relado de uma pri-
ma falecida de Elizabeth, 
Margaret Rhodes, de que 
ela costumava beber uma 
taça de champanhe antes 
de dormir.

A publicação america-
na também aponta que a 
bebida preferida da rainha 
é o martini seco, favorita 
também do príncipe Char-

les - que consumiria todas 
as noites -, e que também 
aprecia Dubonnet e gim 
(bebida favorita da rainha 
mãe). No ano passado, o 
Palácio de Buckingham 
lançou sua própria marca 
de gim, e a rainha permite 
que vinho espumante seja 
produzido de suas vinhas 
no Windsor Great Park.

Foto: Fotos Públicas

Embora 
raramente 
seja vista 
bebendo em 
público, muito 
se especula 
sobre o hábito 
da rainha de 
consumir álcool 
diariamente
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Segundo o Creci-PB, há lista de espera para imóveis localizados no Litoral paraibano durante a alta estação

Com o Verão cada vez mais 
próximo, a procura por casas para 
aluguel de temporada no Litoral da 
Paraíba está em alta, mesmo com 
decretos e protocolos de saúde 
em vigor. O Conselho Regional dos 
Corretores de Imóveis (Creci-PB) 
aposta num crescimento de 10% 
a 15% em relação a 2020. Para se 
ter ideia do aumento na procura, já 
há clientes à espera de disponibili-
dade de imóvel para alugar na alta 
estação. 

“Incrivelmente, desde o Verão 
passado já existe demanda e agora 
vem aumentando a cada dia, apesar 
da pandemia. Já há, inclusive, clien-
tes aguardando a disponibilidade 
do imóvel”, frisou o corretor André 
Fagundes. Ele explicou que os imó-
veis são anunciados mais perto das 
datas solicitadas. Se o proprietário 
utiliza o imóvel só por temporada, 
ele passa um período e libera no fi-
nal do ano para locação. 

As praias do Litoral Sul são a 

escolha de quem vem de outros es-
tados. Já quem mora em municípios 
paraibanos, normalmente opta pelo 
Litoral Norte. Mas, independente 
do local, os imóveis – casas ou apar-
tamentos – estão disponíveis para 
todos os gostos e bolsos. 

O presidente do Sindicato dos 
Corretores de Imóveis da Paraíba, 
Ubirajara Marques, afirmou que a 
procura para temporada começa 
a partir de agosto para garantir os 
melhores imóveis, principalmen-
te à beira mar. Ele destacou que a 
temporada mais fluente é entre de-
zembro e fevereiro, até o Carnaval. 
“A procura está bastante grande e 
esse ano, por força da flexibilização, 
a gente acha que vai haver um cres-
cimento, em relação ao ano passa-
do, em torno de 10% a 15%”, disse.

Em relação ao período de es-
tadia, há famílias de municípios 
paraibanos que alugam por 30 dias, 
uma parte da família fica e alguns 
membros vão para suas cidades 
trabalhar, retornando nos finais de 
semana. Para o turista de outros es-
tados, a estadia média é de 15 dias.

Lucilene Meireles 
lucilenemeireles@epc.pb.gov.br

Setor espera alta de 15% em 
aluguel de temporada na PB

Ibovespa 

1,21%
R$ 5,521

1,28%
R$ 6,410

1,11%
R$ 7,580

-0,19%
114.428 pts

Para tudo na vida se corre risco, não 
tem escapatória, e não concordo com aquele 
pensamento de alguns quando percebem o 
sucesso das pessoas só enxergando que elas 
tiveram sorte. Atrás da sorte sempre tem 
coragem. 

Procuro de vez em quando lembrar, nas 
passagens difíceis da vida, quando envolvem 
decisões, da frase de Guimarães Rosa que 
diz: “O correr da vida embrulha tudo. A 
vida é assim: esquenta e esfria, aperta e daí 
afrouxa, sossega e depois desinquieta. O que 
ela quer da gente é coragem”.

Então, no momento de investir também 
é salutar perceber alguns comportamentos 
que podem minimizar prejuízos, 
principalmente para quem está iniciando no 

mundo do mercado financeiro, que assim 
como qualquer outra atividade requer calma 
e planejamento na hora da execução, além 
do mais, para alguns, se trata de mexer com a 
parte mais sensível do corpo, que é o bolso!

Não esqueça de que investir também 
é abrir mão momentaneamente de alguns 
desejos atuais, mas que sua realização seja 
mais à frente. 

Quero enumerar três riscos de 
comportamento na hora de investir:

1 - Não respeitar o perfil de investidor - 
Sabemos que os três perfis são ‘conservador, 
moderado ou agressivo’. Então, sempre 
respeite e não entre numa seara que não 
seja a sua, principalmente se você for 
conservador. 

2 - Ir na onda dos influenciadores – 
Vivemos no mundo das redes sociais e tem 
tanta gente vendendo fórmulas milagrosas, 
métodos infalíveis que querem passar 
que o investidor vai ficar rico bem rápido 
e facilmente. Não se meta a cavalo cego 
achando firmemente que um terceiro te 
levará para um porto seguro. 

3 - Comprar na alta do mercado e 
vender na baixa – essa dica vai para quem 
opera no mercado de ações e é muito comum 
quando ocorre um movimento brusco 
de subida de uma determinada ação e o 
investidor vai na onda comprando, mas 
(porém, contudo, entretanto) quando num 
período curto essa ação começa a cair,  o 
desespero bate na porta e o investidor vende 

a ação no prejuízo. Isso ocorre bastante 
através do movimento chamado “efeito 
manada” que é a preferência de andar colado 
com outras pessoas do que ficar sofrendo 
com a dúvida. Quando se tem essa incerteza 
a probabilidade de aderir a manada é grande 
e que só vai te dar prejuízo. 

Mas existe uma primeira providência 
que pode evitar que você sempre siga a 
opinião dos outros, que caia numa cilada 
de ativos fora do seu perfil e que saiba 
distinguir minimamente a diferença de 
ativos de renda fixa ou variável, que é 
buscar o conhecimento. Sem ele as chances 
de naufragar aumentam, então, vá atrás, 
material disponível não irá faltar na tela do 
seu computador!

Riscos comportamentais na hora de investir

Ponto de equilíbrio Flávio Uchôa
flaviouchoa@terraavistaassessoria.com.br | Colaborador
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Final de ano mais disputado
A procura por vagas para Natal e Réveillon também co-

meçaram, mas, neste caso, os valores são mais altos do que 
por temporadas maiores. A prioridade é para quem aluga por 
mais tempo. “Para o final de ano, férias, Verão, a expectativa 
é boa, mas estamos aguardando o decreto. Esperamos que 
haja um afrouxamento no final do ano, obviamente com toda 
a responsabilidade. Mas, não sabemos ainda como vai ser”, 
disse o corretor André Fagundes. 

Ele destacou que não houve restrições em torno das loca-
ções, permitindo que as pessoas alugassem mesmo durante a 
pandemia, respeitando apenas uma redução da capacidade 
total de ocupantes. “A tendência é que, com a flexibilidade 
do decreto, mais pessoas procurem locações por temporada, 
principalmente em cima da hora, quando estarão mais segu-
ras para decidir sobre vir ou não”, acrescentou. 

Lene Grizi, proprietária da Imobiliária Viva Imóveis, 
contou que a procura pelo aluguel para temporada teve 
início há cerca de dois meses, mas o aumento ocorreu em 
meados de setembro. Seus clientes optam mais pelas praias 
de Manaíra, Tambaú e Cabo Branco porque, como estão de 
carro, é melhor para se locomoverem a um supermercado, 
farmácia, shopping. 

“Nós anunciamos imóveis para temporada no Airbnb, por-
que garante a segurança para quem oferta e para quem aluga. 
Geralmente, a procura é para finais de semana. No entanto, 
há clientes que reservam por 10 dias e, no máximo, 15. Grizi 
lembrou que, nos últimos dois anos, a pandemia atrapalhou, 
mas, normalmente, a procura para o final do ano já começa 
em março, abril. “É muito disputado”, constatou.

Pesquisa do IBGE

Serviços mantêm elevação pelo 
quinto mês seguido no estado

O setor de serviços mante-
ve crescimento pelo quinto mês 
seguido na Paraíba. A Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS) divul-
gada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
mostra que, em agosto, o indi-
cador paraibano registrou cres-
cimento de 0,9% sobre julho. A 
Paraíba registrou alta mais ele-
vada que o volume de serviços 
prestados no Brasil que avançou 
0,5% em agosto.

Em julho, 16 das 27 unidades 
da federação tiveram crescimento 
no volume de serviços, na com-
paração com o mês anterior. Na 
comparação com agosto de 2020, 
o volume de serviços expandiu 
16,7%, enquanto no acumulado 
de janeiro a agosto, o indicador 
apresentou elevação de 11,5% 
sobre o mesmo período do ano 
passado.

Segundo o IBGE, quatro das 
cinco atividades de serviços tive-
ram alta de julho para agosto: in-
formação e comunicação (1,2%), 
transportes (1,1%), serviços 
prestados às famílias (4,1%) e 
outros serviços (1,5%). A única 
queda veio dos serviços profis-

sionais, administrativos e com-
plementares, que recuaram 0,4% 
no período. Segundo o IBGE, a re-
cuperação do setor tem sido im-
pulsionada pela redução das per-
das dos serviços de caráter mais 
presencial em função do avanço 
da vacinação e aumento da mobi-
lidade da população. 

“O setor de serviços mantém 
sua trajetória de recuperação em 
agosto, sobretudo nos serviços 
considerados não presenciais, 
mas também nos presenciais, 
com o avanço da vacinação e o 
aumento da mobilidade das pes-
soas. Desde junho do ano pas-
sado, o setor acumula 14 taxas 

positivas e somente uma negati-
va, registrada em março, quando 
algumas atividades consideradas 
não essenciais foram fechadas em 
meio ao avanço da segunda onda 
do coronavírus”, destacou o ge-
rente da pesquisa, Rodrigo Lobo.

Embora seja a quinta taxa 
positiva consecutiva, a magnitude 
de crescimento desacelerou pelo 
quarto mês seguido. Segundo o 
gerente da pesquisa, “isso ocor-
re em função da base de compa-
ração alta que foi construída a 
partir de junho do ano passado” 
depois das grandes perdas que o 
setor sofreu nos primeiros meses 
de pandemia. 

Pesquisa
A Pesquisa Mensal de Servi-

ços (PMS) do IBGE produz indica-
dores que permitem acompanhar 
o comportamento conjuntural do 
setor de serviços no país, investi-
gando a receita bruta de serviços 
nas empresas formalmente cons-
tituídas, com 20 ou mais pessoas 
ocupadas, que desempenham 
como principal atividade um ser-
viço não financeiro, excluídas as 
áreas de saúde e educação.

Foto: Marcus Antonius/Arquivo

Trajetória mostra que o 
setor acumula 14 taxas 
positivas na pandemia

Acumulado

Paraíba registrou índice mais 
elevado que o volume de serviços 

prestados no Brasil, cujo avanço 
foi de 0,5% no mês pesquisado
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Evento acontecerá em João Pessoa e contará com a presença de profissionais de todo o país em agosto de 2022
A Paraíba vai sediar a 

VII Rodada de Negócios da 
Foco Operadora, em agosto 
de 2022. O anúncio oficial 
foi realizado pela presiden-
te da PBTur (Empresa Pa-
raibana de Turismo), Ruth 
Avelino, durante o encerra-
mento das rodadas de negó-
cios que aconteceram no Vila 
Galé Touros, no Rio Grande 
do Norte, no último sábado 
(16). O evento acontecerá na 
capital paraibana e deverá 
reunir cerca de 600 agentes 
de viagens de todo o país, 
principalmente do Nordeste.

Para Ruth Avelino, a 
conquista da Rodada de Ne-
gócios para João Pessoa co-
loca a Paraíba novamente no 
circuito das grandes feiras de 
turismo. Na estimativa dela, 
mais de 600 agentes de via-
gens devem estar presentes 
no evento, no próximo ano, 
com um novo cenário de via-
gens, com o mercado muito 
mais aquecido e as pessoas 
com muito mais segurança 
para viajar, com a população 
brasileira totalmente vaci-
nada. “Será um momento 
emblemático para o nosso 
turismo, que volta a ter for-
ça e importância no mercado 
nacional”, disse.

Já para o secretário de 
Turismo de João Pessoa, Da-
niel Rodrigues, a realização 
do evento em João Pessoa 
ocupa uma lacuna impor-
tante, quando da saída do 
Festival de Turismo da cida-
de - que foi transferido para 

Fortaleza. A Rodada de Ne-
gócios da Foco tem sido uma 
referência para o segmento 
turístico, ganhando maior 
importância com a retomada 
da economia e das ativida-
des relacionadas ao turismo, 
que retorna com a tendên-
cia de viagens mais curtas e 
próximas dos visitantes. “É 
um retorno com força no tu-
rismo regional e a Foco tem 
influência na relação com os 
agentes de viagens”, pontuou 
o secretário.

A VI Rodada de Negó-
cios em Touros reuniu cerca 
de 250 agentes de viagens do 
Nordeste desde quinta-feira 
(15). Ainda não há número 
sobre fechamento de negó-
cios, mas a expectativa dos 
organizadores é de que seja 
batido o recorde, pelo po-
tencial dos fornecedores que 
estão participando do evento 
e o incentivo que os agentes 
de viagens estão tendo para 
procurar os seus clientes e 
oferecer os melhores rotei-
ros e preços.

A Paraíba participou com 
uma representação da PBTur 
e da Setur-JP, que divulgaram 
os principais roteiros de sol e 
mar, seguindo até o interior 
do Estado com novidades 
para os agentes de viagens, a 
exemplo da nova marca insti-
tucional do turismo de João 
Pessoa e a criação de uma 
trilha pela região de Araruna, 
com mais de 150km de cami-
nhada seguindo todos os re-
quisitos de segurança.

Rodada de negócios vai reunir 
agentes de viagens na Paraíba
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Quase 80% dos bra-
sileiros gostam da ideia 
de não precisar utilizar 
dinheiro físico para reali-
zar pagamentos, segundo 
pesquisa da PayPal divul-
gada ontem. Ao todo, 79% 
dos entrevistados do país 
disseram ser simpáticos 
à ideia, mais do que os ín-
dices registrados na Chi-
na (72%), Estados Unidos 
(58%) e Alemanha (40%), 
os outros três países em 
que a pesquisa foi feita.

Os brasileiros também 
ficaram entre os que de-
monstram o maior interes-
se no uso de uma possível 
futura moeda digital criada 
pelo Banco Central local. 
93% deles se disseram “ex-
tremamente” ou “de certa 
forma propensos” a aderir 
a uma criptomoeda oficial, 
perdendo apenas para os 
chineses (99%).

Na Alemanha e nos 
EUA, os índices foram de 
77% e de 73%, respecti-
vamente. Os índices fo-
ram mais altos, segundo a 
PayPal, entre os chamados 
“millennials” (pessoas nas-
cidas entre 1981 e 1996), 
mas foram expressivos en-
tre todos os participantes.

Ainda de acordo com 
o levantamento, em quase 
50% das situações, os entre-

vistados nos quatro países 
relataram ainda utilizar di-
nheiro em pagamentos que 
fazem no dia a dia. No Brasil, 
o índice é de 38%. No país, 
57% das pessoas disseram 
estar utilizando menos di-
nheiro físico desde o início 
da pandemia da covid-19, 
que impulsionou as tran-
sações digitais. Somente na 
China (64%), a queda na 
adesão ao dinheiro físico foi 
maior. Por outro lado, 26% 
dos brasileiros também re-
lataram querer utilizar mais 
dinheiro vivo em 2021 do 
que em 2020, número maior 
que o dos demais países. 

O levantamento da 
PayPal, chamado “Terceira 
Onda de Inovação Fintech”, 
entrevistou 4.000 pessoas 
nos quatro mercados para 
entender como os consu-
midores estão acessando 
os serviços financeiros, e 
como as tecnologias po-
dem melhorar este acesso.

Brasileiros preferem 
usar dinheiro digital
Matheus Piovesana
Agência Estado

Pelo menos 93% das 
pessoas disseram ter 
interesse em utilizar 
moeda digital do BC

Virtual

Foto: Ortilo Antonio

Produtores devem atualizar cadastro 
para manter desconto na energia

Os produtores rurais da 
Paraíba precisam atualizar o 
cadastro na Energisa para ga-
rantir a manutenção do des-
conto da tarifa rural de energia 
elétrica. O recadastramento 
pode ser feito pela internet, 
sem a necessidade de ir à 
agência. O prazo segue até fi-
nal de dezembro. 

Para atualizar o cadastro, 
o produtor deve entrar em 
contato com a concessionária 
através do WhatsApp GISA 

pelo número (83) 99135-
5540. Após o contato, o pró-
prio sistema vai orientando 
o produtor passo a passo de 
como fazer, enviar as fotos dos 
documentos e concluir a atua-
lização. Já a lista de documen-
tos, que varia de acordo com a 
atividade exercida na unidade, 
pode ser verificada também no 
WhatsApp selecionando a op-
ção “9 – Ver todos os serviços”, 
e depois o item “16 – Recadas-
tramento rural”. 

Têm direito ao benefício 
clientes que exercem ativida-
des como agropecuária rural 
ou urbana, residencial rural, 
cooperativa de eletrificação 
rural, agroindustrial, aquicul-
tura e irrigação, serviço públi-
co de irrigação rural e escola 
agro técnica. Desde julho, a 
concessionária está informan-
do o cliente inscrito no progra-
ma através de cartas e da conta 
de luz, mas somente 14% dos 
cerca de 52 mil clientes inscri-

tos no programa procuraram a 
distribuidora. 

A tarifa rural é um dos 
principais programas sociais 
do setor elétrico e proporciona 
o desconto de 10% a 40% no 
pagamento da conta de ener-
gia, dependendo do tipo de 
atividade realizada na unida-
de. Para manter o benefício, é 
preciso estar com o cadastro 
sempre atualizado. Mais in-
formações podem ser obtidas 
pelo número 0800 083 0196.

Caminhoneiros marcam greve no país, 
mas governo minimiza movimento

Mais uma vez, os cami-
nhoneiros estão ameaçando 
paralisar o país. A categoria 
se diz em “estado de greve” 
desde o último sábado e, du-
rante o fim de semana, líderes 
de entidades do setor fizeram 
críticas ao presidente Jair Bol-
sonaro. Ontem, as associações 
prometeram entregar uma lis-
ta de reivindicações para o go-
verno. Segundo as entidades, 
sinalizações positivas são ne-
cessárias para evitar paralisa-
ção nacional a partir de 1º de 
novembro. O governo, porém, 
minimiza a mobilização.

Na pauta dos caminho-

neiros, estão itens como o 
cumprimento do valor mí-
nimo do frete rodoviário, a 
aposentadoria especial para 
a categoria (aos 25 anos de 
trabalho) e a mudança na po-
lítica de preços da Petrobras 
para combustíveis para redu-
zir a flutuação do diesel.

O Governo Federal vê 
a mobilização como amea-
ças feitas antes - e que mais 
uma vez não devem ser cum-
pridas. De acordo com uma 
fonte, desde 2018 já foram 
16 tentativas de paralisação 
malsucedidas, sendo quatro 
delas neste ano. A repor-
tagem apurou ainda que a 
mudança do preço dos com-
bustíveis, a partir de uma 
“canetada”, também não é 

uma possibilidade. Oficial-
mente, porém, o governo não 
comentou o assunto.

A estratégia dos líderes 
da categoria tem sido subir o 
tom. “Serei o primeiro (a pa-
rar em 1º de novembro)”, dis-
se o presidente da Associação 
Brasileira dos Condutores de 
Veículos Automotores (Abra-
va), Wallace Landim, conheci-
do como Chorão, um dos orga-
nizadores do movimento.

O documento com rei-
vindicações a ser entregue ao 
governo será assinado pela 
Abrava, pelo Conselho Nacio-
nal do Transporte Rodoviá-
rio de Cargas (CNTRC) e pela 
Confederação Nacional dos 
Trabalhadores em Transpor-
tes e Logística (CNTTL). Con-

forme as entidades, é a pri-
meira vez desde 2018 que as 
três associações atuam juntas 
em um mesmo movimento.

“A nossa pauta é a mesma 
desde os atos de 1º de feve-
reiro. Não é um assunto novo 
para o governo nem para o 
STF ou para o Legislativo, que 
conhecem nossas demandas”, 
afirmou o diretor da CNTTL, 
Carlos Alberto Litti Dahmer. 
“Agora, ou o governo senta 
com a categoria para fazer 
um trabalho, chama as partes 
envolvidas - Petrobras, STF, 
Congresso - ou paramos o 
País”, completou o presidente 
do CNTRC, Plínio Dias, em re-
ferência ao movimento ocor-
rido em 2018, ainda durante 
o governo Michel Temer.

Isadora Duarte e 
Amanda Pupo
Agência Estado

Opção para motoristas

Rodar com GNV pode render economia 
de quase R$ 800 por mês no estado

Com mais uma alta no 
preço dos combustíveis lí-
quidos, o Gás Natural Veicu-
lar (GNV) vem garantindo 
uma economia de 46% para 
motoristas da Grande João 
Pessoa e 39% de Campina 
Grande.

Para se ter ideia da 
economia, o motorista que 
rodar 100km por dia, por 
exemplo,  com gasolina gas-
tará  R$ 1.735,00 por mês 

e com GNV R$ 943,00, uma 
economia de R$ 792,00 ao 
mês em relação à gasolina.   
Já em Campina, na gasoli-
na ele desembolsaria R$ 
1.738,00 e R$ 1.056,00 no 
GNV no mês. Uma economia 
de R$ 681,00 ao mês em re-
lação à gasolina.

O motorista Marcelino 
Guimarães, que utiliza o car-
ro para trabalhar em outra 
cidade, afirmou que percor-

re mais de 150km por dia 
para ir e voltar ao trabalho 
e se não fosse o GNV, já te-
ria trocado o meio de trans-
porte pelo ônibus.  “Utilizo 
o gás há mais de dois anos, 
quando instalei o kit GNV de 
quinta geração. Como tra-
balho em Goiana [PE], não 
conseguiria utilizar meu 
carro se não fosse com o gás 
natural”, explicou.   

O diretor-presidente 

da PBGás, Jailson Galvão, 
destacou que essa é uma 
economia considerável para 
motoristas que circulam na 
Paraíba, principalmente os 
que rodam muito. “É só fa-
zer a conta que o motorista 
percebe que ele vai rodar 
mais e gastar menos com o 
combustível. Uma economia 
de quase R$ 800 por mês, 
que é muito significativa no 
orçamento”, afirmou.

Gás Natural Veicular gera  
despesa 46% menor para 
as pessoas que dirigem na 
Grande João Pessoa 
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Ultra Som Serviços Médicos SA
CNPJ 12.361.267/0088-44

Contrata Pessoas com Deficiência.
Interessados devem enviar currículo com 
título da vaga no assunto do e-mail para
recrutamentopcd@hapvida.com.br

Requisitos
Maiores de 18 anos
Ensino Fundamental 
ou Ensino Médio completo
Possuir homologação

Local de trabalho
João Pessoa

Vagas PCD 
• Auxiliar de Serviços Gerais
• Auxiliar Administrativo
• Auxiliar de Farmácia
• Copeiro(a)
• Camareiro(a)
• Maqueiro(a)
• Porteiro(a)
• Recepcionista
• Técnico(a) de Enfermagem

Recursos do Governo Federal que devem atender a vários estados brasileiros serão repassados ao longo de dez anos

O presidente Jair Bol-
sonaro participou ontem da 
cerimônia de lançamento da 
Jornada das Águas, em São 
Roque de Minas, no norte 
de Minas Gerais, região da 
nascente do Rio São Fran-
cisco. A partir dali, a jornada 
percorrerá os nove estados 
do Nordeste com anúncios 
e entrega de obras de in-
fraestrutura, preservação e 
recuperação de nascentes 
e cursos d’água, saneamen-
to, irrigação, apoio ao setor 
produtivo e aos municípios, 
além de ações de governan-
ça, com propostas de mu-
danças normativas no setor.

“Não é porque nós te-
mos água em abundância, 
que não devemos preservá
-la. A água aqui não é apenas 
para Minas Gerais, é para o 
Nordeste. Se nós não preser-
varmos aqui faltará lá”, disse 
Bolsonaro. “Preservando es-
ses mananciais, estamos ga-
rantindo que o Velho Chico 
vai continuar com água su-
ficiente para a transposição 
atender nossos irmãos nor-
destinos”, completou, citan-
do o projeto de transposição 
do Rio São Francisco.

A viagem de dez dias da 
Jornada das Águas, liderada 
pelo ministro do Desenvol-
vimento Regional, Rogério 
Marinho, vai terminar em 
Propriá, em Sergipe, no dia 
28 de outubro.

Recursos
No evento de ontem, o 

governo anunciou um apor-
te de R$ 5,8 bilhões em in-
vestimentos, previstos no 
processo de capitalização 
da Eletrobras, para ações 
de revitalização de bacias 
hidrográficas. Os recursos 
serão repassados ao longo 
de dez anos.

Serão R$ 3,5 bilhões 
para as bacias do Rio São 
Francisco e do Rio Parnaíba 
e outros R$ 2,3 bilhões para 
as bacias que integram a 
área de influência dos reser-
vatórios das usinas hidrelé-
tricas de Furnas - bacias do 
Rio Grande e do Rio Parnaí-
ba, abrangendo os estados 
de Minas Gerais, Goiás, São 

Andreia Verdélio 
Agência Brasil

Jornada das Águas vai ter 
R$ 5,8 bi para investimentos

Jonas Valente
Agência Brasil

O Ministério da Saúde 
anunciou ontem que inves-
tirá R$ 14 milhões na cria-
ção de 10 mil vagas para o 
Programa SOS de Ponta, 
visando à qualificação de 
profissionais da saúde para 
realizarem atendimentos de 
urgência e emergência em 
suas unidades de saúde.

“Vivemos hoje situação 
de emergência na saúde pú-
blica internacional. Nosso 
país teve mais de 600 mil 
óbitos decorrentes da co-

vid-19. A grande lição des-
sa pandemia é o fortaleci-
mento do sistema de saúde 
no Brasil”, disse o ministro 
Marcelo Queiroga durante 
a cerimônia de lançamento 
do Programa SOS de Ponta-
Capacitação nas Urgências e 
Emergências do Brasil.

Segundo ele, o sistema 
de saúde tem, atualmente, 
“posição confortável” para 
atender aqueles que, com 
síndrome respiratória gra-
ve, necessitam de unidades 
de terapia intensiva (UTIs). 
“Hoje trazemos essa ação 
SOS de Ponta porque sabe-

mos que, nas urgências e 
emergências, é que existe o 
risco maior de morte, e pre-
cisamos qualificar melhor 
aqueles que estão na ponta 
para atender a essas situa-
ções”, disse o ministro.

Médicos pelo Brasil
Queiroga antecipou 

que, até o final do ano, sua 
pasta lançará o Médicos 
pelo Brasil, programa que, 
segundo ele, “terá edital 
para a contratação dos mé-
dicos de uma maneira di-
ferente da do passado, que 
inclusive traziam cidadãos 

de outros países, em regime 
muito impróprio para tra-
balhar em nosso país. Que-
remos mudar esse cenário”.

O ministro classifi-
cou como “ativo precioso” 
os profissionais da saúde 
que vêm atuando na linha 
de frente para o combate 
à pandemia, e reforçou a 
importância da relação de 
confiança entre médicos e 
pacientes. Segundo Quei-
roga, “telesaúde e teleme-
dicina nunca vão substituir, 
mas reforçar, as relações 
médico-paciente, amplian-
do acessos”.

Saúde anuncia R$ 14 milhões para 
qualificar atendimentos de urgência
Pedro Peduzzi
Agência Brasil 

Portabilidade

Como trocar de plano 
de saúde sem carência

A portabilidade de 
planos de saúde é um dos 
direitos de cidadãos que 
passam a utilizar o be-
nefício. Para fazer a por-
tabilidade de um plano, a 
pessoa deve estar atenta 
aos requisitos, regras e 
possibilidades definidas 
na legislação, especial-
mente as da Agência Na-
cional de Saúde Suple-
mentar (ANS).

Para encaminhar a 
solicitação de mudança, 
o plano deve ter sido con-
tratado a partir de 1999 
ou ter sido adaptado à Lei 
dos Plano de Saúde (Lei 
nº 9.656 de 1998), além 
de estar ativo (o plano 
não pode ter sido cance-
lado). O pagamento tam-
bém deve estar em dia.

A primeira portabi-
lidade só pode ser feita 
quando a pessoa tiver 
pelo menos dois anos no 
plano de origem. Caso te-
nha cumprido uma cober-
tura parcial temporária 
em caso de lesão pré-exis-
tente, o requisito é de três 
anos do plano original.

No caso da realização 
de nova portabilidade, o 
prazo exigido é de pelo 
menos um ano. Caso o 
plano para o qual a pessoa 
migrou tenha nova cober-
tura, o tempo mínimo vai 
para dois anos.

Documentos
Os planos exigem um 

conjunto de documentos 
para encaminhar a por-
tabilidade, como com-
provante das três últimas 
mensalidades ou declara-
ção da operadora da si-
tuação regular e proposta 
de adesão assinada.

Outro documento re-
querido é o relatório de 
compatibilidade de pla-

nos de origem e destino, 
emitidos pela ANS e pelas 
operadoras. Caso o plano 
seja coletivo, será exigido 
da pessoa um comprovan-
te de que ela está apta a 
ser incluída.

Prazos
A operadora tem até 

dez dias para analisar o 
pedido de portabilidade. 
Se a resposta não for dada 
nesse prazo, o procedi-
mento de transição será 
considerado válido.

Já o beneficiário tem 
até cinco dias para soli-
citar o cancelamento do 
plano anterior. Caso o in-
divíduo não faça isso, fica-
rá sujeito ao cumprimen-
to das carências.

Mudança de planos
A portabilidade é 

realizada na operadora 
ou administradora do pla-
no de saúde de destino. 
A pessoa deve entrar em 
contato com a empresa e 
solicitar a troca de plano, 
além de cancelar o antigo 
na operadora anterior.

É possível fazer a 
portabilidade de carên-
cias - possibilidade de o 
indivíduo fazer a mudan-
ça sem a necessidade de 
cumprir o período em que 
paga pelo serviço mas não 
pode utilizá-lo.

Caso queira fazer a 
portabilidade para um 
plano que tenha novas 
coberturas não previstas 
no anterior, ficará sujeito 
às carências. Segundo a 
cartilha de portabilida-
de de carências da Agên-
cia Nacional de Saúde 
Suplementar - confira o 
documento aqui, - as ca-
rências são de 24 horas 
para emergências ou ur-
gências, seis meses para 
cobertura hospitalar, am-
bulatorial e odontológica 
e 300 dias para partos.

O projeto começa na região da nascente do Rio São Francisco e vai percorrer os nove estados do Nordeste

Foto: Divulgação

Paulo e Mato Grosso do Sul, 
além do Distrito Federal.

O Governo Federal tam-
bém dará início ao processo 
de construção da Barragem 
de Jequitaí, em Minas Ge-
rais, para controlar as cheias 
e regularizar as vazões do 
Rio Jequitaí, afluente do Rio 
São Francisco, visando o 
aproveitamento de seu po-
tencial hídrico. Para isso, foi 
lançado, ontem, o Edital de 
Chamamento Público – PMI 
(Proposta de Manifestação 
de Interesse) para empresas 
interessadas em apresentar 
estudos de viabilidade técni-
ca ambiental para a iniciativa.

Com investimento total 
de R$ 482 milhões, quando 
concluída, a barragem deve 
beneficiar cerca de 147 mil 
pessoas de 19 cidades mi-
neiras com usos múltiplos, 
como geração de energia, 
abastecimento humano e 
irrigação agrícola. Além 
disso, serão aportados R$ 
20 milhões para obras com-

plementares na barragem, 
como realocação de pontes e 
galerias.

Outras ações
Ainda na área de in-

fraestrutura, o Ministério do 
Desenvolvimento Regional 
(MDR) também anunciou a 
retomada de obras da fase 1 
do Projeto Gorutuba, área de 
produção agrícola irrigada 
que fica na cidade de Nova 
Porteirinha. O investimento 
federal no empreendimento 
é de R$ 54,4 milhões para 
ações que envolvem a insta-
lação de tubulação e a auto-
mação de irrigação.

Há ainda um dique com 
5,4 quilômetros, que agirá 
contra as enchentes do Rio 
Mosquito e para regularizar 
a vazão ecológica do Rio Go-
rutuba. A previsão de entre-
ga da obra, que conta com 
88% de execução física, é no 
primeiro semestre de 2022.

Ainda em Minas, o MDR 
destaca a conclusão dos ser-
viços de limpeza e desasso-
reamento do canal em Jaíba, 
beneficiando os municípios 
de Jaíba, Matias Cardoso, 
Verdelândia, Manga e Ita-
cambi. O investimento fede-
ral no empreendimento foi 
de R$ 3,5 milhões.

O Governo Federal tam-
bém lançou o segundo edital 
de chamamento para pro-
jetos do Programa Águas 
Brasileiras, que visa prote-
ger e revitalizar nascentes, 

córregos e matas ciliares nas 
bacias hidrográficas do país. 
No primeiro edital, publica-
do em fevereiro de 2021, 26 
projetos foram selecionados, 
contemplando mais de 250 
municípios de dez estados.

A principal novida-
de no segundo edital é a 
abrangência nacional – o 
primeiro estava limitado às 
bacias prioritárias do São 
Francisco, Parnaíba, Taqua-
ri e Tocantins-Araguaia. De 
acordo com o MDR, o pro-
grama também permitirá a 
utilização de recursos pro-
venientes de mecanismos 
de conversão de multas 
ambientais, compensações 
e pagamentos por serviços 
por adesão ao Programa Na-
cional de Conversão de Mul-
tas do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais (Ibama), desde 
que seguindo as regras dos 
processos administrativos 
de seleção vigente.

Além disso, foi assinado 
patrocínio da Caixa Econô-
mica Federal, de R$ 10,2 mi-
lhões, ao projeto Nascentes 
Vivas, que prevê a recupera-
ção de 1,5 mil nascentes na 
Bacia do Rio Verde Grande, 
com o plantio de 450 mil 
mudas. O órgão executor 
será o Instituto de Desenvol-
vimento Sustentável (IDS), 
que também fará ações para 
engajar e capacitar a popu-
lação local em ações de con-
servação ambiental.

de dez dias da Jornada 
das Águas vai terminar 
em Propriá, em Sergipe, 

no dia 28 de outubro

Viagem
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Diretoria do local deve se reunir na próxima quinta-feira com a Prefeitura da capital e o MPPB para discutir um acordo

A diretoria do Aeroclu-
be, localizado em João Pes-
soa, está em diálogo com a 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa para fazer a doação de 
82,5% de sua área à constru-
ção de um parque ecológico. 
A negociação ainda está em 
fase inicial, de acordo com o 
procurador-geral do muni-
cípio, Bruno Nóbrega, e ha-
verá uma reunião junto ao 
Ministério Público da Paraíba 
(MPPB) prevista para a próxi-
ma quinta-feira para avançar 
no acordo.

O encontro das partes 
envolvidas com o MPPB deve-
rá propor e assinar o Termo 
de Ajustamento de Condu-
ta, também conhecido como 
TAC. Através desse compro-
misso, fica definido o anda-
mento da obra, as obrigações 
de cada parte responsável e 
condicionantes técnicos, por 
exemplo. “Só depois disso a 
gente terá as bases concretas 
do que vai ser esse processo 
de doação”, disse Bruno Nó-
brega.

Segundo o procurador-
geral, para firmar a negocia-
ção e dar continuidade ao 
projeto, ainda faltam algumas 

etapas importantes que virão 
a partir da assinatura da TAC. 
“Falta tratar quais serão as 
obrigações do Aeroclube e 
as obrigações da prefeitura. 
Isso está sendo construído 
conjuntamente com o MPPB. 
Também vai precisar de uma 
autorização legislativa da Câ-
mara, então ainda está numa 
fase de concepção do que 
será”, finalizou Nóbrega.

Nas redes sociais, Dema 
Macedo, integrante do Comi-
tê Gestor Parque Parahyba e 
do Conselho de Segurança do 
Bessa, confirmou a doação e 
destacou que o parque ecológi-
co vai ganhar 190.676 metros 
quadrados de área verde e es-
paço para a abertura de ruas. 
“Aguardamos uma audiência 
pública para ouvir a comuni-
dade, discutir o projeto e qual 
o nome será dado ao parque”, 
comentou Macedo, através de 
sua conta no Instagram.

O Hospital Universitário 
Lauro Wanderley, da Univer-
sidade Federal da Paraíba e 
vinculado à Rede Ebserh, foi 
mais uma vez destaque in-
ternacional. O HULW contou 
com trabalhos apresentados 
e publicados no principal 
Congresso de Dermatologia 
da Europa (EADV – 2021), 
ocorrido entre setembro e 
outubro deste ano, em Viena, 
na Áustria. Foram quatro títu-
los envolvendo temas como 
esporotricose e psoríase. 

Segundo a dermatolo-
gista Esther Palitot, do HUL-

W-UFPB, os trabalhos apre-
sentados pelo hospital-escola 
foram “Análise de polimor-
fismos de nucleotídeo único 
nos genes IL-17A e IL-17F 
como marcadores de risco 
ou protetores em pacientes 
com psoríase”; “Sarcopenia 
em pacientes com psoríase 
tratados em um centro de 
referência”; “Saúde bucal em 
pacientes com psoríase”; e 
“Esporotricose em região ge-
nital: um relato de caso”. 

“Os trabalhos publi-
cados e apresentados no 
EADV 2021 são resultados 

Aeroclube negocia doação de 
82,5% da área para parque

Foto: Divulgação

Prefeitura quer construir um parque ecológico no local e, com a doação do Aeroclube, ganhará 190.676 metros quadrados de área verde e espaço para a abertura de ruas

Ministério Público da 
Paraíba deverá propor 

e assinar um Termo 
de Ajustamento de 

Conduta

Quem analisa a situação 
das livrarias no Brasil pensa 
que o consumidor deixou de 
ler. Durante algum tempo, isso 
até foi verdade. À medida que, 
abatidas por crises, as gigan-
tes Saraiva e Cultura fecharam 
dezenas de lojas, a venda de 
livros também minguava. 
Mas não foi o que ocorreu na 
pandemia, período em que o 
brasileiro redescobriu a leitu-
ra. Não só o total de unidades 
comercializadas e a receita 
passaram a crescer de forma 
saudável, mas o preço médio 
de venda - que caía havia anos 
- voltou a subir.

O Brasil tinha quase 3,1 
mil livrarias abertas em 2014, 
segundo a Associação Nacio-
nal de Livrarias (ANL). Hoje, 
a estimativa é de que o total 
seja de 2,2 mil. Por outro lado, 
após anos difíceis, o comér-
cio de livros mostra fôlego. 
Nos 12 meses encerrados 

em setembro, diz o Sindicato 
Nacional de Editores de Li-
vros (Snel), a receita atingiu 
R$ 175 milhões, expansão de 
13,64% ante o período ante-
rior. O preço médio de venda 
voltou a superar R$ 40 - uma 
bem-vinda alta de 4%.

No ano passado, segun-
do o Snel, as vendas de livros 
on-line cresceram 84%. As 
livrarias exclusivamente vir-
tuais - segmento que inclui a 
Amazon - viram sua parcela 
do faturamento atingir 43%. 
Somados a outros varejis-
tas on-line, como Magazine 
Luiza e Americanas, a par-
ticipação do mundo virtual 
supera 50%. Isso de acordo 
com os dados oficiais. Para 
Sérgio Herz, presidente da 
Livraria Cultura - que está em 
recuperação judicial e fez um 
radical corte em seu total de 
lojas -, o domínio de gigantes 
varejistas varia entre 60% e 
80% do setor, a depender do 
perfil das editoras.

Além disso, outras op-
ções para ter acesso à leitura 

também surgiram. Um dos 
fenômenos recente foi o rea-
parecimento dos clubes de 
livros. Apesar de representar 
uma fatia pequena, de 2,7%, 
eles dispararam 174% no ano 
passado, segundo o Snel.

Ou seja: enquanto bus-
cam um modelo para seu 
retorno, as livrarias físicas, 
agora, têm um pedaço do se-
tor muito menor para chamar 
de seu.

Lojas menores
O perfil das livrarias no 

Brasil mudou de vez. Assim 
como ocorreu no exterior, as 
grandes redes viram sua in-
fluência minguar - por aqui, 
tanto Saraiva quanto Cul-
tura estão em recuperação 
judicial. As megastores, que 
vendiam de tudo e tinham a 
intenção de ser um “ponto de 
destino” para o apreciador 
de literatura, praticamente 
sumiram. Com um mercado 
muito menor nas mãos, já que 
boa parte do consumo migrou 
para o on-line, a austeridade 

virou agora a palavra de or-
dem no setor.

Depois de chegar a 114 
unidades, a endividada Sa-
raiva tem hoje 40 unidades 
em operação - muitas delas 
com dificuldades para en-
cher as prateleiras de livros. 
A Cultura, conhecida pelas 
lojas bem decoradas, só tem 
cinco operações. Desta forma, 
o posto de maior livraria do 
país acabou caindo no colo da 
mineira Leitura.

Comendo pelas bordas, 
a rede do empresário Marcus 
Teles é forte nas regiões Norte 
e Nordeste. Com um cresci-
mento na base do “devagar e 
sempre”, a empresa criada em 
1967 está próxima da marca 
de cem unidades. Além dos li-
vros, a rede tem um forte foco 
em papelaria - no Shopping 
West Plaza, em São Paulo, é o 
material escolar que domina 
a entrada, e não os livros mais 
recentes.

Seguindo os passos da 
Leitura, a Livrarias Curitiba 
tem hoje 25 lojas. A compa-

nhia está preparando no mo-
mento um plano físico de ex-
pansão. Entre os planos para 
fechar as contas está a criação 
de mezaninos, que garantem 
mais espaço de venda sem 
acréscimo no aluguel, conta 
Marcos Pedri, diretor comer-
cial da Curitiba.

A estratégia também tem 
sido a de usar itens de papela-
ria para atrair o público. Ape-
sar de deixar claro que seu 
principal negócio é vender 
livros, a empresa identificou 
que 60% dos compradores 
de livros entram na loja atrás 
de papelaria. “O cliente acaba 
sendo fisgado. Foi uma forma 
encontrada para atrair o pú-
blico”, diz.

A paulistana Livraria da 
Vila tem conseguido crescer 
e acelerou o passo na pande-
mia. Desde o ano passado, seis 
lojas foram abertas, elevando 
o total a 13. Para o presidente 
da Livraria da Vila, Samuel 
Seibel, as inaugurações aten-
dem a regiões que ficaram 
“órfãs” de livrarias, como o 

Shopping Eldorado, antigo re-
duto da Saraiva. “Lojas gran-
des não são a nossa cara. Nas 
menores, é possível ter mais 
cuidado com a curadoria dos 
livros. E, claro, os custos são 
menores”, diz Seibel, dono da 
varejista fundada em 1985 na 
Vila Madalena, bairro boêmio 
de São Paulo.

Nova fase
Para o especialista em 

mercado editorial, o consultor 
Eduardo Villela, o mercado 
está em meio a uma trans-
formação. “O custo operacio-
nal das megalojas inviabiliza 
o modelo, que vejo fadado 
a acabar.” Ele diz que até as 
livrarias que hoje seguem 
em pé precisarão passar por 
mudanças para enfrentar as 
gigantes Amazon, Magalu e 
Americanas. Aos poucos, em 
sua visão, as livrarias serão 
direcionadas a certos nichos, 
como literatura infantil, fe-
minina ou LGBTQIA+.  As 
informações são do jornal O 
Estado de S. Paulo.

Brasileiro redescobre gosto pela leitura na pandemia

HU é destaque em Congresso de Dermatologia da Europa
Foto: Evandro Pereira

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

de pesquisas idealizadas e 
realizadas no Centro de Re-
ferência em Pesquisa, Apoio 

e Tratamento de Psoríase do 
Estado da Paraíba (CRPATP
-PB)/HULW/UFPB que tem 

reconhecimento no cenário 
nacional e internacional, e 
colaboram para o fortaleci-
mento da pesquisa clínica 
e acadêmica dos hospitais 
universitários da Rede Eb-
serh, dando visibilidade in-
ternacional de excelência e 
refletindo os pilares do hos-
pital-escola: assistência ali-
nhada ao ensino, pesquisa e 
extensão. 

O evento científico in-
ternacional, que está na sua 
30ª edição, abordou as últi-
mas inovações em dermato-
logia e venereologia. Devido 

às restrições relacionadas 
à covid-19, o congresso foi 
realizado por meio da plata-
forma virtual e contou com 
participantes de várias par-
tes do mundo. 

“Ter trabalhos aceitos 
para publicação e apresen-
tação internacional refere 
que, como pesquisadores, 
estamos no caminho certo. 
Bom ter nosso trabalho re-
conhecido pela comunidade 
científica internacional, o que 
abre possibilidades para no-
vos estudos e parcerias”, dis-
se Esther Palitot.

Os trabalhos são resultados de pesquisas 
idealizadas e realizadas no Centro 
de Referência em Pesquisa, Apoio 
e Tratamento de Psoríase do 
Estado da Paraíba

Fernanda Guimarães
Fernando Scheller
Agência Estado



Goleiro do Campinense se torna o grande herói da equipe rubro-negra, que agora vai buscar o título brasileiro

O tempo é  ainda de 
comemoração, afinal fo-
ram dez anos de espera, 
e agora jogadores e tor-
cedores do Campinense 
festejam o acesso à Série 
C do próximo ano. Mais 
uma vez,  a Raposa não 
era favorita a chegar tão 
l o n g e ,  m a s  p rovo u  n o 
último sábado, contra o 
América-RN, que o grupo 
atual é vencedor. O clube 
ainda pode ir mais lon-
ge, chegar à final da Série 
D e conquistar o título, 
como aconteceu com o 
Botafogo em 2013.  Um 
clube que tem um golei-
ro como Mauro Iguatu, 
principal personagem das 
conquistas da temporada, 
é capaz de superar gran-
des obstáculos e não será 
nenhuma surpresa se ele 
e os demais jogadores do 
elenco deem a volta olím-
pica erguendo a taça de 
campeão, em breve.

Futebol é um esporte 
coletivo, e por conseguin-
te, de uma forma ou de 
outra, todos contribuíram 
com a sua parte para uma 
temporada maravilhosa 
do Campinense, dos joga-
dores a comissão técnica, 
passando também pela 
gestão do clube. Porém, 
um personagem foi de-
cisivo, nos momentos de 
maior dificuldade nesta 
trajetória vencedora,  o 
goleiro Mauro Iguatu. Ele 
se transformou em um 
verdadeiro paredão nos 
jogos e principalmente 
nas disputas de pênaltis. 

A estrela do goleirão 
começou a brilhar ainda 
no Campeonato Paraibano 
deste ano, quando a Rapo-
sa Feroz venceu o Atlético 
de Cajazeiras e o Botafogo. 
Ele mostrou nesses dois 
jogos que pegar pênalti 
se tornou uma rotina na 
sua carreira. Em nenhum 

momento, a torcida rubro-
negra temeu as disputas 
nas cobranças de pênaltis 
deste ano, porque sabia 
que quando o time não 
era capaz de resolver nos 
90 minutos, lá estava o 
ídolo para não só defen-
der como também conver-
ter os pênaltis. Foi assim 

contra o Sergipe e agora 
mais recentemente contra 
o América. 

Mesmo consciente de 
sua importância vital para 
as conquistas do clube, 
Mauro tem a humildade 
dos grandes campeões. 
Aos prantos, após fazer o 
gol de pênalti que selou 

o acesso à Série C, ele fez 
questão de dividir a glória 
com muita gente.

“Não podemos enal-
tecer apenas um jogador. 
Nós temos um grupo. Eu 
agradeço a Deus, aos meus 
companheiros, à comis-
são técnica, aos funcioná-
rios, ao apoio de minha 

família e a esta torcida 
maravilhosa, que nos in-
centiva o tempo todo. Meu 
desempenho é fruto de 
muita aplicação nos trei-
namentos”, disse o goleiro, 
sem conter as lágrimas de 
felicidade.

Ranielle Ribeiro
O u t ro  p e r s o n a g e m 

m u i to  i m p o r t a n te  n a s 
conquistas do Campinen-
se este ano foi o técnico 
Ranielle Ribeiro. Desde 
a chegada do então des-
conhecido treinador, ele 
mudou a forma de jogar 
da equipe, atingindo todos 
os objetivos do clube. Com 
ele no comando, a Raposa 
conquistou o Campeonato 
Paraibano, garantiu a vaga 
na fase principal da Copa 
do Nordeste e na Copa do 
Brasil e agora o acesso à 
Série C. Agora, ele quer 
mais, vai em busca do títu-
lo brasileiro e a partir des-
ta quarta-feira já inicia os 
trabalhos para a primeira 
partida da semifinal, con-
tra o Atlético, no Ceará.

“O bom profissional 
está sempre buscando es-
crever seu nome na his-
tória dos clubes por onde 
passa e esse é o intuito 
desse grupo maravilhoso 
que temos. Já que chega-
mos até aqui, vamos em 
busca de novas conquis-
tas”, disse o técnico que di-
rigiu a equipe em 30 jogos, 
com 13 vitórias, 14 empa-
tes e apenas três derrotas.

Por ter feito uma cam-
panha melhor do que o 
Atlético,  o Campinense 
tem a vantagem de deci-
dir a vaga para as finais, 
jogando no Amigão. O pri-
meiro jogo será neste final 
de semana no Ceará, e o se-
gundo e decisivo no outro 
final de semana, no Ami-
gão, em Campina Grande. 
Se conseguir passar pelo 
Atlético, a Raposa vai deci-
dir o título com o vencedor 
de ABC e Aparecidense, 
que também iniciam as se-
mifinais no próximo fim de 
semana. As finais também 
serão em dois jogos, com o 
último na casa do clube de 
melhor campanha em toda 
a competição.

Campinense na série C
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O Belo fará dois jogos consecutivos em casa e segue 
com chances de brigar pelo acesso à Série do 
Campeonato Brasileiro de 2022. Página 22
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Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

A tensão foi grande antes da comemoração da vitória nas penalidades sobre o América-RN pelos jogadores, o técnico Ranielle Ribeiro com o goleiro Mauro Iguatu e depois com a torcida nas arquibancadas do Estádio Amigão

Fotos: Samy Oliveira/Campinense

 Não podemos 
enaltecer apenas um 

jogador. Nós temos um 
grupo. Eu agradeço a 

Deus, aos meus 
companheiros, à 

comissão técnica, aos 
funcionários, ao apoio de 

minha família e a esta 
torcida maravilhosa 

acesso tem a digital de 
mauro iguatu

O goleiro Mauro Iguatu voltou a ser herói na classificação do Campinense, agora carimbando a classificação para as disputas da Série C do próximo ano

Foto: Samy Oliveira/Campinense



Esportes

Time joga amanhã pela fase preliminar do regional contra a Imperatriz-MA e sábado diante do Criciúma-SC

A semana do Botafogo 
começa sem espaço para 
lamentações pelo empate 
sem gols contra o Criciú-
ma, em partida que o ad-
versário jogou com dois 
jogadores a menos, que fo-
ram expulsos, e o ataque do 
Belo completou 270 minu-
tos sem fazer um único gol 
no quadrangular de acesso 
à Série B. Isto porque o 
clube já tem de esquecer 
a Série C, por enquanto, e 
virar a chave pensando na 
Copa do Nordeste de 2022. 
Amanhã, o time vai enfren-
tar o Imperatriz do Mara-
nhão, às 19h30, no Estádio 
Almeidão, em João Pessoa. 
A partida será válida pela 
segunda fase das elimina-
tórias para a competição.

O Botafogo é o tercei-
ro representante da Pa-
raíba na pré-Copa do Nor-
deste. Na primeira fase, o 
Treze foi eliminado pelo 
Floresta do Ceará e o Sou-
sa conseguiu a classifica-
ção para a segunda fase, 
após vitória sobre o ASA, 
em Arapiraca, por 2 a 1. 

Caso o Belo passe pelo 
Imperatriz, ainda não con-
seguirá ficar com a vaga. 
Terá de enfrentar outras 
duas equipes. Nesta fase 
atual, os jogos serão ape-
nas de ida, mas na terceira 
fase serão de ida e volta, 
com a segunda partida 
sendo disputada na casa 
do clube de melhor ran-
king.

O Imperatriz disputou 
a primeira fase enfrentan-
do o Fluminense do Piauí, 
no Maranhão.  O placar 
terminou empatado em 
1 a 1 e a decisão da vaga 
para a segunda fase foi na 
cobrança de pênaltis, com 
o time do Imperatriz ven-
cendo por 5 a 4.

Por estar entre os me-
lhores ranquiados, o Bo-
tafogo não participou da 
primeira fase das elimi-

natórias da Copa do Nor-
deste, a exemplo de Santa 
Cruz, CRB, Confiança, Vi-
tória, etc.

No treino de hoje à 
tarde, o técnico do Belo, 
Gerson Gusmão, vai defi-
nir o time titular para esta 
partida contra o Impera-
triz. Por ser outra com-
petição e o adversário ser 
de outro nível em relação 
aos do quadrangular de 
acesso à Série B, é prová-
vel que ele faça algumas 
alterações em relação ao 
time que começou jogan-
do contra o Criciúma, pela 
Série C, no último sábado.

Sousa
O Sousa fez  bonito 

na estreia das eliminató-
rias da Copa do Nordes-
te, quando venceu o ASA, 
em Arapiraca, por 2 a 1. 
Nesta terça, o Dinossauro 
vai encarar o Confiança, 
em Aracaju, pela segun-
da fase da competição. A 
partida está programada 
para as 19 horas no Es-
tádio Batistão. Apesar da 
dificuldade de enfrentar 
um clube de Série B,  o 
técnico do Sousa, Tardelli 
Abrantes está confiante 
em uma bela exibição da 
equipe.

“Nosso time foi bem na 
estreia contra o ASA, quan-
do também o adversário 
era favorito e jogava em 
casa. Agora, a dificuldade é 
ainda maior, mas acredito 
que possamos realizar uma 
boa partida em Aracaju, 
e quem sabe, conseguir a 
vaga para a terceira fase da 
competição”, disse o trei-
nador, antes do embarque 
para Sergipe.

A equipe já está garan-
tida na Copa do Brasil de 
2022 pelo fato de ter sido 
vice-campeã estadual, após 
perder o título para o Cam-
pinense.

Já o Confiança segue sua 
via crucis no Campeonato 
Brasileiro da Série B em bus-
ca da manutenção na dis-
puta em 2022. No domingo 
passado conseguiu uma im-
portante vitória de 3 a 1 so-
bre o Avaí, no Batistão, mais 
ainda está na zona de rebai-
xamento com 28 pontos em 
30 jogos. São sete vitórias, 
sete empates e 16 derro-
tas. Faltam oito jogos para 
a conclusão da competição. 
Depois de enfrentar o Sousa 
pela pré-Copa do Nordeste, 
a equipe vai a Campina en-
frentar o Guarani pela 31ª 
rodada da Série B.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo tem semana decisiva 
na Copa do NE e na Série C
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Entre o fanatismo e a razão
O futebol é um esporte que mexe com a 

paixão e toda paixão, se não for administrada 
bem, cega o torcedor, faz até com que até di-
rigentes deixem de enxergar os fatos e virem 
pessoas radicais, com uma verdade absoluta e 
inquestionável. Pior ainda, não aceita demo-
craticamente que alguém pense diferente 
dele.  Para esses torcedores, sejam dirigentes 
ou não, comentarista bom é aquele que põe 
a culpa no juiz, ou no azar, que não enxergue 
incompetência, que não aponte falhas, que 
não alerte para a necessidade de mudança. 
Depois que a vaca vai para o Brejo, foi porque 
a imprensa é marrom, torcia para que desse 
errado e perseguia o time, etc. 

Infelizmente, aconteceu comigo neste final 
de semana, quando após o Botafogo completar 
270 minutos no quadrangular de acesso, sem 
fazer um único gol e não ter conseguido vencer 
o Criciúma com dois jogadores a menos, eu dis-
se que com esse ataque, sem competência para 
aproveitar as oportunidades criadas, dificilmen-
te o Belo conseguiria o acesso. Não procurei 
adivinhar nada, afinal não tenho bola de cristal, 
mas me baseei no que vi em três jogos. 

Meu comentário, em vídeo, foi o bastante 
para receber mensagens nas redes sociais, de 
um dirigente do Botafogo fanático e sem capa-
cidade de entender que eu estava me baseando 
racionalmente nos fatos já ocorridos, para 
externar meu receio em relação à classificação 
do clube. Ele escreveu que eu estava afirmando, 
no meio do quadrangular, que o Botafogo já não 
tinha mais chances e ironizava dizendo que eu 
iria mudar de opinião, assim que o Belo vences-
se o próximo jogo no Almeidão.

Um torcedor chegou inclusive a escrever 
que eu não entendia nada de futebol e que fa-
zia parte de uma imprensa marrom, compos-
ta por derrotados e pessoas negativas. Disse 
até que eu achava impossível o Belo chegar 
lá. Com a experiência de mais de 30 anos 
assistindo e trabalhando no futebol, claro que 
sei que o que parece impossível pode aconte-
cer no futebol, como, por exemplo, o fato do 
próprio Botafogo ter ganho do Flamengo de 
Zico e Cia, campeão do mundo no ano seguin-
te, em pleno Maracanã. Se jogasse depois 10 
vezes iria perder todas, porque um raio não 
cai no mesmo lugar, duas vezes seguidas. No 

futebol, ele cai sim, mas uma única vez e não 
com muita frequência.

Isto quer dizer que o Botafogo tem 
condições matemáticas de virar este jogo e 
de repente esse ataque passe a funcionar e 
até atropelar os adversários à sua frente. Mas, 
isto é muito pouco provável, porque o próprio 
Belo vem provando isto nos últimos jogos. En-
tão, a título de hoje, não poderia dizer que os 
empates em Belém e Criciúma, sem nenhum 
gol, foram excelentes e que agora, em casa, o 
Botafogo será outro time e vai vencer os dois 
próximos jogos e ainda vencer o Ituano, em 
São Paulo. Se dissesse isto neste momento, 
não seria verdadeiro com o torcedor e me 
tornaria mais um cego querendo acreditar no 
que não viu.

Até o próprio técnico Gerson Gusmão 
disse a mim e a outros colegas, mais de uma 
vez, que o Botafogo está sofrendo com a 
falta de um homem de referência, e que está 
insatisfeito com o rendimento do ataque. Ele 
busca alternativas para resolver o problema. 
Para não ser injusto com o treinador, mui-
to menos com a diretoria, tenho que dizer 

que bons atacantes foram contratados, mas 
infelizmente sofreram contusões graves, e por 
isso, não puderam mais ser uma opção para o 
treinador.  Sou pago para analisar com frieza 
os fatos e não me basear apenas na fé. Quero 
muito que o Botafogo consiga o acesso, para 
termos grandes jogos aqui, para que o futebol 
da Paraíba cresça, como já cresceu em alguns 
estados da região. Vai trazer alegria para o 
torcedor e vai movimentar João Pessoa, aque-
cer a economia local e abrir mais o mercado 
para a imprensa.

Parabéns
O Campinense está de parabéns pela con-

quista merecida do acesso à Série C. Mesmo 
passando por sérios problemas financeiros, 
a Raposa soube ultrapassar os obstáculos e 
agora vai em busca do título da Série D, assim 
como o que ocorreu com o Botafogo, campeão 
de 2013. Se o clube vai conseguir, não sei, 
mas o grande objetivo, que era o acesso, já foi 
conseguido. Excelente notícia para o futebol da 
Paraíba, que terá agora a presença também do 
São Paulo Crystal na Série D do próximo ano.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

 Nosso time foi bem 
na estreia contra o ASA, 

quando também o 
adversário era favorito e 
jogava em casa. Agora, 
a dificuldade é ainda 

maior, mas acredito que 
possamos realizar uma 
boa partida em Aracaju, 
e quem sabe, conseguir 
a vaga para a terceira 

fase da competição 

O Botafogo não fez uma boa partida no último sábado e não soube tirar vantagem das duas expulsões do adversário; o empate sem gols deixou o time ainda mais pressionado nessa reta final

Foto: Celso da Luz/Criciúma



Esportes

Sucesso da competição do último final de semana motiva os organizadores do evento a receber mais atletas
A cidade de João Pes-

soa viveu mais um fim de 
semana de muito esporte 
com mais uma etapa do 
Circuito Ôxe Triatlo, com-
petição que contou com a 
presença de 303 atletas, 
segundo a organização, em 
natação, ciclismo e corrida, 
com apoio da Prefeitura de 
João Pessoa e teve o prefei-
to Cícero Lucena entre os 
participantes, além do se-
cretário Kaio Márcio.

Adeildo Lopes de Me-
deiros foi o vencedor na 
categoria mini sprint mas-
culino e no feminino Dina 
Barros. Já André Agra foi 
o vencedor na categoria 
sprint geral no masculino 
e no feminino Kawani So-
fia. Na competição oficial 
foram disputadas três ca-
tegorias: olímpica (1.500m 
de natação, 40km de ci-
clismo e 10km de corrida), 
sprint (750m de natação, 
20km de ciclismo e 5km 
de corrida) e o minisprint 
(400m de natação, 10km 
de ciclismo e 2,5km de 
corrida), todas com versão 

João Pessoa pode sediar etapa
nacional do Circuito Ôxe em 2022
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Atlético-MG e Flamengo tropeçam

São Paulo Crystal vai disputar Série D 

Vôlei paraibano
na Super Liga C

Papa recebe camisa do PSG autografada por Lionel Messi

Atlético-MG e Flamengo não foram 
bem na vigésima sétima rodada do 
Campeonato Brasileiro. O time mi-
neiro perdeu uma invencibilidade de 
18 jogos na derrota de 2 a 1 para 
o Atlético de Goiás, fora de casa, 
enquanto a equipe carioca não con-
seguiu furar o bloqueio imposto pelo 
Cuiabá, no Maracanã, no empate 
sem gols. A diferença entre o líder e 
o vive líder caiu apenas um ponto e 

segue alta com o Galo acumulando 
56 pontos contra 46 do rubro-negro. 
Outra novidade da rodada foi a vitó-
ria do Grêmio, na estreia de Vagner 
Mancini nos 3 a 2 sobre o Juventude. 
Mesmo vencendo, o time gaúcho se-
gue na zona de rebaixamento. Quem 
também voltou a vencer foi o Palmei-
ras e por 1 a 0 diante do Internacio-
nal, no Allianz Parque. O Flu venceu o 
Athletico, fora de casa.

O acesso do Campinense à Série C do 
Campeonato Brasileiro foi bastante 
comemorado pelo São Paulo Crystal,  
terceiro colocado do Campeonato 
Paraibano que se junta ao Sousa 
nas disputas do Brasileiro da Série D. 
Fundado em 2008 como Lucena Es-
porte Clube, o clube trocou de nome 
em 2017, passando a se chamar 
São Paulo Crystal, por questão de 
patrocínio, com seu nome atrelado à 

cachaça do mesmo nome. Este ano 
foi mais longe no Certame Estadual 
e por conta do regulamento chegou 
à segunda fase da competição, eli-
minando o Treze nas penalidades. A 
equipe faz seus jogos em Cruz do Es-
pírito Santo, onde é sediada, mas no 
Brasileiro terá de atuar no Almeidão. 
A equipe também tem um excelen-
te trabalho de base e disputou, em 
2018, a Copa São Paulo.

A Paraíba, através do Clube Cam-
pestre da cidade de Campina 
Grande, vai marcar presença na 
Super Liga C masculina e femi-
nina de voleibol, em sua quinta 
edição. O torneio contará com 
29 equipes no masculino e 23 
no feminino, divididas em nove 
cidades: Campo Grande/MS, 
Fortaleza/CE, Suzano/SP, Teófilo 
Otoni/MG, Timbó/SC, Brusque/
SC, Contagem/MG, Sorocaba/SP 
e Taubaté/SP.
O rime feminino do Campestre 
vai jogar em Sorocaba, no interior 
paulista, entre os dias 2 e 6 de 
novembro contra o Vôlei Taubaté, 
Vôlei Louveira, São José Vôlei/SP, 
Sesi/SP e Realizar/Fupes/SP. Já o 
masculino terá jogos. na mesma 
data, em Fortaleza, contra Rede 
Cuca/CE, Universidade de Forta-
leza, Desportivo Rio Grande/RN e 
Santa Cruz Vôlei Clube/PE.

O primeiro-ministro da França, Jean Castex, presenteou nesta segunda-feira o papa Francisco com uma camisa do Paris Saint-
Germain autografada pelo atacante argentino Lionel Messi, que foi contratado recentemente pelo clube francês. A peça tem o 
número 30, que passou a ser utilizado pelo astro desde a saída do Barcelona, no fim da temporada passada. "Para Francisco, 
com muito carinho", dizia a mensagem de Messi escrita na camisa do Paris Saint-Germain para o papa. Esta não é a primeira 
vez que o líder da Igreja Católica recebe uma peça utilizada pelo atacante, mas as anteriores foram do Barcelona, sendo a do 
clube da capital da França a primeira. Em 2016, o papa disse em entrevista que considera Messi melhor que Maradona e Pelé.

Curtas
Foto: Divulgação/TV Vaticano

masculina e feminina. A 
prova de natação ocorreu 
no Seixas, bem a largada do 
ciclismo, que seguiu até a 
Estação Cabo Branco, onde 
se iniciou a corrida. O pa-
ratleta Thyago Cavalcante 
cumpriu a etapa do ciclis-
mo. “Para mim, foi uma 
honra formar a equipe ao 
lado de dois campeões: o 
secretário Kaio Márcio e o 
prefeito Cícero Lucena. O 
prefeito me ajudou dando a 
bike e isso foi um incentivo 
a mais, ainda mais partici-
pando de uma competição 
tão grande e organizada”, 
declarou.

O Ôxe Triatlo faz pro-
vas em seis estados do Nor-
deste: Bahia, Sergipe, Ala-
goas, Pernambuco, Paraíba 
e Rio Grande do Norte. A 
competição atrai principal-
mente atletas nordestinos, 
mas também recebeu com-
petidores do Sul e Sudeste. 
“Para 2022, está planejado 
o circuito nacional e João 
Pessoa vai receber uma 
etapa”, revelou o organiza-
dor Luiz Horácio. Largada da prova de natação do Circuito Ôxe de Triatlo, que movimentou a Praia dos Seixas no último domingo em João Pessoa em três categorias

Foto: Sérgio Lucena/Sejer

Recife Mariners vence E-Sports João Pessoa
O Recife Mariners foi o campeão da 1a 

edição do E-Sports João Pessoa. Coyotes e 
Terra dos Galos, de Pernambuco e da Paraíba, 
respectivamente, completaram o pódio. A com-
petição, que teve 32 equipes 
na disputa, terminou no último 
sábado, no Unipê. O evento 
também contou com o apoio da 
Prefeitura de João Pessoa, atra-
vés da Secretaria da Juventude, 
Esporte e Recreação.

O gestor da Sejer, Kaio 
Márcio, falou sobre o sucesso 
do evento e revelou que, além 
do League Of Leagends, a Pre-
feitura de João Pessoa pretende 
colocar outros jogos eletrônicos 
nas competições previstas para 
serem realizadas em 2022. 

“Fifa e Street Fight também queremos co-
locar. Têm várias pessoas que jogam na nossa 
cidade, inclusive eu. Me identifico muito com 
o Fifa e o Pro Evolution Soccer, que são jogos 

de futebol. Jogos mais antigos. Estamos aqui 
para trabalhar muito que os jogos eletrônicos 
cresçam na cidade. As equipes ainda preci-
sam buscar mais patrocínio, ter mais apoio 

e reconhecimento da mídia”, 
disse o secretário de Esportes 
do município.

Um dos cinco representan-
tes do Recife Mariners, Roberto 
Lemos, comentou a estratégia 
para vencer a competição. Para 
chegar ao título do E-Sports 
João Pessoa, a equipe precisou 
ganhar cinco jogos. 

“A gente trabalhou muito na 
pandemia sem ter a oportunida-
de de jogar presencialmente. Essa 
foi a primeira oportunidade. Nos 

preparamos muito, trabalhamos demais e viemos 
com tudo para conquistar esse título. A gente 
não conhecia muito bem os nossos oponentes e 
viemos meio que às cegas. Mas executamos bem 
o que treinamos”, finalizou o jogador.

A gente não 
conhecia muito bem 
os nossos oponentes 
e viemos meio que 

às cegas. Mas 
executamos bem o 
que treinamos

A 1a edição do E-Sports João Pessoa foi realizada no Unipê nos dias 15 e 16 deste mês

Foto: Reprodução/Instagram
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Iniciativas incluem aprimoramento de sistemas, uso de tecnologia para avaliações sociais de forma remota e automatização

INSS tenta acelerar benefícios, 
a exemplo da pensão por morte

O INSS trabalha em me-
didas para tentar acelerar a 
regularização do estoque de 
benefícios que aguardam aná-
lise, diz o presidente do órgão, 
Leonardo Rolim. As iniciativas 
incluem o aprimoramento de 
sistemas, o uso de tecnologia 
para fazer avaliações sociais de 
segurados de forma remota e 
a automatização da concessão 
de determinados benefícios, 
como pensão por morte.

A previsão do presidente 
do órgão é de que a fila para 
benefícios previdenciários seja 
regularizada até o fim do ano. 
Para os assistenciais, como o 
Benefício de Prestação Con-
tinuada (BPC), pago a idosos 
e pessoas com deficiência de 

baixa renda, o fluxo deve ser 
colocado em dia ao longo de 
2022, devido à complexidade 
do benefício e ao estoque ele-
vado que se acumulou, inclu-
sive por causa da pandemia de 
covid-19, quando as perícias 
médicas ficaram suspensas 
por seis meses.

À medida que essas ações 
forem diminuindo a fila, o gas-
to com as novas concessões vai 
sendo incorporado ao Orça-
mento nas revisões bimestrais, 
segundo o INSS. Os gastos com 
benefícios previdenciários são 
bancados pelo Ministério do 
Trabalho e Previdência, en-
quanto os gastos do BPC saem 
das dotações do Ministério da 
Cidadania.

O governo ignorou um 
eventual aumento de despesa 
com a redução da fila no Or-

çamento de 2022. Rolim con-
testa a avaliação e afirma que, 
embora a redução da fila possa 
elevar gastos, outro fator atua 
na direção contrária: a revi-
são de benefícios com indícios 
de irregularidade. Quando a 
fraude é comprovada, o INSS 
cessa o benefício, o que gera 
economia aos cofres públicos.

Segundo o INSS, há 560 
mil benefícios hoje na fila do 
“pente-fino” e outros 200 mil 
devem ser adicionados em bre-
ve a partir de uma avaliação 
prévia de benefícios do BPC 
para idosos. “O acúmulo de 
processos com indício de irre-
gularidade é até maior. Então, 
a tendência para o momento é 
que os dois avancem em uma 
redução da despesa”, diz Rolim.

O governo tem um acor-
do com Supremo Tribunal 

Federal (STF), Ministério Pú-
blico Federal (MPF) e órgãos 
de controle para regularizar 
os prazos de análise dos pe-
didos de benefício. O acordo 
tem diferentes prazos, alguns 
vigentes desde 10 de junho e 
outros – como do BPC – que 
só valerão a partir de 31 de 
janeiro de 2022. Segundo o 
MPF, alguns prazos em vigor 
estão sendo descumpridos, 
mas há tratativas com o INSS 
para regularizar a situação.

Embora haja 1,828 mi-
lhão de benefícios em análise, 
o presidente do INSS afirma 
que nem todos estão fora do 
prazo, nem compõem o que o 
órgão classifica como o esto-
que represado de requerimen-
tos Segundo Rolim, entre 800 
mil e 900 mil são “fluxo”, isto 
é, pedidos que entram todo 

mês e costumam ser resolvi-
dos dentro da capacidade de 
análise do órgão, próxima de 
um milhão por mês.

Rolim calcula que há hoje 
cerca de um milhão de pedi-
dos no “estoque”, e boa parte 
é referente a pedidos do BPC, 
cuja análise é mais complexa: 
a concessão requer uma aná-
lise de renda, uma avaliação 
biopsicossocial e uma perícia 
médica no caso de pessoas 
com deficiência. “As agências 
ficaram seis meses fechadas e 
foram abertas com capacidade 
parcial”, diz.

Nos benefícios de menor 
complexidade, o INSS espera 
um ganho operacional com 
a automatização das conces-
sões, em que o segurado soli-
cita o benefício e, munido de 
informações que alimentam 

seu banco de dados, o siste-
ma consegue já verificar se 
ele cumpre os requisitos e dar 
uma resposta ao pedido. Hoje, 
segundo Rolim, 11% dos be-
nefícios estão automatizados, 
mas a meta é chegar a 30%.

A reinclusão da análise 
desses pedidos no estoque no 
bônus que é pago aos servido-
res por processo extra concluí-
do poderia ajudar a reduzir a 
fila, diz o presidente do INSS, 
mas essa medida ainda não é 
dada como certa.

Desde o ano passado que 
o órgão não tem mais autori-
zação legal para usar o bônus 
na redução da fila de benefí-
cios. O INSS também prepara 
um sistema para atualizar em 
tempo real todas as informa-
ções agregadas de pedidos de 
benefício.

1909 — César Lombroso, médico,
criminalista e pesquisador espírita italiano
1925 — Antônio Sabino do Monte, 
advogado, promotor, magistrado e político (PB)
1937 — Ernest Rutherford, físico neozelandês
1964 — Severino de Albuquerque Montenegro, 
desembargador e político (PB)
1997 — Fernando Jackson Ribeiro, artista plástico (PB)
2020 — Klécio Bezerra, designer gráfico (PB)

Mortes na História

Obituário

Marco Polo Vieira da Costa
17/10/2021 – Em João Pessoa (PB), de 
infarto. Advogado. O velório ocorreu no 
Parque das Acácias, no José Américo, na 
capital, e o sepultamento foi realizado no 
Vale da Saúde, localizado no km 50 da Ro-
dovia BR-230, na saída de João Pessoa em 
direção a Campina Grande.

Foto: Portal WSCom

Raquel Queiroz Carneiro
15/10/2021 – Em João Pessoa (PB), 
de câncer. Esposa do deputado esta-
dual João Bosco Carneiro (Cidadania). 
Ela também era mãe do vice-prefeito 
de Alagoa Grande, João Bosco Carneiro 
Neto. Deixa três filhos e dois netos.

Foto: Divulgação

David Amess
15/10/2021 – Aos 69 anos, em Leigh-on-
Sea, na Inglaterra, assassinado. Deputado 
conservador britânico sofreu um ataque 
com faca realizado por um homem de 25 
anos, durante audiências com eleitores na 
Igreja Metodista de Belfairs. Casado, pai 
de cinco filhos, representando a circunscrição de Southend 
West no Condado de Essex, era deputado desde 1983. Era 
católico, opositor ao aborto e defensor dos direitos dos ani-
mais, tendo também feito campanha pelo ‘Brexit’.

Foto: Mundo Português

Aforismo
“Não acredito que a morte 

seja o fim de nada. Acho que a 
morte é apenas uma mudança 

de ciclo, uma mudança de 
energia e de vibração nossa. 
Quando a gente deixa este 
patamar físico, terreno.”(Val Donato)
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Talia Araújo
17/10/2021 – Aos 16 anos, em Alcantil 
(PB), de acidente de carro. A jovem estava 
com um grupo de amigos participando 
de uma vaquejada e, quando voltaram 
para casa depois do evento, o condutor 
do veículo perdeu o controle da direção 
e o carro capotou várias vezes. Outros três jovens ficaram 
feridos e foram socorridos.

Foto: Notícia Paraíba

Breves & Curtas
# Sepultado 76 anos após sua morte
Um piloto do 340º esquadrão de bombardeiros do exército 
dos Estados Unidos, que atuou na Segunda Guerra Mundial 
(1939-1945), foi finalmente sepultado 76 anos após sua mor-
te. O segundo tenente Ernest N. Vienneau, das Forças Aéreas 
dos Estados Unidos, tinha 25 anos em 1944 quando seu avião 
foi abatido na atual Eslovênia. Seu bombardeiro B-17 Flying 
Fortress ficou sob fogo pesado durante uma missão e um pe-
daço de fuselagem atravessou a cabine e atingiu Vienneau na 
cabeça, matando-o na hora. A tripulação tentou voltar à base, 
mas teve que abandonar a aeronave com o corpo de Vienneau 
dentro na costa da atual Croácia. Seu corpo não pôde ser en-
contrado até recentemente. Os restos mortais foram recupe-
rados no final do ano passado, depois que equipes escavaram 
o local do acidente, que foi descoberto em 2005. O piloto foi 
oficialmente identificado pelo setor de prisioneiros de guerra/
gabinete de pessoal desaparecido do Departamento de Defesa 
norte-americano em abril de 2021 por meio de análises odon-
tológicas e antropológicas, além de evidências circunstanciais 
e materiais. Os restos mortais de Ernest Vienneau foram então 
devolvidos à sua cidade natal, Millinocket, no estado do Maine, 
e enterrados no último dia 9 ao lado de seus pais.

# Morte na área de carga do avião
Morreu no último dia 14 o cachorro Wiser, um american bully, 
que viajava em um avião da Latam para Aracaju (SE). A dona 
do cachorro, Giulia Conte, contou o ocorrido em suas redes 
sociais. Há dois meses, outro cão, um golden retriever filhote, 
também veio a óbito sob os cuidados da mesma companhia 
aérea. Wiser pôde ir em algumas viagens na sessão de passa-
geiros junto com os donos. No entanto, nas últimas vezes, a 
companhia aérea proibiu a entrada do cachorro e o obrigou a 
viajar na área de carga, onde também vão as malas.

Adriano Ferreira e
Antônio Carlos da Silva
16/10/2021 – Aos 26 e 28 anos, 
em Jacaraú (PB), assassina-
dos. Jovens foram mortos com 
requintes de crueldade. Foram 
encontrados decapitados. Um 
deles teve um corte profundo na barriga que quase o divi-
de ao meio. Caso está sendo investigado pela Polícia Civil.

Foto: Notícia Paraíba

Adriano Cícero Pereira de Silva
16/10/2021 – Aos 47 anos, em Remígio 
(PB), assassinado. Foi executado a tiros 
(seis disparos) na porta de casa. O caso 
segue sendo investigado pela Polícia Civil.

Foto: Notícia Paraíba

Miguel de Oliveira
15/10/2021 – Aos 74 anos, em São Paulo 
(SP), de câncer no pâncreas. Ex-atleta de 
boxe que foi campeão mundial de boxe pro-
fissional pelos médios-ligeiros em 1975.

Foto: Instagram

Idiana Tomazelli
Agência Estado

Ana Ventura Ferreira
(Ana de Zezim Gonçalo)
17/10/2021 – Aos 95 anos, em Cacim-
ba de Areia (PB). Ela era natural da ci-
dade de Cacimbas (PB) e teve 12 filhos.

Foto: Patosonline

Gilberto Biano (Giba)
15/10/2021 – Aos 81 anos, em São Paulo 
(SP). Artista integrante da Banda de Pífa-
nos de Caruaru. Ele era filho de Benedito 
Biano, que fundou ao lado do irmão, Sebas-
tião Biano, a Banda de Pífanos de Caruaru, 
que continua sendo um dos grupos instru-
mentais mais tradicionais do Brasil.

Foto: Divulgação

André Marcos Filipes de Barros
16/10/2021 – Aos 19 anos, em Sousa 
(PB). Jovem foi encontrado morto 
dentro de casa e causa da morte está 
sendo investigada pela Polícia Civil por 
meio do Instituto de Polícia Científica 
(IPC) de Cajazeiras (PB).

Foto: Arquivo Pessoal Ronnie Tutt
16/10/2021 – Aos 83 anos, nos Estados 
Unidos, de causa não informada. Lendá-
rio baterista que passou anos tocando ao 
lado de Elvis Presley e se juntou a outras 
estrelas que vão de Johnny Cash a Stevie 
Nicks. Tocou bateria para Elvis de 1969 até 
1977 com a TCB Band. Ele se juntou à banda montada por 

Foto: Facebook

James Burton para a estreia de Elvis, em 1969, em Las Vegas, 
e permaneceu com ele até a sua morte, em 1977.

Adans João Santos Alencar
17/10/2021 – Aos 38 anos, em Blumenau 
(SC), de parada cardíaca. Ex-jogador de 
futebol morreu durante uma partida de 
futevôlei, quando participava de uma das 
etapas do Circuito Catarinense de Futevôlei.

Foto: Redes Sociais

Neuber Lúcio Soares
17/10/2021 – Jornalista e cronista es-
portivo. Atuou como jornalista policial e 
colunista esportivo para o jornal Diário da 
Tarde, de 1985 a 2006. Integrou a “banca-
da democrática” como representante do 
Cruzeiro no programa ‘Alterosa Esporte’, 
de 1997 a 2004. Exerceu a mesma função no projeto de 
esportes da TV Record Minas e atuava como comentarista 
esportivo do programa ‘Esportes Gerais’, transmitido pelo 
YouTube por meio da Rede Prime de Comunicação.

Foto: Instagram

Collin Powell
18/10/2021 – Aos 84 anos, vítima de 
complicações da covid-19. Foi o primeiro 
negro no posto de secretário de Estado dos 
Estados Unidos. General foi presidente da 
Junta de Chefes de Estado-Maior.

Foto: Divulgação
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Solicitação foi feita através de nota oficial com apelo ao Congresso Nacional para o andamento dos projetos  no setor 

Ciência e Tecnologia: Consórcio 
NE pede restituição de recursos

Diante da alteração do 
PLN 16/2021, proposto pelo 
Ministério da Economia e sub-
sequente aprovação no Con-
gresso Nacional, o Consórcio 
Interestadual de Desenvolvi-
mento Sustentável do Nordeste 
- Consórcio Nordeste - emitiu 
uma Nota Oficial com apelo 
aos membros do Congresso 
Nacional para que restituam os 
recursos orçamentários para 
o andamento dos projetos  no 
setor da Ciência, Tecnologia e 
Inovação.

Originalmente, por in-
termédio do Projeto de Lei 
do Congresso Nacional Nº 
16/2021, seria aberto crédito 
suplementar para o Ministério 
da Ciência e Tecnologia, desig-
nando recursos de R$ 655,4 
milhões para o Fundo Nacional 
de Ciência e Tecnologia e R$ 
34,6 milhões para a Comissão 
Nacional de Energia Nuclear, 
para a produção de radiofár-
macos, demandas do setor de 
medicina nuclear e o funcio-
namento de laboratórios de 
apoio.

Conforme a Agência Câ-
mara de Notícias, para  o FN-
DCT estavam previstas  des-
pesas com convênios e termos 
de outorga em andamento que 
possuem parcelas a serem 
empenhadas em 2021, com 
chamadas públicas referentes 
à contratação de novos proje-
tos. O projeto financiaria ações 

de fomento autorizadas em 
2020 cujos valores não foram 
suficientes para contemplar 
todas as propostas avaliadas 
e qualificadas. Os recursos 
para o FNDCT estavam distri-
buídos da seguinte forma: R$ 
315,4 milhões destinados ao 
fomento à pesquisa e desenvol-
vimento em áreas básicas e es-
tratégicas. R$ 200 milhões ao 
financiamento de programas 
e projetos cooperativos en-
tre universidades, centros de 
pesquisa e o setor produtivo, 
para estimular a ampliação dos 
gastos em pesquisa e desenvol-
vimento realizados por empre-
sas, apoiar ações e programas 
que reforcem e consolidem 
uma cultura empreendedora 
e de investimento de risco no 
país. R$ 140 milhões para fo-
mentar projetos institucionais 
de Ciência e Tecnologia.

Contudo, no último dia 6, 
o ministro da Economia, Paulo 
Guedes enviou um ofício para 
a Comissão Mista de Orçamen-
tos do Senado solicitando o 
remanejamento do crédito 
previsto no PLN 16/2021 para 
outros ministérios.

No dia 7 de outubro, o 
PLN 16/2021 foi aprovado na 
sessão do Congresso Nacional 
e publicado no Diário Oficial 
da União como Lei 14.220, de 
15 de outubro de 2021 desti-
nando o crédito da seguinte 
forma: Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento, 
R$ 120 milhões. Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inova-

ções, R$ 7.222.511. Comissão 
Nacional de Energia Nuclear, 
R$ 82.577.489. Ministério da 
Educação: 50 milhões. Minis-
tério da Saúde: 50 milhões. 
Ministério das Comunicações, 
R$ 100 milhões; Ministério do 
Desenvolvimento Regional, R$ 
252.200.000. Ministério da Ci-
dadania, 28 milhões. 

A nota do Consórcio 
Nordeste enfatiza que “a pro-
posta do Ministério da Eco-
nomia fere o espírito original 
do PNL 16/2021, que nasceu 
da necessidade de se adequar 
o orçamento após a promul-
gação da Lei Complementar 
177/2021, impedindo o con-
tingenciamento dos recursos 
do FNDCT. O projeto de lei foi 
fruto de grande movimenta-
ção nacional das instituições 
acadêmicas e científicas para 
garantir que os recursos do 
Fundo pudessem ser efetiva-
mente disponibilizados para 
a Ciência e a Inovação no país”. 
A supressão de recursos da 
Ciência e Tecnologia trará 
consequências graves para o 
desenvolvimento sustentável 
e inclusivo do país.

Além do Consórcio Nor-
deste, entidades como a Asso-
ciação Brasileira de Ciências 
(ABC), Andifes, Confap, Con-
fies, Conif, Consecti, Ibrachics e 
SBPC também se posicionaram 
contra a manobra do Ministé-
rio da Economia e fazem um 
apelo para que os parlamen-
tares revertam a modificação 
do PLN 16.

Márcia Dementshuk
Assessoria da SEC&T No Jacarezinho

Justiça manda afastar dois 
policiais acusados de mortes

A Justiça do Rio acatou 
denúncia do Ministério Pú-
blico e tornou réus dois poli-
ciais civis que participaram 
da ação na favela do Jacare-
zinho, na zona Norte carioca, 
que resultou na morte de 27 
pessoas. O policial Douglas 
de Lucena Peixoto Siqueira 
irá responder pelos crimes 
de homicídio qualificado e 
fraude processual. Ander-
son Silveira Pereira tornou-
se réu por fraude processual.

A decisão é da juíza Eli-
zabeth Louro, da 2ª Vara Cri-
minal do Tribunal de Justiça 
do Rio. A magistrada tam-
bém determinou que eles 
sejam afastados de todas 
as atividades externas, não 
tenham contato com teste-
munhas ou moradores da 
favela, e também não tenham 
acesso a qualquer unidade 
da Polícia Civil ou Militar do 
entorno do Jacarezinho.

“Isso porque - pelo que 
consta dos autos e dada a 
gravidade dos fatos sob aná-
lise - os apontados agentes 

não estariam aptos a figura-
rem em operações policiais 
externas, sob pena de pôr em 
risco a ordem pública. Ade-
mais, eventual contato dos ora 
denunciados com as testemu-
nhas até então identificadas 
poderia vir a influenciar no 
deslinde da instrução criminal, 
pelo que me encontro con-
vencida de que a adoção de 
tais medidas cautelares é, por 
ora, a decisão que se impõe 
in casu”, escreveu a juíza. O 
Estadão tentou contato com 
a defesa dos acusados, mais 
não conseguiu.

Foto: Agência Brasil

Ação policial ocorreu na favela do Jacarezinho, na zona Norte carioca, que resultou na morte de 27 pessoas

Marcio Dolzan
Agência Estado

Maria I. Miqueletto
Agência Estado

Agência Estado

A capital paraibana já 
sabe que o Colégio GEO agora 
é o AZ João Pessoa. A novi-
dade agora é que a escola, 
líder em aprovação no Enem 
em outros concursos no Rio 
de Janeiro, abriu inscrições 
para um Concurso de Bolsas 
de Estudo. A iniciativa tem o 
objetivo de dar ao estudante 
paraibano a possibilidade de 
ter acesso à educação de qua-
lidade por meio do concurso 
de bolsas que podem chegar 
a até 100% de desconto para 
o ano letivo de 2022.

Para se inscrever os pais 
ou responsáveis devem aces-
sar as redes sociais do AZ 
João Pessoa ou o site (www.
azjoaopessoa.com.br) ou o 
instagram (@azjoaopessoa)  
preencher os dados e infor-
mar a série pretendida, com 
nome completo do respon-

sável do aluno, telefone, data 
e horário da visita à escola. 
No instagram, basta clicar no 
link que está na bio do perfil 
e fazer a inscrição para parti-
cipar. O site também oferece 
a mesma facilidade: no topo 
da página o internauta já en-
contra o link para a inscrição.  
A data das provas seletivas 
serão divulgadas nas redes 
sociais do colégio.  

O concurso de bolsas 
de estudo do AZ está dispo-
nível para todas as séries, 
desde a Educação Infantil até 
o Ensino Médio. Em todas 
as seleções, para o Ensino 
Fundamental anos Finais e 
Médio serão aplicadas pro-
vas e vivência com direção/
gestores/professores e pais. 
Para a Educação Infantil e 
Fundamental anos Iniciais 
será aplicada a vivência com 

professoras/gestão/ direção 
e pais.

A diretora geral do Colé-
gio AZ João Pessoa, Veronica 
Monteiro destaca que essa 
é uma grande oportunida-
de do estudante paraibano 
ter acesso a uma excelente 
e diferenciada escola atra-
vés de bolsas de estudos. “O 
aluno AZ dispõe de projetos 
especiais, conta com uma 
plataforma própria com 
mais de 49 mil vídeos aulas, 
uma super equipe de profes-
sores, uma metodologia que 
o estimula a ser protagonis-
ta de seu próprio caminhar 
e tem maiores chances de 
ter sucesso e alcançar seus 
objetivos”, disse Veronica, 
acrescentando que com o 
concurso isso tudo pode ser 
conseguido também com 
descontos.

Na última quinta-feira, 14, 
um cão da raça American Bully 
morreu ao ser transportado no 
porão pela companhia aérea 
Latam em um voo entre Gua-
rulhos e Aracaju. A nutricionis-
ta Giulia Conte, irmã do tutor, 
contou o caso nas redes sociais, 
e culpou a empresa pelo óbito. 
O laudo, segundo a aérea, mos-
tra que o cachorro morreu por 
asfixia por roer a caixa em que 
era transportado, mas afirma 
ter seguido os protocolos para 
transporte de animais. Após o 
ocorrido, a Latam suspendeu 
a venda para o transporte de 
pets no porão das aeronaves 
pelos 30 próximos dias para o 
mercado brasileiro.

A nutricionista afirmou, 
nos stories de seu perfil no 
Instagram, ser “mais um caso 

de morte animal por causa da 
Latam”. Seu vídeo relatando o 
caso conta com mais de cinco 
milhões de visualizações no 
Instagram. Ela afirma que a 
empresa exigiu que o cão fosse 
levado ao aeroporto pelo menos 
três horas antes do embarque, 
e levou-o às 8h da manhã para 
o voo que partiria às 12h30, do 
Aeroporto de Guarulhos rumo 
ao Aeroporto de Aracaju. Desde 
a chegada ao local, o animal teria 
sido acomodado dentro da caixa 
em que seria transportado.

Em nota, a aérea diz que 
o laudo emitido pela clínica 
veterinária que atendeu o cão 
mostra que ele roeu o kennel 
de madeira em que estava e 
se asfixiou, mas pontua que “o 
kennel estava em concordância 
com o processo de transporte 
de animais e de grande porte 
da Latam”.

A tutora diz que foi alerta-

da por pessoas próximas a não 
enviar o cão pela companhia, 
por conta de casos anteriores, 
e decidiu compartilhar nas re-
des sociais porque “pode ser 
que isso mude a forma como 
os animais são transportados 
e evite que isso aconteça com 
outros animais”, pontuou, no 
Instagram.

A aérea ressalta, em nota, 
que “já vinha fazendo uma 
análise profunda de todos os 
procedimentos deste tipo de 
transporte, e neste lamentável 
evento cumpriu todos os pro-
cessos de forma correta”.

“A Latam Airlines Brasil 
está consternada com o ocor-
rido ao cão da raça American 
Bully, o Weiser, transportado na 
tarde de 14 de outubro de 2021, 
entre o aeroporto de Guarulhos 
- São Paulo para o aeroporto de 
Aracaju - Sergipe e que chegou 
ao destino em óbito.

A Coreia do Sul estabe-
leceu, ontem, uma nova meta 
para combater as mudanças 
climáticas ao longo da próxima 
década. Disse que, até 2030, 
pretende cortar a emissão de 
gases do efeito estufa em 40% 
abaixo dos níveis de 2018.

O país enfrentava críti-

cas de que seu plano inicial, 
de reduzir 26,3%, era muito 
modesto. Na promessa de ofe-
recer contribuições mais fortes 
para controlar o aquecimento 
global, antes da Conferência 
das Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP-26) 
no próximo mês, o presidente 
da Coreia do Sul, Moon Jae-in, 
disse que o novo objetivo é o 

“mais entusiástico” que o país 
poderia definir nas atuais cir-
cunstâncias. A Coreia do Sul 
planeja ser neutra em carbono 
até 2050.

“Se comparado com eco-
nomias avançadas, que alcan-
çaram o auge de emissões nos 
anos 1990 ou 2000 e tiveram 
um período mais longo para 
diminuí-las, nós temos que 

reduzir as emissões de gases 
do efeito estufa em um ritmo 
muito mais rápido, mesmo 
chegando no auge de emissões 
apenas em 2018, então a nova 
meta é bastante desafiadora”, 
disse Moon em uma reunião 
do comitê presidencial sobre 
objetivos climáticos.

O plano do comitê, que 
será formalizado em uma reu-

nião de gabinete na próxima se-
mana e apresentado na COP-26, 
inclui a meta de cortar emissões 
da geração de eletricidade e ca-
lor em 44,4%, em comparação 
com os níveis de 2018, até 2030.

Para isso, a Coreia do Sul 
pretende limitar as termelé-
tricas e aumentar as fontes 
de energia renováveis. O país 
também busca reduzir o uso 

industrial de combustíveis fós-
seis e acelerar a transição para 
veículos elétricos e movidos a 
hidrogênio.

Moon prometeu uma meta 
mais ambiciosa de redução de 
emissão de carbono quando 
participou de uma conferência 
virtual sobre o clima, convoca-
da em abril pelo presidente dos 
Estados Unidos, Joe Biden.

Colégio AZ João Pessoa abre 
concurso de bolsas de estudo

Cão morre em voo e aérea 
suspende transporte de pets

Coreia do Sul deve cortar emissões de carbono em 40% 



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00070/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e o Sr. DAMIÃO BOZANO MOURA DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00075/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. JOSEFA MARIA ALEXANDRINA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito                          
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00071/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. EVELYN VILMA LEITE VALDEZ.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito 
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00065/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. FRANCISCA ADELANIA PAULINO DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00063/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. FRANCISCA IRIVANDA DE SOUZA LEITE.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito                          
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00072/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e o Sr. GUSTAVO FERNANDES DE ALENCAR.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito 
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00073/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. JACIARA PEREIRA ALVES.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00067/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. JANES GOMES DA SILVA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00064/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. JOMARICLEIDE GOMES DA SILVA ARAUJO.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00074/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e o Sr. LAURINDO TAVARES DOS SANTOS.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito 
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00066/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. LUZIA EVA NETA CRUZ.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00069/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e o Sr. NABOR LACERDA CAVALCANTE DE SOUZA.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito
INSTRUMENTO: Segundo Aditivo ao Contrato nº 00068/2021, em 20.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a Sra. ROSEILDA MATIAS LEITE.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de profissionais na área de saúde, para o centro de 

enfrentamento de COVID 19, no município de Aguiar-PB. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2021
A Prefeitura Municipal de Aguiar-PB, através de sua pregoeira e equipe de apoio, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fica ADIADA a abertura do Pregão Presencial nº 
00010/2021, do dia 20.10.2021 às 08:30 horas. Será publicado uma nova data para a realização 
do certame em virtude de correções no edital. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contados pelo telefone (0**83) 3499-1180.   

Aguiar-PB, 18 de Outubro de 2021
MARIA DE FATIMA MATIAS DE CALDAS ALVES

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA REFORMA E 

CONCLUSÃO DA CRECHE PADRÃO PROINFÂNCIA – FNDE TIPO “C” LOCALIZADA NA VILA NOVA 
DE PEDRO VELHO – ZONA RURAL – AROEIRAS /PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA E LOCADORA ALEXANDRE LTDA - Valor: 
R$ 913.061,49. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopma-
roeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 08 de outubro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO -  REPUBLICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 05 de novembro 
de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS CONCLUSÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIO DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB / 2ª ETAPA. Recursos: CONVÊ-
NIO TC/PAC 0392/2014 (FUNASA). Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.Telefone:(83)3358-1005.E-mail:cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: 
www.barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 18 de outubro de 2021
Joelson Silva Lima 

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00006/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00006/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DE BOM JESUS; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ELETROLUZ 
COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI – ME - R$ 581.473,30.

Bom Jesus - PB, 15 de Outubro de 2021
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL ELÉTRICO PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DE BOM JESUS. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00006/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Bom Jesus. VIGÊNCIA: 
até 18/10/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00076/2021 
- 18.10.21 - ELETROLUZ COMERCIO DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI - ME - R$ 581.473,30.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO
DA CONCORRÊNCIA Nº 002/2021 

A Secretaria Municipal de Obras, através da COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna 
público para conhecimento dos interessados que decidiu tornar sem efeito a Publicação do AVISO 
DE LICITAÇÃO da CONCORRÊNCIA Nº 002/2021. Motivo: Interesse da administração pública. 
Data da Circulação: Diário Oficial do Estado, Pág. 25, de 16 de outubro de 2021; Diário Oficial da 
União, Seção 3, Pág. 260, de 18 outubro de 2021, Semanário Oficial Nº 2.749, Pág. 14, de 11 a 15 
de outubro de 2021 e Jornal A União, Pág.26, de 16 outubro de 2021.

Campina Grande-PB, 18 de outubro de 2021.
FELIPE SILVA DINIZ JÚNIOR

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00023/2021. OBJETO: Contratação de empresa do ramo 

pertinente, para aquisição de forma parcelada de materiais e equipamentos médicos, hospitalares e 
odontológicos diversos, para melhor atender as necessidades as Unidades de Saúde do município 
de Capim. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Equipasaude Produtos 
para Saude Ltda. - CNPJ 34.836.183/0001-00. Lifefarma Comercial Distibuidora Hospitalares Eirelli 
- CNPJ 06.281.452/0001-75. Paulo Jose Maia Esmeraldo Sobreira - CNPJ 09.210.219/0001-90. 
Rede de Negocios Em Tecnologia Ltda - CNPJ 11.004.395/0001-17. Silvandro Diego de Albuquer-
que Ferreira e Cia Ltda - CNPJ 33.613.876/0001-62. Tarcal Comercio de Maquinas, Aparelhos 
e Equipamentos Eireli - CNPJ 24.237.168/0001-83. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida 
São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3622-1135.

Capim - PB, 18 de Outubro de 2021
FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA

Gestora do Fundo Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS
EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO

CONTRATO Nº. 20201/2020 - CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÚBAS. 
CONTRATADO: F V DOS SANTOS EIRELI, CNPJ nº 33.665.164/0001-97. FUNDAMENTAÇÃO: 
PARÁGRAFO ÚNICO: Para prorrogação do prazo contratual estabelecido poderá ser prorrogado 
dentro da vigência deste, descrito na Cláusula Décima Sexta, na forma prevista no parágrafo 1º 
do art. 57 da Lei Federal 8.666/93 e suas  ALTERAÇÕES POSTERIORES. OBJETO DO TERMO 
ADITIVO: PRORROGAÇÃO DO PRAZO DE EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE a REFORMA DA 
ESCOLA MUNICIPAL JOÃO ANTÔNIO DE SOUSA - COMUNIDADE PASSAGEM, CONFORME 
TERMO DE CONVÊNIO: SEECT/PB_472/2019, POR 08(OITO) MESES A PARTIR DE 15 DE 
OUTUBRO DE 2021. DATA DA ASSINATURA: 15 DE OUTUBRO DE 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRU-
ÇÃO DO CENTRO DE EXPOSIÇÕES DE ANIMAIS, CONFORME CONTRATO CR 1056613–30 
(SICONV 872374). FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00006/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Caraúbas: 04.00 – SECRETARIA DE AGRICULTURA E ABASTECIMENTO 
20.608.0019.2058 – CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE EXPOSIÇÃO E COMERC. DE ANIMAIS 
5100000.06 – Transferências de Recursos – CAPITAL–UNIÃO 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALA-
ÇÕES. VIGÊNCIA: até 18/08/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Caraubas 
e: CT Nº 20601/2021 - 18.10.21 - F V DOS SANTOS EIRELI - R$ 518.153,54.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Araujo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, por meio do site portaldecompraspublicas, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 03 (TRÊS) VEICULOS 
COM CAPACIDADE PARA 07 LUGARES DESTINADA A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
DO MUNICIPIO DE CUBATÍ–PB, CONFORME TERMO DE REFERENCIA. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 29 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 
29 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: licitacaocubati@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Cubatí.. - PB, 18 de Outubro de 2021
GRACIELE COSTA SANTOS ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
COMUNICADO DE REMARCAÇÃO

A pregoeira e equipe de apoio, torna público que, a licitação que ocorreria dia 19/10/2021, fica 
remarcada para o dia 26/10/2021, no mesmo endereço e local Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço Praça dos Três Poderes, s/n, centro, Cruz do Espírito Santo.   

E-mail: licitacao@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br. 
Cruz do Espírito Santo - PB, 18 de outubro de 2021

CYNTIA DE MIRANDA CUNHA
Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: ontratação de empresa do ramo pertinente para executar Reforma geral/recuperação 
das 16 escolas ativas da Rede Municipal de Educação de Dona Inês e das suas áreas de recre-
ação. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Dona Ines:12.361.2007.1008 – Construir/Ampliar/reformar Equipar Unidades 
escolares.Fichas:0064/0067. ELEMENTO DE DESPESA:4490.51.99. VIGÊNCIA: até 15/04/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Dona Inês e: CT Nº 00149/2021 - 18.10.21 - 
DEA CONSTRUCOES E LOCACOES EIRELI - R$ 694.050,11.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de equipamento e material permanente para Unidade Básica de Saúde – 
Proposta de aquisição de equipamento/material permanente nº da proposta: 11814.527000/1200–08. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2021. 
DOTAÇÃO: 
Do Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE PARA UNIDADE 

BÁSICA DE SAÚDE 20280010 – R$ 260.000,00 – JOSE MARANHAO
VIGÊNCIA: até o dia 15/01/2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: 
CT Nº 00060/2021 - 15/10/2021 - ADOVANDRO LUIZ FRAPORTI, Valor: R$ 11.570,00; 
CT Nº 00061/2021 - 15/10/2021 - BRUMED COMERCIO ATACADISTA E MANUTENÇÃO DE 

EQUIPAMENTOS HOSPITALARES EIRELI, Valor: R$ 3.460,00; 
CT Nº 00062/2021 - 15/10/2021 - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS., Valor: 

R$ 12.191,80; 
CT Nº 00063/2021 - 15/10/2021 - EQUIMED EQUIPAMENTOS MEDICOS HOSPITALARES 

LTDA., Valor: R$ 4.278,96; 
CT Nº 00064/2021 - 15/10/2021 - M CARREGA COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES, 

Valor: R$ 12.180,00; 
CT Nº 00065/2021 - 15/10/2021 - ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOS-

PITALARES LTDA., Valor: R$ 9.805,00; 
CT Nº 00066/2021 - 15/10/2021 - SILVANDRO DIEGO DE ALBUQUERQUE FERREIRA – ME, 

Valor: R$ 7.361,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público 

a todos os interessados que no dia 29 de Outubro de 2021 às 11h00min, fará realizar licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO 
DE KITS DE EPIS PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÂO CONFORME ESPECIFICA-
ÇÕES E QUANTITATIVOS DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA DO PRESENTE EDITAL, 
tipo menor preço por item, para atender a necessidades da Secretarias, conforme consta do Edital 
durante o exercício de 2021. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente 
através do telefone (83) 3347–1820, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES 
CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: gadobravolicitacao@
gmail.com das 09h00min às 12h00min e/ou do portal http:// www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Gado Bravo - PB, 15 de Outubro de 2021.
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público 

a todos os interessados que no dia 29 de Outubro de 2021 às 08h00min, fará realizar licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PARA FORNECIMENTO 
DE KITS DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA O EXERCÍCIO DE 2021 E 2022 CONFORME ES-
PECIFICAÇÕES E QUANTITATIVOS DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA DO PRESENTE 
EDITAL, tipo menor preço por item, para atender a necessidades da Secretarias, conforme consta do 
Edital durante o exercício de 2021. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente 
através do telefone (83) 3347–1820, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES 
CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: gadobravolicitacao@
gmail.com das 09h00min às 12h00min e/ou do portal http:// www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Gado Bravo - PB, 15 de Outubro de 2021.
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº 10001/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 10001/2021, 
que objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/OU 
JURÍDICA, PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO CA-
DASTRO DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER COM-
PLEMENTAR À REDE MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIENTES 
DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: CLINICA MEDICA DERMACARDIO LTDA - R$ 28.800,00

Gado Bravo - PB, 30 de Agosto de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PROFISSIONAIS MÉDICOS, PESSOA FÍSICA E/

OU JURÍDICA, PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE SAÚDE E APOIO DIAGNÓSTICO, NO 
CADASTRO DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE – SUS, EM ÁREAS DIVERSAS, EM CARÁTER 
COMPLEMENTAR À REDE MUNICIPAL DE SAÚDE, DESTINADO AO ATENDIMENTO DE PACIEN-
TES DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação 
nº 10001/2021. DOTAÇÃO: 05.005 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Função Programática: 
05005.10.301.1004.2022 Código da despesa: 33.90.36 Código da despesa: 33.90.39 05.005 – FUN-
DO MUNICIPAL DE SAÚDE. Função Programática: 5005.10.301.1004.2026 Código da despesa: 
33.90.36 Código da despesa: 33.90.39. VIGÊNCIA: até 26/02/2022. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO e: CT Nº 06501/2021 - 30.08.21 - CLINICA MEDICA 
DERMACARDIO LTDA - R$ 28.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00047/2021

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP000472021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO OFTALMOLÓGICO CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE GUARABIRA/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA. CNPJ: 
20.226.846/0001-51. Valor: R$ 10.580,00 (DEZ MIL QUINHENTOS E OITENTA REAIS)

Guarabira - PB, 01 de outubro de 2021.
HARLANNE HERCULANO MARINHO

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00093/2021, que objetiva: Registro de preços 
para Aquisições parceladas de Materiais de Limpeza (itens fracassados) para melhor atender as 
necessidades da administração municipal, conforme termo de referência; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO 
- R$ 131.078,00; OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 38.445,00; PAULO 
PONTES DA SILVA - R$ 2.290,00.

Guarabira - PB, 05 de Outubro de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00093/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00093/2021, que objetiva: Registro de preços 
para Aquisições parceladas de Materiais de Limpeza (itens fracassados) para melhor atender as 
necessidades da administração municipal, conforme termo de referência; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO 
- R$ 131.078,00; OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 38.445,00; PAULO 
PONTES DA SILVA - R$ 2.290,00.

Guarabira - PB, 05 de Outubro de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO OFTALMOLÓGICO CONFORME TERMO DE 

REFERÊNCIA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00047/2021. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2021 – 3.3.90.30.01 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MU-
NICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA e ALLMED DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE PRODUTOS 
FARMACEUTICOS LTDA - R$ 10.580,00 – DEZ MIL QUINHENTOS E OITENTA REAIS - CT Nº 
00404/2021 – 01.10.2021

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 04.11.2021 às 09h00min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, lo-
calizada à Antônio André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS DE N.° 11.2021, destinada a Contratação de empresa prestação de serviços na 
Conclusão  de uma Creche Proinfância – Tipo 2, na Rua Projetada, s/n – Conjunto Alto da Boa 
Vista – Guarabira/PB, conforme Termo de Compromisso nº PAC2 11459-2014 / FNDE.. Recursos 
Próprios. Dotação consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital 
de Licitação, poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário com-
preendido entre 08h00min e 12h00min.

Guarabira - PB, 18  de Outubro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00047/2021.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTO OFTALMOLÓGICO CONFORME TERMO DE 

REFERÊNCIA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUARABIRA/PB

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 01.10.2021

HARLANNE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Registro de preços para Aquisições parceladas de Materiais de Limpeza (itens fra-
cassados) para melhor atender as necessidades da administração municipal, conforme termo de 
referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00093/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2021 Elemento 
de despesa 3.3.90.30.01 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00407/2021 - 05.10.21 
- JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO - R$ 131.078,00; CT Nº 00408/2021 - 05.10.21 - 
PAULO PONTES DA SILVA - R$ 2.290,00; CT Nº 00409/2021 - 05.10.21 - OLIVEIRA & EULÁLIO 
PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 38.445,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00013/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos 
Odontológicos para o Município de Gurjão – PB. Abertura da sessão pública: 09:30 horas do dia 
03 de Novembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/20; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: 
http://www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurjao - PB, 18 de Outubro de 2021
DIÊGO GURJÃO RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00014/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
CONFECÇÃO E FORNECIMENTO DE PRÓTESES DENTÁRIAS TOTAIS E PARCIAIS. Abertura da 
sessão pública: 09:30 horas do dia 04 de Novembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Federal nº 10024/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.pb.gov.br/; 
www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurjao - PB, 18 de Outubro de 2021
DIÊGO GURJÃO RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA PRÉVIA PARA EXECUTAR A REFORMA DO 
BLOCO ADMINISTRATIVO DO CENTRO DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL DE ZOONOSES DE 
JOÃO PESSOA, SITUADO NA RUA WALFREDO MACEDO BRANDÃO, Nº 100 - JARDIM CIDADE 
UNIVERSITÁRIA, JOÃO PESSOA-PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE

A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM – 
SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE A LICENÇA PRÉVIA PARA EXECUTAR A AMPLIAÇÃO DO 
BLOCO CANIL DO CENTRO DE VIGILÂNCIA AMBIENTAL DE ZOONOSES DE JOÃO PESSOA, 
SITUADO NA RUA WALFREDO MACEDO BRANDÃO, N º100 - JARDIM CIDADE UNIVERSITÁRIA, 
JOÃO PESSOA-PB. 

sPREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.062/2021

Chave CGM: TEQD-QH2U-5K6D-778Q
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA POSSÍVEL CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 

TÉCNICOS ESPECIALIZADOS EM TECNOLOGIA COM VISTAS A AUTOMATIZAR TODOS OS 
PROCESSOS E COMUNICAÇÕES INTERNOS E EXTERNOS DA PREFEITURA, BEM COMO O 
PROVIMENTO DE PROCESSOS NATU DIGITAIS, A GESTÃO DA EXECUÇÃO E O CONTROLE 
DAS AÇÕES E RESULTADOS DE SEU PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO E SEUS DESDOBRA-
MENTOS DE PLANOS DE AÇÃO, CENTRAL DE ATENDIMENTO, GESTÃO ELETRÔNICA DE 
DOCUMENTOS, APLICATIVO MOBILE PARA CIDADANIA E MÓDULOS ESPECIALISTAS DE 
LICENCIAMENTO AMBIENTAL E DE OBRAS, SIMPLIFICANDO AS RELAÇÕES PREFEITURA-
-GOVERNO, PREFEITURA-CIDADÃO, PREFEITURA-PRIVADO, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS 
ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/045597.
Data da sessão: 05/11/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes.
João Pessoa, 18 de Outubro de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.002/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2020/049010

CHAVE CGM: S0IH-S4OO-FCHZ-B83X
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada de Engenharia para Execução dos Serviços 

de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos em Diversos Bairros da Cidade de João 
Pessoa/PB (Bairro Mumbaba: Rua Cidade Boa Ventura, Rua Cidade Brejo do Cruz), (Bairro José 
Américo: Rua Antônio Anastácio Pereira, Rua Geiza Maria de Sousa e Rua Travessa Geiza Maria 
De Sousa) - Lote 08. 

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, comunica aos interessados que 
fica determinado que a reunião para a abertura dos envelopes contendo as Propostas Comercial, 
dar-se-á no dia 20 de outubro de 2021, impreterivelmente às 11:00h, no mesmo local indicado no 
Preâmbulo do Edital.  

Informamos que a presença dos representantes legais é de fundamental importância para a 
continuidade dos fatos.

João Pessoa, 18 de outubro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.022/2021
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/064927

CHAVE CGM: 5CBQ-25T1-00V0-A7JG
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada para Executar os Serviços de Implantação 

de Pavimentação em Paralelepípedo e Drenagem em diversas ruas do bairro de Mumbaba em 
João Pessoa: Rua Cidade de Jericó, Rua Cidade de Campo Santana, Rua Florestal, Rua Cidade 
de Serra Redonda, Rua Cidade de São José do Sabugi – Lote 21.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria a nº 1356, datada de 01 de março de 2021, comunica aos interessados que 
fica determinado que a reunião para a abertura dos envelopes contendo as Propostas Comercial, 
dar-se-á no dia 20 de outubro de 2021, impreterivelmente às 11:30h, no mesmo local indicado no 
Preâmbulo do Edital.  

Informamos que a presença dos representantes legais é de fundamental importância para a 
continuidade dos fatos.

João Pessoa, 18 de outubro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL (SEMHAB)

EXTRATO DE CONTRATO
Nº 34001/2021 – SEMHAB

PARTES: CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL (SEMHAB) e 
SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO (SEPLAN) 

CONTRATADA: ARKO CONSTRUÇÕES LTDA
OBJETO: Urbanização Integrada da Comunidade Maria de Nazaré, no Bairro Funcionários III 

na cidade de João Pessoa-PB
PRAZO DE EXECUÇÃO: 18 (dezoito) meses
PRAZO DE VIGÊNCIA: 20 (vinte) meses 
LICITAÇÃO: Concorrência Pública nº 33001/2021.
VALOR: R$ 8.031.411,79 (Oito milhões trinta e hum mil quatrocentos e onze reais e setenta e 

nove centavos).
DOTAÇÃO: 
Classificação Funcional: 24.104.16.451.5372.1.188 e 08.302.15.451.5373.1.177
Elemento Despesa: 4.4.90.51
Fontes: 1510,1001 e 1090
PPA 2018/2021

João Pessoa, 14 de outubro de 2021.
SECRETARIA MUNICIPAL DE HABITAÇÃO SOCIAL (SEMHAB)

Maria do Socorro Gadelha Campos de Lira - Secretária
CONTRATANTE

SECRETARIA MUNICIPAL DE PLANEJAMENTO
Jose William Montenegro Leal

Secretário
CONTRATANTE

ARKO CONSTRUÇÕES LTDA
Maria Jailene Franco de Carvalho

Sócia
CONTRATADA

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE ADITIVO

DE CONTRATO
Nº TERMO ADITIVO: 06.2021 (REALINHAMENTO DE PREÇOS)
REF: PREGÃO PRESENCIAL 01.2021.
REF: TERMO DE CONTRATO 00020/2021
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
CONTRATADO: LG COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS PLANALTO LTDA
CNPJ: 31.920.977/0001-50.
OBJETO DO TERMO: Acréscimo ao litro de gasolina comum, passando para o preço de R$ 6,41 

(Seis Reais e Quarenta e Um Centavos), acréscimo para o litro de óleo diesel comum, passando 
ao preço de R$ 5,32 (Cinco Reais e Trinta e Dois Centavos) e acréscimo para o litro de óleo díesel 
S-10, passando  ao preço de R$ 5,43 (Cinco Reais e Quarenta e Três Centavos)

DATA RATIFICAÇÃO: 18.10.2021.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 06.2021: 18.10.2021.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2021.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 036/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através do 

pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 03 de Novembro de 2021 as 09:00 horas, 
tendo como objetivo: AQUISIÇÃO EVENTUAL E PARCELADA DE PNEUS, CÂMARA DE AR E 
PROTETORES DESTINADOS A MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL E 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores 
informações na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 
12:00 Horas ou através do site https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/.

Mamanguape-PB, 18 de Outubro de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
RESULTADO DA LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL: 034/2021.
A pregoeira no uso de suas atribuições Torna Público para o conhecimento da população de 

MAMANGUAPE e para quem interessar que após abertura e análise dos envelopes de proposta 
de preços, em reunião ocorrida em 15 de Outubro de 2021 as 09:00hs, chegou-se a conclusão que 
para atender o que determina a Lei 8.666/93 e suas alterações em licitação realizada na modali-
dade Pregão Presencial do tipo menor preço por item, participou do processo a Empresa: LOPES 
E SOARES COMERCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA não tendo negociação com 
preço base, sendo considerado FRACASSADO.

Mamanguape, 15 de Outubro de 2021.
Luiz Lami Silva de Lima

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2021
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de próteses dentaria para atender as 

necessidades da Secretaria de Saúde do município de Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL DO 
MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições que lhe foram conferidas 
e observadas as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da 
licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00023/2021, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a: ELVIS KERLLYS OLIVEIRA B. DE LIMA. CNPJ: 18.202.031/0001-90. 
Valor: R$ 72.000,00. 

Manaíra/PB, 15 de outubro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2021
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribui-

ções legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico 
nº 00023/2021, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de próteses dentaria 
para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do município de Manaíra – PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) 
vencedor(es): ELVIS KERLLYS OLIVEIRA B. DE LIMA. CNPJ: 18.202.031/0001-90. Valor: R$ 
72.000,00. Publique-se e cumpra-se. 

Manaíra/PB,18 de outubro de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00022/2021

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, R E S O L V E: HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 
00022/2021, que objetiva: Aquisição parcelada de Medicamentos de doação, constantes na Tabela 
CMED/ANVISA para atender a demanda do município de Manaíra – PB; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 
ATIVA MÉDICO CIRURGICA LTDA. CNPJ: 09.182.725/0001-12. Valor: R$ 64.536,00. Publique-se 
e cumpra-se. 

Manaíra/PB, 18 de outubro de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
AVISO DE TOMADA

DE PREÇOS N°. 00008/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB, às 10:00 horas do dia 04 de Novembro de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para Reforma da Creche Maria Lucia Simplicio no Município de Manaíra/PB, conforme Planilha 
Orçamentária. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e suas 
alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 18 de Outubro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2021
OBJETO: Aquisição parcelada de Medicamentos de doação, constantes na Tabela CMED/ANVISA 

para atender a demanda do município de Manaíra – PB. O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO 
DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atribuições que lhe foram conferidas e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da Lei Federal 
nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, R E S O L V E: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade 
Pregão Eletrônico nº 00022/2021,com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
a: ATIVA MÉDICO CIRURGICA LTDA. CNPJ: 09.182.725/0001-12. Valor: R$ 64.536,00. 

Manaíra/PB, 15 de outubro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATO Nº 92001/2021, 92002/2021 E 92003/2021.
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios para Merenda dos Alunos da Rede Municipal de 

Ensino da Prefeitura de Manaíra – PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00020/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS:20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA - 12 306 1005 

2013 ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - ENSINO FUNDAMENTAL; 12 306 1005 2014 ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR - PRÉ-ESCOLA; 12 306 1005 2015 ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – CRECHE; 12 361 1005 
2020 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNDE - 12 361 1005 2024 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE; 12 365 1005 2026 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA EDUCAÇÃO INFANTIL – MDE; 12 361 1005 2016 MANUTENÇÃO DE ATIVIDADES 
DO PROGRAMA SALÁRIO EDUCAÇÃO;  3390.30 MATERIAL DE CONSUMO

VIGÊNCIA: até 31/12/2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e J C OLIVEIRA NUNES COMER-

CIO DE HORTIFRUTIGRANJEIROS – ME - CNPJ nº 27.343.146/0001-96 – Valor R$ 81.950,00.  
LUZIA PEREIRA DA SILVA – ME – CNPJ nº 24.066.165/0001-24 – Valor R$ 14.760,00. RAIMUNDO 
ADELMAR FONSECA PIRES EPP – CNPJ nº 07.526.979/0001-85 – Valor R$ 41.850,00. 

Manaíra/PB, 05 outubro de 2021. 
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE APOSTILAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 00001/2021
CONTRATO Nº 90101/2021

PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e a empresa CICERA KLÉBYA MEDEIROS LACERDA, 
CNPJ Nº 07.075.415/0001-73.  OBJETO: O presente 2º Termo de Apostilamento tem por objeto a 
concessão do REAJUSTE sobre o valor contratual da compra de Gasolina Comum e Diesel S10 
para abastecer toda a frota oficial do município de Manaíra PB no exercício de 2021, com base 
nos preços da Agência Nacional do Petróleo, notas fiscais do fornecedor e previsão contratual 
disposta na cláusula sétima.

VALOR:  I - O valor da Gasolina que atualmente é de R$ 5,53 fica acrescido o valor de R$ 0,65 
perfazendo o valor final de R$ 6,18 esse valor fica reajustado somente para as notas emitidas a 
partir do dia 11/10/2021 até o dia 31/12/2021. II – O valor do Diesel S10 que atualmente é de R$ 
4,70 fica acrescido o valor de R$ 0,29 dando o valor final de R$ 4,99 esse valor fica reajustado 
somente para as notas emitidas do dia 11/10/2021 até o dia 31/12/2021.

Manaíra/PB, 11 de Outubro de 2021.
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DO TERMO ADITIVO Nº 003/2021

AO CONTRATO N.º 00074/2020
 TOMADA DE PREÇOS N° 00001/2020

PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA -  CNPJ nº 09.148.131/0001-95 e a empresa 
TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ-MOLDADOS E SERVIÇOS LTDA - RUA FRANCISCO 
MEDEIROS DE LUCENA, 281 - CENTRO – SÃO MAMEDE - PB, CNPJ nº 21.933.413/0001-07.

DO OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo a Alteração de Valor, haja vista a neces-
sidade de aumento de quantitativos e necessidade de serviços extras não previsto no Projeto de 
Reforma do Campo de Futebol referente ao Contrato nº 00074/2020, de 05.06.2020 nos termos 
do art. 65 da lei 8.666/93.

DO VALOR: O Termo Aditivo 003/2021 importa em um valor de 90.625,05 (noventa mil, seiscentos 
e vinte e cinco centavos). Que somado valor atual (Contrato Original: 545.686,21 + Aditivo de Valor 
de Supressão: R$ 1.213,51), equivale a um valor final de 635.097,75 (seiscentos e trinta e cinco 
mil, noventa e sete reais e setenta e cinco centavos), equivalente a aproximadamente 16,64%.

DA DOTAÇÃO:  UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 20.600 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA – 27 812 1011 1033 CONSTRUIR/RECUPERAR CAMPO/ESTÁDIO DE FUTEBOL – 
ELEMENTO DE DESPESA 44.90.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES.

Manaíra - PB, 15 de Outubro de 2021.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE CONTINUIDADE DA LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial do Município, comunica as empresas participantes do processo em tela, 

que realizará sessão de continuidade dos trabalhos relativos a abertura dos envelopes propostas 
e demais procedimentos inerente a conclusão dos certame licitatório, às 10:00 horas do dia 26 de 
outubro de 2021, na sala da CPL, , no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 18 de outubro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE CONTINUIDADE DA LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2021
O Pregoeiro Oficial do Município, comunica as empresas participantes do processo em tela, 

que realizará sessão de continuidade dos trabalhos relativos a abertura dos envelopes propostas 
e demais procedimentos inerente a conclusão dos certame licitatório, às 10:00 horas do dia 26 de 
outubro de 2021, na sala da CPL, , no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Manoel Benevonuto 
do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 18 de outubro de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D’áGUA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0007/2021
 A Prefeitura municipal de Olho D’agua-PB através do seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fara realizar licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº 00007/2021, tipo menor preço por item, com objeto aquisição de uma Ambulância 
Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta para equipar Secretaria de saúde do município de Olho 
D´água-PB, por meio da proposta: 11471.451000/1210-03-MINISTÉRIO DA SAÚDE, cujo reunião 
de julgamento das propostas será dia  3/11/2021, as 08:01horas (horário de Brasília-DF) através 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br/18/, de acordo com as condições e especificações 
estabelecidas no edital e seus anexos. 

Olho D’água -PB, 18 de Outubro de 2021
Rossivan de Oliveira Ferreira

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Oitavo Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.0001/2021, em 14.01.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSE LTDA - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa (posto de combustível) para fornecer combus-

tível com o abastecimento na região do município de Campina Grande, atendendo necessidades de 
todas as secretarias da Prefeitura Municipal de Piancó -PB, durante o exercício de 2021.

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 18 de Outubro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                                       

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO:  Quinto Termo de Aditivo ao Contrato nº 000170/2019, em 31.10.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa B2 CONSTRUÇÕES EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços com a pavimentação em paralelepípedo em diversas ruas 

do município de Piancó-PB, atendendo ao termo de compromisso nº 798096/2013/MCIDADES. 
OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 18 de Outubro de 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE ADIAMENTO 
PREGÃO ELETRÔNICO

Nº 00037/2021
Torna público o adiamento do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2021 Objeto: SISTEMA DE 

REGISTRO DE PREÇO OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE 250 (DUZENTOS E CINQUENTA) NO-
TEBOOKS PARA OS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO E OS 
TRABALHADORES EM EDUCAÇÃO QUE, NELA ESTÃO EM EFETIVO EXERCÍCIO, DE MODO A 
ATENDER AOS OBJETIVOS DOS DIFERENTES NÍVEIS E MODALIDADES DE ENSINO (EDUCA-
ÇÃO INFANTIL, ENSINO FUNDAMENTAL, EJA E AEE). PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, CULTURA E DESPORTO, CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA. Nova data de abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 03 de novembro de 
2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes;www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.
com.br.  Motivo do Adiamento: Reformulação do termo de referência. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: 
pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

Picuí - PB, 18 de outubro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00024/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00024/2021, 
que objetiva: SERVIÇO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA COM CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO 
EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA ATINGIDA PELA ESTIAGEM CONVENIO 
076/2021; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MARCIO 
LUCIANO CASSIMIRO DO NASCIMENTO 03438353474 - R$ 54.000,00; RONALTO GOMES 
PEREIRA 58635009487 - R$ 54.000,00.

Remígio - PB, 14 de Outubro de 2021
FRANCISCO ANDRÉ ALVES

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00024/2021. OBJETO: SERVIÇO DE ABASTECIMEN-

TO DE ÁGUA COM CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA 
ZONA URBANA ATINGIDA PELA ESTIAGEM CONVENIO 076/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
24, inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Agricultura e Meio Ambiente. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 14/10/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO

DE CONTRATOS
OBJETO: SERVIÇO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA COM CARRO PIPA PARA ATENDIMENTO 

EMERGENCIAL DA POPULAÇÃO DA ZONA URBANA ATINGIDA PELA ESTIAGEM CONVENIO 
076/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00024/2021. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Remígio: 02.090 Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente 02090 20 
122 2002 2029 Manutenção das Atividades da Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente 3390 39 
outros serviços de terceiros – PJ FONTE DE RECURSO: 1001 Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: 
até 19/03/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00169/2021 - 
14.10.21 - RONALTO GOMES PEREIRA 58635009487 - R$ 54.000,00; CT Nº 00170/2021 - 14.10.21 
- MARCIO LUCIANO CASSIMIRO DO NASCIMENTO 03438353474 - R$ 54.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
Nº 00050/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 05 de novembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para 
execução e manutenção preventiva, corretiva e instalação de ar condicionado diversos, destinado 
a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. 

Rio Tinto - PB, 18 de outubro de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2021, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAÇÃO MELHORIAS NA 
REDE ESGOTAMENTO SANITÁRIO DAS RUAS: SEVERINO JOSÉ DE LIRA ( DISTRITO DE 
VARZÉA DA EMA) E JOANA FERREIRA DE SOUZA (SEDE DO MUNICIPIO), LOCALIZADO NO 
MUNICIPIO DE SANTA HELENA–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: FREITAS SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA – ME - R$ 58.785,30.

Santa Helena - PB, 18 de Outubro de 2021
JOÃO CLEBER FERREIRA LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Pedro Muniz, 142 - Centro - Santa Helena - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DO RAMO PERTINENTE PARA CONSTRUÇÃO DE PRAÇA PUBLICA NO SITIO PÉ BRANCO, 
LOCALIZADO NO MUNICIPIO DE SANTA HELENA–PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35421055. E-mail: cplsan-
tahelena.pb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Helena - PB, 18 de Outubro de 2021
JOSE CASSIO LIMEIRA ESTRELA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 054/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 054/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BOLSAS, BONÉS, CAMISAS, CAPAS DE 
CHUVA E COLETES, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 05 de Novembro de 2021. 
Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.
br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 18 de Outubro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 064/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 064/2021, cujo 

objeto é AQUISIÇÃO DE FEIJÕES (CARIOCA, PRETO E MACASSAR) PARA ATENDER O CARDÁ-
PIO DAS CRECHES E UNIDADES ESCOLARES QUE SÃO CONTEMPLADAS PELO PROGRAMA 
NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR - PNAE, às 09h00m do dia 03 de Novembro de 2021. 
Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.
br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 18 de Outubro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 069/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 069/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES E EQUIPAMENTOS 
DE INFORMÁTICA PARA ATENDER A EQUIPE TÉCNICA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE PLA-
NEJAMENTO DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 04 de Novembro de 2021. Esclarecimentos: 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 18 de Outubro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PAVIMENTAÇÃO DA VIA DE ACESSO A 

AREAS RURAIS DA COMUNIDADE DO QUATI (SICONV 906835/2020), SÃO JOÃO DO TIGRE 
– PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: E L F TEI-
XEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - Valor: R$ 239.114,73. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis.Telefone: (83) 3352–1122.E-mail: cpl.sjtigre@gmail.com.

São João do Tigre - PB, 18 de Outubro de 2021
ZENON FLORÊNCIO LIMA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação e drenagem no Bairro Santa Mônica, no Município de Solânea/PB. Recursos: CR: 
903525/2020/MDR/CAIXA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da 
contratação HUMAITA CONSTRUCOES EIRELI - R$ 488.235,38. Dos atos decorrentes do pro-
cedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 18 de Outubro de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 098/2021
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 03 de 

novembro de 2021, às 10:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial. Objeto da presente licitação consiste em: Contratação de empresa 
especializada no fornecimento de farinha de trigo para suprir as necessidades do programa pão 
na mesa da Secretaria de assistência social. Interessados poderão baixar o edital no portal da 
transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no horário de expediente das 
08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado com taxa de R$ 10 (dez) 
reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no setor de tributos. O valor 
cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 18 de outubro de 2021.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00072/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Novembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE INSTALAÇÃO E MANUTENÇÃO DE COM-
PUTADORES E IMPRESSORAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 748/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 15 de Outubro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00073/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 03 de Novembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO E INSTALAÇÃO DE ARES–CONDICIONADOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 18 de Outubro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00055/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS DESTINADOS A FORMAÇÃO DA FANFARRA PARA CRIANÇAS E ADOLES-
CENTES DO MUNICIPIO – ITENS REMANESCENTES. Abertura da sessão pública: 12:30 horas 
do dia 03 de Novembro de 2021. Início da fase de lances: 12:31 horas do dia 03 de Novembro de 
2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Sumé - PB, 18 de Outubro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00070/2021, para o dia 20 

de Outubro de 2021 às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de 
Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 18 de Outubro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 147/2021
PROCESSO Nº 19.000.010480.2020

UASG Nº 925302 
Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto consiste no 

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDALHAS E LÁUREAS, destinado à Polícia Militar 
do Estado da Paraíba - PMPB, com abertura agendada para o dia 19/10/2021 às 9h, fica ADIADO 
para o dia 04/11/2021 às 9h. Por oportuno, solicitamos que acessem os sites www.centraldecompras.
pb.gov.br e www.gov.br/compras para acompanhamento e retirada do edital e anexos, atualizados.

CADASTRO CGE Nº 21-01667-3.
João Pessoa, 18 de outubro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, de acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA
Nº 34/2021
Registro CGE
Nº 21-01990-5

18/11/2021 10:00

Obras de Pavimentação Asfáltica das Travessias 
Urbana nas cidades São João do Rio do Peixe, 
São José de Piranhas, Sousa e Triunfo, com apro-
xidamente 18,67 km
Valor estimado da obra: R$ 12.969.035,30
Prazo de execução: 300 (trezentos) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: http://
www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas .licitações poderão 
serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 18 de outubro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

UNIÃO  A
Esportes
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AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2021

Registro CGE Nº. 21-01974-9
OBJETO: Aquisição de licenças de software Microsoft Windows Server e de licenças para 

acesso a serviços Windows, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no 
Anexo 2 – Termo de Referência

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.
comprasgovernamentais.gov.br. Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda 
a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 
17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE): www.comprasgovernamentais.gov.br
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 12/11/2021.
ABERTURA: Dia 12/11/2021, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

EDITAL DE REGISTRO DE CHAPAS CONCORRENTES 
AO PLEITO ELEITORAL 

QUINQUÊNIO - 2022/2027
SINDFASTFOOD PB 

Pelo presente edital, a Comissão Eleitoral do SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EM-
PRESAS DE REFEIÇÕES RÁPIDAS (FAST FOOD) DO ESTADO DA PARAÍBA – SINDFASTFOOD 
- PB, entidade sindical de 1º grau, devidamente inscrita no CNPJ: 27.443.981/0001-06, com sede 
provisória na Av. João Machado, nº 858 – Sala B – Centro – João Pessoa - Paraíba, também como 
endereço na Rua Professora Alice Azevedo, nº 182, Centro, João Pessoa, Paraíba, CEP: 58.010-
181, em conformidade com as disposições contidas no artigo Art.29º, § 2º, dos Estatutos Sociais 
comunica todos os associados que integram a categoria dos trabalhadores nas empresas de refeições 
rápidas (fast food) do Estado da Paraíba, abrangidos pelo SINDFASTFOOD - PB, de que foi inscrita 
uma única Chapa para concorrer ao pleito eleitoral a ser realizado por esta entidade, no dia 27 de 
dezembro de 2021, segunda-feira, dás 08:00 ás 16:00 horas, conforme Edital Resumido publicado 
no dia 09 de outubro de 2021, sábado, Jornal “A UNIÃO”, Caderno “PUBLICIDADE”, página 26, 
compostas pelos seguintes candidatos cujo pedido de registro e inscrição foi deferido: CHAPA 
01 – SERVINDO O TRABALHADOR – DIRETORIA EXECUTIVA: Diretor Presidente: ELIEZMAN 
LACERDA DA SILVA, Diretor Vice-Presidente: ERISMAR LACERDA DA SILVA, Diretora Secretaria 
Geral: JOSICLEIDE DOS SANTOS FIGUEIREDO, DIRETOR TESOUREIRO: LUCAS HENRIQUE 
OLIVEIRA DA COSTA, DIRETOR: MARTINHO ARAUJO. CONSELHEIRO FISCAL: LAIZA SOUSA 
DE OLIVEIRA, SEVERINO CYRO DA SILVA ALVES E MARLON AZEVEDO LIMA. DELEGADOS 
REPRESENTANTES JUNTO A FEDERAÇÃO: Titulares: ELIEZMAN LACERDA DA SILVA e SEVE-
RINO CYRO DA SILVA ALVES. Suplentes: ERISMAR LACERDA DA SILVA e LUCAS HENRIQUE 
OLIVEIRA DA COSTA. Contados da publicação deste Edital fica aberto o prazo de 03(três) dias 
corridos para impugnação de candidatos, que, caso oferecido, deverá ser protocolado diretamente 
na sede da entidade no horário comercial junto à secretaria, localizada na Rua Professora Alice 
Azevedo, nº 182, Centro, João Pessoa, Paraíba, CEP: 58.010-181, que funcionará no horário das 
8:00 às 12:00 horas e das 13:00 às 16:00 horas, de Segunda a Sexta-feira nos termos do artigo 29º 
e seguintes dos Estatutos Sociais. JOÃO PESSOA(PB), 17 de Outubro de 2021. 

Irlis Karênio Pinheiro 
Presidente da Comissão Eleitoral

          Manoel da Costa                          Sebastião Nunes de Oliveira
1º Secretário da Comissão Eleitoral      2º Secretário da Comissão Eleitoral  

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO SINDICAL – O Diretor Presidente do SINDICATO 
DOS EMPREGADOS EM EMPRESAS DE SEGURANCA DE TRANSPORTADORAS DE VALORES, 
CARRO FORTE, CARRO LEVE, ESCOLTA ARMADA E EM EXTENSAO DO ESTADO DA PARAIBA, 
convoca todos associados da entidade quites com suas obrigações legais e estatutárias, aptos para 
votarem e serem votados para participarem da Assembleia Geral Ordinária das Eleições Sindicais 
do SINDESFORTE-PB para exercícios de mandatos durante o período compreendido entre 2022 a 
2027  nos cargos de titulares e suplentes da Diretoria: Executiva, bem como membros do Conselho 
Fiscal, cargos aos quais concorrerão conforme termos  previstos pelo Estatuto Social, eleições a ser 
realizada por escrutínio secreto em primeira votação  no dia 25(vinte e cinco) do mês de novembro 
de 2021, sendo coletados os votos pelas mesas fixas e itinerantes no horário compreendido entre 
as 07:00 ás 18:00 h/snas cidades da base territorial, para estas cidades serão obedecidos horários 
estabelecidos pelas mesas coletoras, minimamente, respeitado o horário para início da coleta 
rigorosamente compreendido os roteiros estabelecido pela Comissão Eleitoral. Fica estabelecido 
nos termos do Art.53 do Estatuto Social, que o prazo para requerimento de registros das chapas 
para concorrerem ao pleito será de cinco dias a contar desta publicação, excluindo-se, para efeitos 
legais a data da publicação e dia de domingo, estabelece-se que pessoa habilitada, acompanhada 
por membro da Comissão Eleitoral durante o funcionamento da Secretaria da Entidade no horário 
das 08h00min ás 17h00min, para atendimento aos  associados interessados prestar informações, 
recepcionar documentos e fornecer modelos de fichas individuais de qualificação para preenchi-
mentos  que desejarem concorrer ao pleito, emitir recibos. Comissão Eleitoral, estabelecerá com as 
chapas concorrentes datas para realização da segunda e terceira votação, por ocasião da primeira 
reunião com participação dos membros associados indicados pelas chapas, observando-se, rigor 
para não ultrapassar data para cumprimento do mandato da atual diretoria. João Pessoa-PB., 19 
de novembro de 2021, Laudivan Gonçalves dos Santos– Diretor Presidente

TARCISIO REFINETTI DE LAURO,(CPF156.041.008-62 ) torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença (LICENÇA PRÉVIA 
E LICENÇA DE INSTALAÇÃO) para (RESIDENCIAL UNIFAMILIAR) , Situado à BR 230, KM 10, 
QD21 LT 285 - COND. ALAMOANA - AMAZONIA PARK - CABEDELO/PB

AEMPRESAG5 COMÉRCIO DE MADEIRAS LTDA, INSCRITA NO CNPJ Nº 10.948.040/0012-76, 
VEM POR MEIO DESTA TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAPA (SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO) ALICENÇA DE OPERAÇÃOPARA 
FUNCIONAMENTO DO EMPREENDIMENTO LOCALIZADO A BR 230, Nº 1162, LT. 01-A; QD. 01, 
LOTEAMENTO PROGRESSO, PARQUE ESPERANÇA, CABEDELO-PB.

THOR NORDESTE GRANITOS LTDA, CNPJ: 06.635.285/0004-66, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a renovação daLicença de 
Operação para PesquisaMineral - LOP, para extração mineral de granito ornamental, situado no 
Sítio Retiro, Olho D’ Água, Zona Rural do Município de Pedra Lavrada - PB.

A EMPRESA, DRX CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ: 13.519.638/0001-85, 
VEM POR MEIO DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE RECEBEU DA SEMAM (SECRETARIA DE 
MEIO AMBIENTE) A LICENÇA DE INSTALAÇÃO DE Nº 110/2021 PARA CONSTRUÇÃO DE RE-
SIDENCIAL MULTIFAMILIAR, DENOMINADO RESIDENCIAL HYDE PARK, LOCALIZADO NA AV. 
GOVERNADOR ARGEMIRO DE FIGUEIREDO, ST. 03; QD. 088; LT. 0147, BESSA, NESTA CAPITAL.

A G&V SERVIÇOS DE ALIMENTAÇÕES EIRELLI ME PORTADORA DO CNPJ 21.147.729/0001-65 
TORNA PUBLICO QUE REQUEREU A SEMAM-SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE A LICENÇA 
DE OPERAÇÃO PARA O FUNCIONAMENTO DE UMA MARMITARIA SINTUADA NA RUA GO-
VERNADOR CLOVEZ BEZERRA CAVALCANTE N:12 MANGABEIRA VIII JOAO PESSOA PB,

INCORPORADORA E CONSTRUTORA ELO FORTE LTDA, CNPJ: 11.756.011/0001-12, torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo 
aLicençade Operação paraHabitação de ResidencialMultifamiliar, situadonaAvenida Doutora Maria 
da Luz Vasconcelos Bezerra, S/N, no Loteamento Recanto do Poço, Quadra H, Lote 3-A, Recanto 
do Poço, Cabedelo-PB.

GENIVAL CARLOS DE ANDRADE JUNIOR,CPF: 759.835.914-87, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instala-
çãoparaConstrução de ResidênciaUnifamiliar, situadono CondomínioAtlante Ville, Lote 02, Quadra 
01, Jardim América– Cabedelo/PB.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, LICENÇA DE OPERAÇÃO = SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = AC: 
90M² = NE: 05 = L/ATV: MUNICÍPIO: JUAREZ TÁVORA/PB. Processo: 2021-008179/TEC/LO-3070.
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